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PPREFACIO

Vas a adentrarte en un estudio-comentario exegético de una corta 
pero profunda y preciosa epístola carcelaria de Pablo, en la cual 
resuena vez tras vez una palabra, GOZO. Para el mundo, para 
esta sociedad carente (y necesitada) de Su Creador y Redentor, el 
gozo es algo variable, algo unido a lo material, algo que tiene que 
ver con la experiencia, con sentirte bien, y algo que se puede 
conseguir con emociones, placeres terrenales y pasajeros o 
incluso drogas.

Salomón, mucho antes que Pablo (en Cantar de los cantares) ya 
nos dijo que él tuvo parte de esos placeres terrenales (dinero, 
fama, riquezas,…) y NO le encontró sentido a la vid ni propósito 
a esta efímera vida.

“Vanidad de vanidades, todo es vanidad…”

Pablo nos muestra no solo el GOZO, sino más bien lo que 
experimentamos de forma permanente y genuina al tener una 
relación con CRISTO, el Dios vivo encarnado y sacrificado por 
nosotros. ÉL es el origen y la fuente del gozo, de ese gozo que 
tanto y tanto insiste y enfatiza un presidiario apóstol encadenado 
en Roma.

-Rubén Gómez Sánchez-



11.- INTRODUCCIÓN Y ASPECTOS GENERALES

Bien pudiera tratarse de la carta más bonita y hermosa de las 
escritas por el Apóstol Pablo, ya que a lo largo de sus letras, abre 
y derrama su tierno corazón pastoral lleno de amor y gratitud. Es 
una corta pero intensa carta, al igual que lo fue su estancia allí en 
Filipos.

Salvo algunas pequeñas divisiones internas, en esta carta NO hay 
severas reprensiones, ni errores a tratar o grandes controversias 
doctrinales.

SIN UNIDAD, EL EVANGELIO NO VA A AVANZAR, Y NO 
SE MANTENDRÁN FIRMES CUANDO VENGA LA 

PERSECUCIÓN

Filipenses es una carta más práctica que teológica, aunque no está 
exenta de teología, ya que a porción de Filipenses 2:5-11 es una 
de las más bellas, profundas y espectaculares en materia 
de cristología que pueda haber en toda la Palabra de Dios. Es más, 
se trata de una carta profundamente cristológica, pues la clave de 
ella es vivir a Cristo, vivir en ÉL.

Hay 40 alusiones al Señor en ella, y 19 al gozo, y eso es 
naturalmente evidente, ya que ambas van estrechamente 
relacionadas, van de la mano.

SE TRATA DE EXPERIMENTAR Y DISFRUTAR CON GOZO 
A CRISTO

Para Pablo, Cristo era muchísimo más que un ejemplo, Cristo era 
su propia vida, su vivir (Filipenses 1:21)

CONTEXTO

Es necesario e importante saber cómo era la ciudad de Filipos, la 
cual era la principal de Macedonia, y sin ser una ciudad muy 

grande, sí que era un lugar estratégico, así como una puerta de 
entrada a Europa. Debe su nombre al rey Filipo II de Macedonia, 
padre de Alejandro Magno, quien realizó muchas mejoras en ella 

y la convirtió en la capital del Imperio griego (332 aC). Con 
Augusto César, en el año 42 a.C. tuvo el privilegio de ser colonia 

romana (a pesar de la distancia de 1200 km. desde Roma), de 
algún modo era una «Roma en miniatura», cosa que ellos 
llevaban con orgullo, al igual que si idioma, el latín, o la 
adoración al emperador como parte de su culto en la vida 

religiosa. Una importante colonia de veteranos de guerra se 
asentaba en  esta ciudad, en la cual, a pesar de no haber sinagoga 

establecida allí, sí que había un lugar de reunión y adoración, a las 
afueras, a orillas del Río Gangites.

Tal vez, el hecho de considerarse demasiado romanos, les hacía 
ser reacios a la monoteísta religión judía.

DICHO TODO ESTO, ¿CÓMO LLEGÓ EL EVANGELIO 
HASTA ALLÍ?

Ir hasta Macedonia NO fue elección propia de Pablo, sino que fue 
la clara providencia de Dios en sus planes, ya que mientras Pablo 
optó por llegar hasta Asia Menor (Bitinia), Dios Espíritu Santo 
los dirigió a Troas, donde tuvo una visión que serían cruciales y 
determinantes para la fundación y el establecimiento de la 1ª 
iglesia en Europa.

«PASA A MACEDONIA Y AYÚDANOS»

Dios quiso penetrar en Europa con el glorioso y poderoso 
Evangelio de la Gracia de Dios, y Pablo y Silas, en su 2º viaje 
misionero, entran a Europa por el Mar Egeo, en torno al año 51 
dC.

Allí, como hemos dicho, NO hay sinagogas, y tras predicarle el 
evangelio y bautizar a una vendedora de púrpura llamada Lidia, 
nativa de Tiatira y de liberar a una joven endemoniada con 



espíritu de adivinación, fueron arrestados y llevados al foro ante 
las autoridades, quienes presentaron falsas acusaciones 
antisemitas. Tras ello, fueron dura y violentamente azotados con 
varas y puestos en una cárcel, brillando por su ausencia la justicia 
de Roma

Pero allí sucede algo espectacular, y tras estar toda la noche 
bendiciendo a Dios (en vez de maldecir al injusto hombre), un 
terremoto sobrenatural sacude y abre todas las celdas, hasta el 
punto que el carcelero que estaba custodiándolos intenta 
suicidarse, muy conocedor que si un preso a su custodia escapaba, 
su vida sería demandada (Hechos 12:19 y 27:42). Antes de que se 
suicide, Pablo sale en su auxilio y le da respuesta a la pregunta 
más importante que alguien jamás pueda plantearse.

«SEÑORES, ¿QUÉ DEBO HACER PARA SER SALVO?

«CREE EN EL SEÑOR JESUCRISTO Y SERÁS SALVO»

Tras predicarles el evangelio a toda su casa, a su familia, estos 
fueron salvos al creer y se bautizaron.

Este carcelero de la cárcel de Filipos pasó de querer suicidarse a 
regocijarse, de ahí el énfasis de Pablo en ese tema, pues eso es lo 
que hace Cristo en las vidas.

Al día siguiente, percatados de su error e injusticia judicial con 
ellos, quisieron soltarlos como si nada, pero Pablo, objetó por tal 
mala praxis y alegó ser ciudadano romano, y por tanto no 
merecedor de esos arbitrarios castigos corporales a los cuales 
fueron sometidos sin juicio ni sentencia. La alegación de Pablo 
amedrentó y atemorizó a las autoridades, y tras salir de la cárcel y 
despedirse de la casa de Lidia, abandonaron la ciudad para ir a 
Tesalónica (a unos 165 kilómetros de Filipos), no sin antes dejar 2 
importantes e impactantes conversiones, como fueron las de Lidia 
y las del carcelero, así como los familiares, quienes 
presumiblemente comenzaban ya reunirse en la casa de Lidia.

Ya quedó establecida la comunidad en Filipos, la cual quedó 
Lucas al frente de ella (lo sabemos porque desaparece del relato 
bíblico que narraba en 1ª persona hasta que reaparece, años más 
tarde, precisamente allí)

Es curioso que cuando fundó la Iglesia en Filipos, Pablo estaba 
gozoso en una prisión, y cuando 10 años después les escribe la 
carta, nuevamente está arrestado, pero igualmente gozoso.

Pocos años después, la iglesia estaba establecida y consolidada 
con una pluralidad de pastores (Filipenses 1:1), y enviaron a un 
líder de la iglesia, a Epafrodito con una generosa contribución 
para ayudar y ministrar a Pablo en la cárcel de Roma, así como un 
amplio informe de cómo iba la iglesia por Filipos. Entre ambas 
ciudades distaban unos 1280 km, y el viaje bien pudo haber 
durado un mes el trayecto.

Y es así como se fundó y estableció la 1ª iglesia de Europa, la 
iglesia de Filipos, una iglesia a la cual Pablo amaba de una 
manera especial. La iglesia de Filipos estaba constituida 
mayormente por gentiles, y la ciudad tenía una gran tradición 
militar, ya que se permitió a las tropas derrotadas griegas 
instalarse allí, y es por eso que Pablo alude a las estructuras 
militares como metáforas para la Iglesia, así como a las prácticas 
deportivas que tanto recordaban a las olimpiadas griegas. 
Asimismo las alusiones de Pablo a la ciudadanía (Filipenses 1:27 
y 3:20) eran muy significativas para los residentes de una ciudad 
colonial de Roma

Si el famoso predicador puritano y escritor John Bunyan fue 
arrestado por predicar públicamente sin permiso, y fue 
encarcelado durante seis meses, y allí escribió «El progreso del 
peregrino», uno de los libros más famosos escrito en el idioma 
inglés, el Apóstol Pablo hizo lo propio durante el tiempo de su 
encarcelamiento y/o arresto en Roma.

AUTOR Y FECHA



Pablo, sin ninguna duda, es el autor de esta carta, ya que se 
identifica directamente en Filipenses 1:1, además que la carta está 
llena de referencias personales.

En cuanto a la fecha, tenemos que remontarnos en torno al 60-61 
dC, durante su encarcelamiento de unos 2 años en Roma (Hechos 
28:16-31), ya que nos dice (Filipenses 1:13) que el evangelio se 
ha extendido aún entre toda la guardia pretoriana (guardaespaldas 
del emperador y su familia), y al final envía saludos de parte de la 
propia casa del emperador, de César, a los filipenses (Filipenses 
4:22).

DESTINATARIOS
Los destinatarios primeros son la iglesia, los cristianos de Filipos, 
pero también tiene un claro mensaje y una aplicación para 
nosotros hoy.

¿QUÉ NOS DICE FILIPENSES A NOSOTROS, 2000 AÑOS 
DESPUÉS?

• La necesidad de la unidad cristiana en pos del evangelio, 
del Kerygma apostólico, para ser fieles y perseverar en los 
ataques y persecución, para ser testimonio al mundo impío, 
y para ser hallados fieles en el Día de Cristo. Pablo nos de 2 
buenos ejemplos de ellos, Timoteo y Epafrodito, pero sobre 
todo, nos da el excelso y supremo ejemplo en Cristo, de 
cómo conseguir esa unidad, que es mediante la disposición 
y a humildad ante otros, subordinando nuestro intereses 
propios por los del Reino de Dios.

• Pablo nos da una respuesta a un problema que todos vamos 
a afrontar, y es el sufrimiento. Él estaba preso, esperando 
juicio y siendo difamado por muchos, pero Pablo se goza y 
regocija, pues él es conocedor que de toda circunstancia 
pasajera en esta vida se puede sacar rédito y provecho para 
el avance y progreso del evangelio de salvación. Gracias a 
Filipenses es que podemos ver los problemas y las adversas 
circunstancias terrenales desde la óptica de Dios, con la 
promesa de lo que aún NO hemos alcanzado y que Dios 

tiene reservado para nosotros. A veces Dios, aunque no lo 
entendamos y nos duela, lleva a cabo sus propósitos por 
medio de nuestro sufrimiento.

• Filipenses es un perfecto equilibrio en esa tensa línea 
divisoria entre la gracia y las obras, pues aún en nuestra 
obediencia, en nuestra activa tarea de santificación, él la 
inicia y obra en nosotros y él la completará (Filipenses 1:6 y 
2:13). Obedecemos, pero porque Dios nos ha capacitado 
para ello.

• Filipenses nos muestra claramente que cada uno de 
nosotros, los que hemos sido reconciliado con Dios, 
debemos brillar la luz de Cristo en medio de este hostil 
mundo, de esta impía y depravada sociedad de la cual, de 
alguna manera, formamos parte. La Iglesia NO puede 
amoldarse, adaptarse al mundo, sino que permaneciendo 
fieles a la verdad, ser una poderosa luz en este oscuro 
mundo.

INTENCIÓN DEL AUTOR
Llena de ternura, amor cercano y cuidado pastoral, Pablo muestra 
gratitud por la ayuda, la ofrenda recibida de ellos (Filipenses 
4:10-18 y 2ª Corintios 8) y por haber compartido, de alguna 
manera, los sufrimientos con él. Asimismo, les da la razones del 
regreso con ellos de Epafrodito, quien estaba con Pablo y fue 
nuevamente hasta ellos llevando consigo la carta (Filipenses 2:25-
26). Ellos estaban muy preocupados por él, pero Pablo les 
reconforta enviándoselo de nuevo a ellos. Pablo también les 
informa de su situación en Roma (Filipenses 1:12-16), y les 
exhorta a la unidad (Filipense 2:1-2), así como de la presencia de 
falsos maestros que van a dividir y hacer daño (Filipenses 3:1-
4:1).

PABLO QUIERE DAR LAS GRACIAS A LA IGLESIA DE 
FILIPOS, Y ELOGIA A SU MENSAJERO EPAFRODITO

Pero sobre todo, la máxima preocupación de Pablo, y se denota 
también en esta carta, es el avance y el progreso el Evangelio, de 
ahí que ellos (y nosotros) deben permanecer en una unidad, tal y 



como Jesús oró al padre en la oración sumo sacerdotal de Juan 17 
horas antes de ir a la cruz.

CARACTERÍSTICAS PECULIARES
En este epístola se destaca por encima de todo el GOZO del 
cristiano (19 alusiones en 4 capítulos), el cual nada tiene que ver 
con las circunstancias que rodean la vida del cristiano, siendo 
Pablo el claro ejemplo de ello, pues mientras escribe esta carta, él, 
como poco, está atado a la pared de una mazmorra en Roma. Es el 
libro donde más y mejor se define y describe el concepto gozo, 
pero más aún, la fuente del Gozo, esto es, Cristo.

ES CONOCIDA COMO LA EPÍSTOLA DEL GOZO

Este gozo nace y se produce por una íntima relación de 
compañerismo con Cristo resucitado y glorificado, como un fruto 
del Espíritu Santo (Gálatas 5:22) que debería manifestarse y 
evidenciarse en algún grado en la vida de todo verdadero 
creyente.

SABEMOS EN QUIÉN HEMOS CREÍDO, Y ESO NOS DA 
GOZO, AÚN Y A PESAR DE TODO

Debemos tener en cuenta lo siguiente en cuanto al GOZO, 
bíblicamente hablando:

• Es un Don o regalo de Dios (Salmo 4:7-8)
• Dios lo concede a aquellos quienes creen en el Evangelio 

(Lucas 2:10-11 y Juan 15:11).
• El Espíritu santo es quien produce el gozo (Romanos 14:17 

y Gálatas 5:22-23)
• El gozo se experimenta plenamente si los creyentes reciben 

y obedecen la Palabra de Dios (1ª Juan 1:4)
• Nuestro gozo se profundiza mediante las pruebas (1ª 

Tesalonicenses 1:6, 2ª Corintios 6:10, Santiago 1:2 y 1ª 
Pedro 1:3-6)

• Nuestro gozo se consuma al poner su esperanza en la gloria 
celestial (Romanos 12:12, 1ª Pedro 1:8 y 4:13,

Es una de las EPÍSTOLAS DE LA PRISIÓN, junto con Efesios, 
Colosenses y Filemón, siendo cartas complementarias, a lo que 
nosotros llamamos la «Anatomía de la Iglesia»

• EFESIOS habla de la Iglesia en sí como el Cuerpo de 
Cristo, de la Perfecta Unidad EN ÉL y del Plan y Propósitos 
del Dios Trino.

• COLOSENSES nos habla de la Cabeza de la Iglesia, de 
Cristo como la Preeminencia de Todo y de Todos.

• FILIPENSES nos habla de la vida Cristiana, del vivir y 
caminar del Cuerpo en la Tierra, y del vivir con gozo aún en 
medio de las circunstancias adversas. En definitiva, del 
cristianismo práctico y auténtico del día a día

• FILEMÓN es una carta muy corta, personal en 1ª instancia, 
y práctica del vivir cristiano; del cristianismo dentro del 
paganismo.

Estas 4 cartas salen en torno al año 60-62 d.C. de una Cárcel de 
Roma, concretamente en una casa alquilada, donde estaba preso, 
en arresto domiciliario.

Hechos 28:16-31  «Cuando llegamos a Roma, el centurión 
entregó los presos al prefecto militar, pero a Pablo se le permitió 
vivir aparte, con un soldado que le custodiase. Aconteció que tres 
días después, Pablo convocó a los principales de los judíos, a los 
cuales, luego que estuvieron reunidos, les dijo: Yo, varones 
hermanos, NO habiendo hecho nada contra el pueblo, ni contra 
las costumbres de nuestros padres, he sido entregado preso desde 
Jerusalén en manos de los romanos; los cuales, habiéndome 
examinado, me querían soltar, por NO haber en mí ninguna 
causa de muerte. Pero oponiéndose los judíos, me vi obligado a 
apelar a César; NO porque tenga de qué acusar a mi nación. Así 
que por esta causa os he llamado para veros y hablaros; porque 
por la esperanza de Israel estoy sujeto con esta cadena. Entonces 
ellos le dijeron: Nosotros ni hemos recibido de Judea cartas 
acerca de ti, ni ha venido alguno de los hermanos que haya 
denunciado o hablado algún mal de ti. Pero querríamos oír de ti 
lo que piensas; porque de esta secta nos es notorio que en todas 



partes se habla contra ella. Y habiéndole señalado un día, 
vinieron a él muchos a la posada, a los cuales les declaraba y les 
testificaba el Reino de Dios desde la mañana hasta la tarde, 
persuadiéndoles acerca de Jesús, tanto por la ley de Moisés como 
por los profetas. Y algunos asentían a lo que se decía, pero otros 
NO creían. Y como no estuviesen de acuerdo entre sí, al retirarse, 
les dijo Pablo esta palabra: Bien habló el Espíritu Santo por 
medio del profeta Isaías a nuestros padres, diciendo: Ve a este 
pueblo, y diles: de oído oiréis, y NO entenderéis; y viendo veréis, 
y NO percibiréis; Porque el corazón de este pueblo se ha 
engrosado, y con los oídos oyeron pesadamente, y sus ojos han 
cerrado, para que NO vean con los ojos, y oigan con los oídos, y 
entiendan de corazón, y se conviertan, y yo los sane. Sabed, pues, 
que a los gentiles es enviada esta salvación de Dios; y ellos 
oirán. Y cuando hubo dicho esto, los judíos se fueron, teniendo 
gran discusión entre sí. Y Pablo permaneció dos años enteros en 
una casa alquilada, y recibía a todos los que a él 
venían, predicando el Reino de Dios y enseñando acerca del 
Señor Jesucristo, abiertamente y sin impedimento.»

De esa prisión de Roma, de esa casa alquilada bajo custodia, salen 
las 4 cartas, acompañadas por valientes y fieles mensajeros de 
Dios:

• Efesios (Efesios 6:21), Colosenses (Colosenses 4:7-9) y 
Filemón (Filemón 10) son llevadas por Tíquico, quien a su 
vez es acompañado por Onésimo, el esclavo fugado a 
Filemón, y uno de los grandes motivos de la escritura de esa 
pequeña, pero preciosa carta que lleva su nombre, Filemón.

• Filipenses (Filipenses 4:18) es llevada por Epafrodito a la 
Iglesia de Filipos, quien fue previamente enviado por la 
propia iglesia para ayudarle, al conocer ellos que Pablo 
estaba en prisión.

ESTRUCTURA Y BOSQUEJO
Aunque NO tiene una división tan clara y marcada como en otras 
epístolas, donde Pablo secciona en una parte teológica y doctrinal 
y luego otra práctica aplicativa, esta epístola consta de 4 

capítulos, donde podemos ver y apreciar a Cristo en 4 aspectos 
bien diferentes:

• Capítulo 1: El vivir es Cristo, es servir a la Iglesia, y el 
morir es ganancia pues es estar con ÉL, es acabar y finalizar 
la carrera. En Cristo, y sirviendo aún en cada circunstancia, 
ya sea favorable o desfavorable, está nuestra nueva vida.

• Capítulo 2: Nuestro ejemplo es Cristo. Viendo, observando 
y meditando en Su Humildad y humillación, en Su entrega y 
servicio, en su condescendencia hasta el punto de vaciarse 
para salvarnos, y sufriendo por ello. Cristo renunció a Sus 
derechos propios e inherentes por nosotros,  fue exaltado a 
todos los derechos del Universo.

• Capítulo 3: Nuestra confianza, nuestro Poder es Cristo, y si 
hay algo digno en que o quien podamos confiar NO somos 
nosotros mismo, nuestro currículum o nuestros méritos, sino 
Cristo. Todo es perdido, absurdo, «basura» en comparación 
con Cristo, nuestra absoluta confianza.

• Capítulo 4: Nuestra fortaleza es Cristo, ÉL nos da fuerzas, 
ÉL nos fortalece, y todo podemos soportar en Aquel quien 
es nuestra fortaleza.

Es nuestro deseo desde DETALMANERA que, al igual que 
Pablo nos exhorta, nos gocemos no solo leyendo, meditando, 
escudriñando y profundizando sistemáticamente esta preciosa 
epístola, sino que el gozo sea la seña de una vida plena en Cristo, 
nuestro Creador, nuestro Redentor y Salvador, el Señor y Juez de 
todos.



11.- EL SALUDO PAULINO
Iniciamos el estudio expositivo y sistemático de esta preciosa y 
pastoral carta carcelaria, y lo hacemos con el saludo inicial de la 
carta, donde expone el nombre del autor, los destinatarios y un 
breve saludo, tal y como se hacía en la época.

Filipenses 1:1-2  «Pablo (autor de la carta) y Timoteo (él fue un 
importante colaborador en la propagación del evangelio en 
Filipos y alrededores, de ahí que Pablo lo asocie junto a él), 
siervos («doulos» en griego, que significa esclavos de Cristo, 
quien estaba dispuesto a morir por ÉL. Es curioso que en nuestro 
estado natural y caído, creyendo tener libertad, somos esclavos 
del pecado, mundo y Satanás, pero siendo esclavos de Cristo es 
que gozamos de la verdadera libertad. Ver Romanos 1:1 y Tito 
1:1) de Jesucristo, a todos los santos en Cristo Jesús (los que 
están unidos e injertados en el Hijo. Ver Juan 15) que están en 
Filipos (destinatarios primeros y directos de esta epístola), 
con (Pablo NO establece 3 grupos, sino un solo grupo 
destinatario) los obispos (los supervisores, «Epoiskopoi») y 
diáconos (los que sirven, «Diakonoi»): Gracia y paz a 
vosotros (usado en todas las cartas de Pablo, define la bendición 
de Dios, así como el saludo inicial paulino. Describe la salvación 
inicial de Dios que nos viene por medio de la Cruz; solo ÉL 
imparte Gracia y Paz, donde primera y necesariamente 
conocemos Su Gracia desbordante, y como consecuencia, 
experimentamos su Paz fuera de todo entendimiento), de Dios 
nuestro Padre y del Señor Jesucristo.«

Ya desde las primeras letras de esta pasional y cálida carta, se 
percibe un tono distinto a otras, donde NO hace falta que Pablo 
defienda y reivindique su apostolado como sí hizo a los gálatas, a 
los colosenses o a los corintios, ya que allí escribió con un tono de 
corrección y desde su autoridad de Apóstol, la cual estaba siendo 
muy cuestionada. Aquí NO tiene que defender su apostolado, ni 
trata de ser duro confrontando o corrigiendo alguna herejía o error 
doctrinal.

En Filipenses se aprecia la íntima y cercana relación entre autor y 
destinatarios; y es evidente y notable, pues los creyentes en 
Filipos lo amaban, aceptaban y respetaban como Pablo, Apóstol 
de Jesucristo.

TIMOTEO
En esta carta, Pablo hizo una novedad, pues asoció el nombre de 
Timoteo al suyo, ya que fue su hijo espiritual (1ª Timoteo 1:2), y 
no solo eso, sino que además estuvo presente en la fundación de 
la iglesia de Filipos (Hechos 16), y ellos bien le conocían 
(Filipenses 2:22). Siendo Pablo autor de esta carta, hace a 
Timoteo «coautor» de la misma para honrarle, como más adelante 
de la carta lo podrá de ejemplo para la iglesia.

Hechos 16:1-3  «Después llegó a Derbe y a Listra; y he aquí, 
había allí cierto discípulo llamado Timoteo, hijo de una mujer 
judía creyente, pero de padre griego; y daban buen testimonio de 
él los hermanos que estaban en Listra y en Iconio. Quiso Pablo 
que éste fuese con él; y tomándole, le circuncidó por causa de los 
judíos que había en aquellos lugares; porque todos sabían que su 
padre era griego.»

Ambos, Pablo y Timoteo, eran siervos, esclavos voluntarios, 
leales, serviciales y humildes al servicio del Señor.

SANTOS
Ser santo es una posición, mejor dicho, un estado del hombre y 
NO un título religioso; y este alude o significa estar separado o 
apartado para un exclusivo uso de Dios.

NO se trata de personas reverenciadas que son canonizadas y/o 
beatificadas después de su muerte de manera oficial en virtud del 
cumplimiento de ciertos requisitos (milagros, obras,…) como así 
enseña la Iglesia católica de Roma.

TODOS LOS REDIMIDOS SON SANTOS POR CUANTO SON 
APARTADOS DEL PECADO POR DIOS, Y PARA DIOS



Son (y somos nosotros también ahora EN Cristo) propiedad 
privada y exclusiva de Dios.

Levítico 11:44-45   «Porque yo soy Jehová vuestro Dios; vosotros 
por tanto os santificaréis, y seréis santos, porque yo soy 
santo; así que NO contaminéis vuestras personas con ningún 
animal que se arrastre sobre la tierra. Porque yo soy Jehová, que 
os hago subir de la tierra de Egipto para ser vuestro Dios: seréis, 
pues, santos, porque yo soy santo. «

Los santos son los creyentes en Cristo que han sido llamados, 
separados y apartados del mundo, por y para ÉL.

Son santos únicamente por la posición EN Cristo, ya que en ÉL 
somos justificados, declarados justos mediante la imputación de 
Su perfecta Justicia (2ª Corintios 5:21). Así como Dios es Santo 
(Isaías 6:3), Su Pueblo igualmente debe ser santo (Levítico 11:44, 
19:2 y 20:26)

Romanos 4:22-24  « (…) por lo cual también su fe le fue contada 
por justicia. Y no solamente con respecto a él se escribió que le 
fue contada, sino también con respecto a nosotros a quienes ha de 
ser contada, esto es, a los que creemos en el que levantó de los 
muertos a Jesús, Señor nuestro (…)

EN CRISTO
Es lo más maravilloso, y el gran logro de la Salvación, es decir, 
estar orgánicamente unido a ÉL; de la misma manera que un ave 
está en el aire, y a la vez el aire está en el ave, o el pez en el agua, 
y el agua en el pez; así  está Cristo en el creyente y viceversa, 
pues la Cabeza está en el Cuerpo, y el cuerpo en la cabeza.

NO se trata tan solo de que sigamos a Cristo, sus enseñanzas, 
como hace un budista con Buda, un musulmán con Mahoma,…es 
que estamos En ÉL, hemos sido hechos uno con ÉL en espíritu  
(Romanos 6:1-11, Efesios 2:4-6)

Es una frase tan importante para el Apóstol Pablo, que la emplea 
10 veces en esta corta carta para definir y describir la unión del 
creyente con Cristo.

Juan 15:4-7   «Permaneced EN MÍ, y YO EN vosotros. Como el 
pámpano NO puede llevar fruto por sí mismo, si NO permanece 
en la vid, así tampoco vosotros, si NO permanecéis en MÍ. Yo soy 
la vid, vosotros los pámpanos; el que permanece EN MÍ, y YO EN 
él, éste lleva mucho fruto; porque separados de MÍ nada podéis 
hacer. El que en mí NO permanece, será echado fuera como 
pámpano, y se secará; y los recogen, y los echan en el fuego, y 
arden. Si permanecéis EN MÍ, y mis palabras permanecen EN 
vosotros, pedid todo lo que queréis, y os será hecho.»

1º Corintios 6:17   « Pero el que se UNE al Señor, un espíritu es 
con ÉL».

Gálatas 2:20  «Con Cristo estoy juntamente crucificado, y ya NO 
vivo yo, mas vive Cristo en mí; y lo que ahora vivo en la carne, lo 
vivo en la fe del Hijo de Dios, el cual me amó y se entregó a sí 
mismo por mí.»

Ellos residían en 2 hogares a la vez:

• 1.- EN Cristo en cuanto a su posición espiritual.
• 2.- EN Filipos en cuanto a su posición terrenal y física.

Vivir EN CRISTO significa ser redefinido por ÉL, es decir, que 
ÉL configure todo nuestro ser, haciéndonos cada vez más como 
ÉL y menos como nosotros, en una unión íntima y estrecha; tanto, 
que Pablo sólo pudo describirla con esas dos palabras unidas 
como nosotros a ÉL: EN CRISTO.

LA VIDA CRISTIANA CONSISTE EN ESTAR Y EN 
PERMANECER EN CRISTO



La Redención es EN Cristo, la Justificación es EN Cristo, la 
Santificación progresiva es EN Cristo, la seguridad y la 
perseverancia de la Salvación Eterna es EN Cristo,…

TODA BENDICIÓN ESPIRITUAL NOS HA SIDO DADA EN 
LOS LUGARES CELESTIALES EN CRISTO 

La única forma en que la CRUZ tiene una implicación real para 
nosotros, es si la unión nuestra con ÉL es tal, que su muerte es la 
nuestra, y su Resurrección la nuestra; y eso sólo lo conseguimos 
por la DOBLE IDENTIFICACIÓN:

• 1.- La de Cristo con Nosotros a través de la Encarnación 
(ver Gálatas 4:4, Juan 1:1 y 1:14), que ya es hecha a la 
perfección por ÉL.

• 2.- La de Nosotros con ÉL, que debe ser a través del 
arrepentimiento y, sobre todo, de la fe (Marcos 1:15, 
Hechos 17:30-31)

OBISPOS Y DIÁCONOS
Ambos términos representan los 2 tipos de liderazgo en la iglesia 
de Filipos, así como el modelo bíblico del Nuevo Testamento 
(Ver 1ª Timoteo 3:1-13 y Tito 1:6-9)

Pablo NO establece 3 grupos de destinatarios, sino uno. Los 
santos, los que vigilan o supervisan y los diáconos son el mismo 
grupo, en definitiva, son los SANTOS EN CRISTO Y EN 
FILIPOS.

Pablo dice claramente los santos que están con ellos, y NO que 
están bajo ellos, pues no se trata de cargos superiores con rangos 
jerárquicos, sino más bien funciones para presidir y servir.

• Obispos son los supervisores y los que vigilan, en definitiva, 
los ancianos y pastores. Si obispo o Pastor es la función, 
anciano es la persona que ocupa y desempeña dicha función 
de servir y liderar, mayormente en la predicación y 
enseñanza de la Palabra. En la iglesia de Filipos había una 

pluralidad de obispos/pastores por el uso plural que usa 
Pablo.

• Diáconos son aquellos que sirven, que desempeñan una 
tarea o servicio secular (Ver Hechos 6)

GRACIA Y PAZ
El típico saludo paulino que aparece en las 13 cartas de Pablo, 
siendo la expresión resumida, concisa y breve del efecto en 
nosotros de la obra salvífica de Cristo.

«Charis» es Gracia en griego y era el típico saludo entre NO 
judíos (esto implica que en la iglesia había gentiles), e implica 
Favor, pero NO a personas merecedoras, ni tampoco se trata de un 
favor inmerecido, sino que es más aún, es un favor desmerecido 
(ya que Dios lo hace a miserables enemigos e hijos de ira quienes 
sólo y únicamente merecen SU Ira).

La Gracia es el regalo inmerecido de Dios por medio de 
Jesucristo, a nuestro favor y para SU Gloria y Honra, para 
alabanza de la Gloria de su Gracia.

2ª Corintios 8:9  «Porque ya conocéis la gracia de nuestro Señor 
Jesucristo, que por amor a vosotros se hizo pobre, siendo rico, 
para que vosotros con su pobreza fueseis enriquecidos.»

Colosenses 3:15   «Y la Paz de Dios gobierne en vuestros 
corazones, a la que asimismo fuisteis llamados en un solo cuerpo; 
y sed agradecidos.»

«Shalom»es Paz en hebreo («eirene» en griego), una paz 
completa que denota bienestar, y era el típico saludo hebreo.

¿POR QUÉ GRACIA ANTES QUE PAZ?

Porque primeramente y antes de nada debemos 
conocer SU Gracia para así poder experimentar SU Paz; es decir, 
NO tendremos SU paz hasta que no tengamos antes SU Gracia.



La Paz es el resultado de la Gracia, la consecuencia de haberla 
experimentado. La Gracia produce Paz, NO viceversa.

La Gracia es la Obra (la de Dios EN Cristo a nuestro favor), y la 
Paz es el resultado y la consecuencia de ellos en nosotros.

Paz NO sólo es ausencia de conflicto, sino que además es la 
presencia de bendiciones positivas, y eso sólo es posible EN 
Cristo.

ÉL ES EL PRÍNCIPE DE PAZ (Isaías 9:6), ÉL ES NUESTRA 
PAZ (Efesios 2:14)

Esta paz completa que sobrepasa todo entendimiento y capacidad 
mental del ser humano, así como la Gracia que la causa SÓLO 
PROCEDE DE DIOS.

Juan 14:27   «La PAZ os dejo, MI PAZ os doy; yo NO os la doy 
como el mundo la da. No se turbe vuestro corazón, ni tenga 
miedo».

La fuente de nuestro Gozo y nuestra Paz es Dios nuestro Padre y 
el Señor Jesucristo, y Pablo asocia e identifica a ambos, dejando 
desde sus primeras letras escritas la deidad de Cristo.

Si la Salvación es por Obras, como los Falsos Maestros 
judaizantes afirmaban, entonces NO es por Gracia; y si NO es un 
regalo inmerecido por Gracia, entonces es imposible tener Paz, 
porque Nadie tiene la certeza ni la seguridad de tener las obras 
suficientes para tener la seguridad eterna.

Romanos 5:1  «Justificados, pues, por la FE, tenemos PAZ para 
con Dios por medio de nuestro Señor Jesucristo.»

22.- LA ORACIÓN DE PABLO POR LOS FILIPENSES 
(FILIPENSES 1:3-11)

Tras el ya acostumbrado saludo apostólico de Pablo a la Iglesia, 
donde se destaca autor y destinatarios, ahora inicia con la epístola 
propiamente en sí; y lo hace con unas cercanas y calurosas 
palabras desde un corazón pastoral hacia una iglesia que 
realmente amaba.

Pablo realiza una afectuosa oración intercesora por ellos, 
acordándose de su corta pero intensa estancia (ver Hechos 16) que 
compartió con ellos 10 años atrás desde que escribe estas 
palabras. Pablo recuerda y evoca a la iglesia que fundó años atrás, 
y esto lo mueve a la oración y a la gratitud en pos de ellos.

EL GRAN RECUERDO DE PABLO POR LOS FILIPENSES 
LO IMPULSA A INTERCEDER POR ELLOS

Pablo se alegra y se goza por ellos, a pesar de sus circunstancias, 
y pide que ellos se gocen asimismo. Es de recordar que en Filipos, 
Pablo recibió malos tratos, crueldad, fue apresado,… pero aún así 
el recuerdo que guarda de todo ello es excelente por cuanto ellos, 
la iglesia, recibieron el mensaje y fueron copartícipes de él 
juntamente con Pablo.

Él quiere que ellos sepan básicamente 2 cosas: que tiene gran 
afecto por ellos, y ello lo impulsa a orar, y sobre todo, que todo 
creyente debe ser alguien lleno de gozo, y esto último lo repite 
constantemente a lo largo de Filipenses (1:18, 1:25, 2:17-18, 2:29, 
3:1, 4:4), Debemos recordar y reiterar nuevamente que para 
Pablo, el gozo nada tiene que ver con las circunstancias que 
rodean la vida, sino más bien con el progreso y avance del 
evangelio.

Ellos han sido partícipes y colaboradores, directos e indirectos, 
del avance y progreso del evangelio, y Pablo va a reflejar ese tono 
de agradecimiento, a ellos, pero sobre todo a Dios, quien nos creó 



para buenas obras, las cuales ÉL mismo preparó ya de antemano 
para que anduviéramos en ellas (Efesios 2:10)

Filipenses 1:3-11  «Doy gracias (continuamente) a mi Dios 
siempre que me acuerdo de vosotros («por todo el recuerdo que 
guardo de ustedes». Ni con los gálatas, ni tampoco con los 
corintios se expresó así), siempre en todas mis oraciones (Pablo 
era un gran hombre de oración) rogando con gozo (estando preso 
en una cárcel, y pudendo ser ejecutado, él ora por los filipenses 
con gozo, y para que ellos tengan y compartan con él ese 
gozo) por todos vosotros, (¿Cuál era el motivo de su gozo por 
ellos?) por vuestra comunión (participación, «Koinonia». Ellos 
NO  solo aceptaron y creyeron en el evangelio, sin que lo 
proclamaron y ayudaron a su expansión con la generosa ofrenda 
a Pablo ) en el evangelio (Pablo usa 9 veces la palabra Evangelio 
en esta corta carta, y es que la unión de Pablo con la Iglesia tiene 
todo que ver con el evangelio), desde el primer día hasta 
ahora (pues Dios obra el querer como el hacer, Filipenses 2:13); 
estando persuadido (plenamente convencido) de esto, que el que 
comenzó en vosotros la buena obra (el iniciador de vuestra 
salvación, la consumará), la perfeccionará (la irá perfeccionando 
progresiva y gradualmente. Ellos irán paulatinamente creciendo 
en Cristo) hasta el día de Jesucristo (NO se refiere  al día del 
señor en tono escatológico y de juicio final, sino que hasta Su 2ª 
Venida, irá transformándonos); como me es justo sentir esto de 
todos vosotros («es justo que yo piense así de ustedes»), por 
cuanto (¿Por qué?) os tengo en el corazón (en el epicentro de mi 
ser, en el centro de mi mente, sentimientos y voluntad); y en mis 
prisiones (en el momento que escribe esta carta, él está en una 
cárcel, atado con cadenas), y en la defensa y confirmación del 
evangelio (ya sea en el sentido negativo oponiéndose y refutando 
herejías, como en un sentido positivo anunciando las buenas 
nuevas EN Cristo), todos vosotros sois participantes conmigo de 
la gracia (estando preso, o estando viajando y evangelizando 
vosotros estáis conmigo, y yo con vosotros. Ellos, por medio de 
Epafrodito, le hicieron llegar una ofrenda para apoyar el 
ministerio de Pablo. Ver Filipenses 2:30 y 4:14). Porque Dios me 
es testigo (severa forma de jurar, y sobre todo de afirmar algo 

con fuerza y gran énfasis) de cómo os amo (añoro) a todos 
vosotros con el entrañable amor de Jesucristo (los ama con un 
amor que brota de un corazón lleno del amor de Cristo, muy 
superior a todo sentimiento, afecto y amor humano. Un amor 
compasivo.). Y esto pido en oración, que vuestro amor abunde 
aun más y más en ciencia y en todo 
conocimiento, (propósito) para que aprobéis («sepáis discernir y 
escoger». Ver Romanos 12:2) lo mejor, a fin de que seáis 
sinceros (puros) e irreprensibles (irreprochables y libres de 
culpa) para el día de Cristo, llenos de frutos de justicia que son 
por medio de Jesucristo (solo en unión vital y orgánica en ÉL, 
como dice Juan 15 y Efesios 2:10), para gloria y alabanza de 
Dios (este es el fin supremo y absoluto del creyente, glorificar a 
Dios. Ver Efesios 1:12-14 y 3:20).»

Pablo, desde la prisión, recuerda con gozo, cómo ellos eran fieles 
desde el primero momento en que el evangelio de Dios irrumpió 
en Filipos, abriéndose paso en el corazón de una joven vendedora 
de púrpura de Tiatira, llamada Lidia, quien puso a disposición de 
la iglesia su propia casa para reunirse en ella.

¿Cuál fue la razón por la que el corazón de Pablo brotaba de 
agradecimiento para con ellos? El Evangelio. Ellos lo creyeron, lo 
aceptaron, lo defendieron, lo predicaron, lo expandieron cuando 
ofrendaron a Pablo. En definitiva, Filipos puso en alto el mensaje 
del Evangelio.

Cuando ninguna otra iglesia le ayudó, los filipenses, que no eran 
una iglesia rica (2ª Corintios 8:2-3) le ayudaron en el evangelio 
(Filipenses 4:15)

Puesto que Pablo ha agradecido a Dios por la fidelidad y a 
aceptación de ellos en cuanto el evangelio, ahora les dice a ellos 
que esa buena obra que es enteramente de Dios, se irá 
perfeccionando hasta el final. La buena obra de ellos no es sino 
una prueba de la genuinidad y autenticidad de la fe de ellos, una 
fe que Dios mismo la comenzó.



Dios inició la obra de la salvación ellos, y además tiene la plena 
certeza y seguridad que la finalizará y consumará, la llevará a 
buen fin.

DIOS ES EL PODER MOTOR DE TODA LA OBRA DE 
SALVACIÓN, DE INICIO HASTA EL FIN

Al igual que Dios estuvo en el comienzo de la historia y de la vida 
misma, y la llevará a final, a su clímax, a su cumplimiento, 
asimismo sucede con la redención del hombre, la inicia, la 
perfecciona y la concluye.

C. Spurgeon, el «Príncipe de los predicadores» dijo lo siguiente:

“¿Existe alguna ocasión en que Dios comienza cualquier obra y 
la deja incompleta? Muéstrame si alguna vez se dejó un mundo a 
media hechura y se abandonó estando completo a la mitad; 
muéstrame un universo el cual ha sido apartado de la rueda del 
Gran Alfarero, con el diseño solamente delineado, con el barro 
medio endurecido, y con una forma que carece de estar 
perfeccionada.”

ÉL ES EL SOBERANO DIOS DE LA VIDA, DE LA 
HISTORIA Y DE LA SALVACIÓN

Salmo 33:8-12  «Tema a Jehová toda la tierra; teman delante de 
él todos los habitantes del mundo. Porque él dijo, y fue hecho; ÉL 
mandó, y existió. Jehová hace nulo el consejo de las naciones, y 
frustra las maquinaciones de los pueblos. El consejo de Jehová 
permanecerá para siempre; los pensamientos de su corazón por 
todas las generaciones. Bienaventurada la nación cuyo Dios es 
Jehová, el pueblo que él escogió como heredad para sí.»

Isaías 48:12-15  «Óyeme, Jacob, y tú, Israel, a quien llamé: Yo 
mismo, yo el primero, yo también el postrero. Mi mano fundó 
también la tierra, y mi mano derecha midió los cielos con el 
palmo; al llamarlos yo, comparecieron juntamente. Juntaos todos 
vosotros, y oíd. ¿Quién hay entre ellos que anuncie estas cosas? 

Aquel a quien Jehová amó ejecutará su voluntad en Babilonia, y 
su brazo estará sobre los caldeos. Yo, yo hablé, y le llamé y le 
traje; por tanto, será prosperado su camino.»

Pablo NO confía tanto en la fidelidad y la perseverancia de los 
filipenses en sí, pero sí en la de Dios, y en eso se goza, y les 
transmite su plena certeza. Es al recordar su inicio en el 
evangelio, que NO duda de cómo será su victoria final en él, 
plenamente garantizada por la continua acción y obra de Dios

Juan 10:28-29  » Y YO les doy vida eterna; y NO perecerán 
jamás, ni nadie las arrebatará de mi mano. Mi Padre que me las 
dio, es mayor que todos, y nadie las puede arrebatar de la mano 
de Mi Padre.»

NO SE TRATA DE LOS ESFUERZOS DE ELLOS, SINO DE LA 
PRESERVACIÓN DE DIOS

El Pablo que confía plenamente en la perseverancia de los 
filipenses es el mismo Pablo que confía en la suya, y así se lo 
escribió a Timoteo.

2ª Timoteo 1:11-12  » (…) del cual yo fui constituido predicador, 
apóstol y maestro de los gentiles. Por lo cual asimismo padezco 
esto; pero NO me avergüenzo, porque yo sé a quién he creído, 
y estoy seguro que es poderoso para guardar mi depósito para 
aquel día.»

Tras asegurarles la obra de Dios en ellos, en el versículo 7, Pablo 
vuelve a manifestar y reiterar su actitud de afecto y gozo por 
ellos, y es esto lo que le ayuda y le satisface en su precaria 
situación de prisionero, privado de libertad, precisamente por 
predicar el evangelio.

Leyendo los versículos 15 y 16 del capítulo 4, podemos ver cómo 
ellos participaron de sus sufrimientos como prisionero, y de su 
tarea misionera, y es por eso que agradece y elogia tal actitud, ya 



que estuvieron con Pablo en sus aflicciones, en sus persecuciones, 
en definitiva, en sus sufrimientos.

Santiago 2:14-18  «Hermanos míos, ¿de qué aprovechará si 
alguno dice que tiene fe, y no tiene obras? ¿Podrá la fe 
salvarle? Y si un hermano o una hermana están desnudos, y 
tienen necesidad del mantenimiento de cada día, y alguno de 
vosotros les dice: Id en paz, calentaos y saciaos, pero no les dais 
las cosas que son necesarias para el cuerpo, ¿de qué 
aprovecha? Así también la fe, si no tiene obras, es muerta en sí 
misma. Pero alguno dirá: Tú tienes fe, y yo tengo obras. 
Muéstrame tu fe sin tus obras, y yo te mostraré mi fe por mis 
obras.»

Y es por todo ello que Pablo los recuerda así, y los lleva en lo más 
profundo de su corazón, amándoles con el entrañable y profundo 
amor fraternal que brota de Cristo, tal y como dice en el versículo 
8.

El amor que Pablo tiene por ellos es propio y característico de un 
corazón lleno a rebosar del amor de Cristo, que sólo puede 
proyectar tal amor, tanto en calidad como en calidad. Pablo pone 
a Dios, quien todo lo escudriña, por testigo en cuanto al amor que 
él siente por los filipenses.

Romanos 5:5  » (…) y la esperanza no avergüenza; porque el 
amor de Dios ha sido derramado en nuestros corazones por el 
Espíritu Santo que nos fue dado.»

Finalizamos este estudio expositivo con el ruego o la oración 
intercesora propiamente dicha, que se encuentra en los versículos 
9-11.

Pablo les hacer saber cuáles son los motivos y los propósitos de la 
oración intercesora por ellos, y no son otros que el crecimiento 
espiritual de ellos, ya que eso glorificará a Dios más aún.

Ahora Pablo es más detallado y específico que en los versículos 3 
y 4, y pide que su amor sobreabunde mucho más aún en el 
conocimiento y en el discernimiento, para poder discernir lo 
mejor, lo importante, lo verdadero, lo edificante.

A tenor de lo que el propio Pablo escribe en 3:1-4:1, es posible 
que se refiera o que tuviera en mente las falsas enseñanzas de los 
judaizantes que ya se iban infiltrando en algunas iglesias, como la 
de Galacia (Gálatas)

Él NO desea un amor ciego, sino un amor que aprobaba lo mejor, 
para que no pasase lo que pasó en la iglesia de Corinto, con ese 
gravísimo caso inmoralidad (1ª Corintios 5:1-7)

Y es que la abundancia del amor lleva a una mayor sabiduría, y 
sobre todo, a tener mayor criterio y capacidad para distinguir y 
discernir, para que puedan ser sinceros, puros, irreprochables, 
irreprensibles, íntegros, puros,… para la 2ª Venida de Cristo.

La obra de convertirse en sinceros e irreprensibles es en realidad 
la obra de Dios dentro de nosotros. Y esto sucede cuando 
estamos llenos de frutos de justicia.

Siendo así, y permaneciendo EN Cristo es que darán fruto, una 
vida fructífera; pero un fruto que NO busca la vanagloria, la fama, 
la honra del hombre, sino la de Dios, que busca la gloria, la honra 
y la alabanza a Dios, y ese es el fruto del espíritu (Gálatas 5:22-
23)

Juan 15:5-7  «YO Soy la vid, vosotros los pámpanos; el que 
permanece en mí, y YO en él, éste lleva mucho fruto; porque 
separados de Mí nada podéis hacer. El que en Mí NO permanece, 
será echado fuera como pámpano, y se secará; y los recogen, y 
los echan en el fuego, y arden. Si permanecéis en Mí, y Mis 
palabras permanecen en vosotros, pedid todo lo que queréis, y os 
será hecho.»



La Justificación, redención y la salvación es en Cristo, la vida 
cristiana fructífera, la santificación progresiva, y la glorificación 
final es igualmente en Cristo.

TODO, ABSOLUTAMENTE TODO ES EN CRISTO, DEBIDO 
A ESA GRAN UNIÓN ESPIRITUAL, MÍSTICA, VITAL, 

ORGÁNICA, PERSONAL E INDISOLUBLE

Efesios 1:3  « Bendito sea el Dios y Padre de nuestro Señor 
Jesucristo, que nos bendijo con toda bendición espiritual en los 
lugares celestiales en Cristo (…)»

1ª Juan 3:24  « Y el que guarda sus mandamientos, permanece en 
Dios, y Dios en él. Y en esto sabemos que él permanece en 
nosotros, por el Espíritu que nos ha dado.»

En estos versículos hemos podido ver no solo la actitud apostólica 
y misionera de Pablo, sino además su actitud y corazón pastoral, 
quien con amor, gratitud y gozo, intercede continuamente y con 
añoranza por la iglesia que él mismo fundó y estableció, dando 
gracias al Dios de toda buena dádiva.

Toda vez que ha finalizado su oración de gratitud intercesora por 
ellos, Pablo pasa a decirles que no solamente está preso por (a 
causa del evangelio), sino también para, es decir, a beneficio del 
avance del Evangelio.

33.- ENCARCELADO POR Y PARA EL EVANGELIO 
(FILIPENSES 1:12-14)

Tras haber orado e intercedido por ellos, por su gratitud y 
fidelidad, ahora quiere calmarlos y tranquilizarlos en cuanto a la 
preocupación que la iglesia de Filipos tenía por él. Ellos al 
enterarse de su más que difícil situación, decidieron enviar a un 
hermano, a Epafrodito junto con una buena ofrenda económica 
para paliar sus necesidades y para ayudar en el avance del 
evangelio.

En definitiva, si antes hemos visto que Pablo ama con el 
entrañable amor de Cristo a ellos (1:8), la propia iglesia no es 
menos, y ellos aman tanto a Pablo que éste decide calmarlos y 
serenarlos con palabras más que tranquilizadoras y alentadoras.

Ellos estarían preocupados por la condición en que se encontraba 
Pablo en la cárcel, y es por este motivo entre otros, que él escribe 
esa carta, para hacerles saber cómo se encuentra realmente él.

Pablo estaba preso en Roma, y desde Filipos resonaban estas 
preguntas en el corazón de Pablo: ¿estaría padeciendo necesidad? 
¿Estaría enfermo o sólo?, ¿sobreviviría a esto? ¿Se portarían bien 
con los soldados de Roma?, ¿sería un tropiezo o una vergüenza 
para todos aquellos que habían recibido el evangelio a través de 
él? Para nada. En absoluto; es más todo va a ser para acelerar el 
evangelio.

«NO OS PREOCUPÉIS POR MI, PREOCUPAOS POR EL 
EVANGELIO»

Él quería transmitirles que NO estaba fuera de la Voluntad de 
Dios, de la bendición y el poder de Dios

Pablo tenía la suficiente madurez espiritual no solo para no 
lamentarse por sí mismo a causa de sus padecimientos y 
aflicciones, ya que estaba prisionero, sino mucho más allá, pues 
esa situación fue una puerta abierta, una excepcional oportunidad 



para anunciar y predicar el evangelio; lo más importante para él, 
sin duda alguna.

Filipenses 1:12-14  «Quiero que sepáis, hermanos («sé que me 
amáis y os preocupáis por mí, pero os escribo para 
tranquilizaros»), que las cosas que me han sucedido (en realidad 
todo cuanto me ha pasado, mi encarcelamiento en Roma), han 
redundado más bien para el progreso del evangelio (todo ha 
contribuido y ha sido para el beneficio de las buenas noticias del 
Evangelio. Todo ha sido útil para difundirlo. De hecho en esa 
prisión escribió, además de esta 
carta, Efesios, Colosenses y Filemón), de tal manera que mis 
prisiones se han hecho patentes en Cristo en todo el 
pretorio (todo el mundo, aún la guardia pretoriana del palacio, 
prácticamente saben que estoy preso a causa de Cristo y de su 
evangelio. Ver Filipenses 4:22 y Hechos 28:16-31), y a todos los 
demás (no sólo la guardia pretoriana del evangelio, también 
jueces y funcionarios, así como la población de allí). Y la 
mayoría de los hermanos, cobrando ánimo en el Señor (frase muy 
importante que se repite 9 veces en esta carta) con mis 
prisiones (y los santos, los creyentes cobran confianza, y también 
ellos anuncian con valentía y sin temor el mensaje del evangelio, 
pues ellos me ven preso con gozo anunciándolo), se atreven 
mucho más a hablar la palabra sin temor (a predicar con 
denuedo).»

Aún en las difíciles circunstancias de Pablo como fue su rechazo, 
su persecución, su captura, y sobre todo, su encarcelamiento, esto 
NO fue en absoluto un impedimento o un obstáculo para 
anunciar, proclamar, predicar, exponer y difundir el mensaje de 
Salvación.

LAS CIRCUNSTANCIAS HUMANAS ESTÁN EN MANOS 
DEL DIOS SOBERANO, QUIEN LAS USA PARA EL 

AVANCE Y CRECIMIENTO DEL EVANGELIO

Hechos 28:30-31  «Y Pablo permaneció dos años enteros en una 
casa alquilada, y recibía a todos los que a él venían, predicando 

el reino de Dios y enseñando acerca del Señor Jesucristo, 
abiertamente y sin impedimento.»

Él era muy conocedor del amor que la iglesia de Filipos le tiene, y 
es por eso que quiere dejarles claro que, lejos de desanimarse, está 
gozoso y predicando con pasión aún en sus cadenas, en su prisión. 
Es más, la fundación y el desarrollo de esta iglesia (Filipos) fue 
precisamente con un Pablo gozoso cantando y alabando, atado en 
un oscuro calabozo tras ser apaleado, y siendo custodiado por 
aquel carcelero de Filipos que momentos después de ello, 
terremoto incluido, se rendiría vendría a la fe, él y su 
familia (Hechos 16:11-40)

LOS SUFRIMIENTOS Y LAS CADENAS DE PABLO 
POSIBILITARON EL AVANCE DEL EVANGELIO

Debido a ello, todas las personas pudieron ver y comprobar que él 
NO era un delincuente, rebelde o instigador revolucionario, sino 
que debido a la fe en Cristo, y a la predicación con pasión de él es 
que llegó a convertirse en un prisionero, en un embajador 
encadenado.

Pablo se goza porque el propósito de Dios se está cumpliendo, 
aunque haya un alto coste en su vida física y su libertad.

Efesios 6:18-20  «orando en todo tiempo con toda oración y 
súplica en el Espíritu, y velando en ello con toda perseverancia y 
súplica por todos los santos; y por mí, a fin de que al abrir mi 
boca me sea dada palabra para dar a conocer con denuedo el 
misterio del evangelio, por el cual soy embajador en cadenas; 
que con denuedo hable de ÉL, como debo hablar.»

¿CUÁL ERA REALMENTE LA GRAN PREOCUPACIÓN 
PARA PABLO?

QUE CRISTO, Y ESTE CRUCIFICADO SEA PREDICADO



Y debido a este tremendo testimonio de fidelidad, de 
longanimidad, de valentía, de servicio y de fe, Dios utilizó esta 
durísima experiencia de Pablo para usarla como ejemplo no solo 
ante la guardia pretoriana de la prisión en Roma, ante los oficiales 
romanos del cuartel, sino también ante los cristianos de aquella 
época y, 2.000 años después, aún para nosotros mismos.

PUEDE QUE PABLO ESTUVIERA ENCADENADO, PERO 
EL EVANGELIO NO LO ESTABA

Pablo les escribe las 2 formas en cómo el evangelio de la 
reconciliación está creciendo en medio de esas circunstancias 
adversas por las que él está pasando:

I.- PABLO ENCADENADO EVANGELIZANDO A LOS DE 
FUERA

Gracia a Dios, quien se sirvió de Pablo y de su testimonio en estas 
circunstancias, el evangelio penetró en la corte del César, en el 
palacio del gobernador y muchos creyeron en el mensaje de Pablo 
en el evangelio. Para los de fuera de la iglesia quedó claro que 
NO se trataba de un delincuente, revolucionario o un agitador 
socia, sino un valiente predicador de Cristo, el Mesías.

Filipenses 4:21-22  «Saludad a todos los santos en Cristo Jesús. 
Los hermanos que están conmigo os saludan. Todos los santos os 
saludan, y especialmente los de la casa de César.»

Pablo bien pudo haber conocido a muchos soldados romanos, 
pues cada 4 horas se relevaban y turnaban para custodiarle, para 
atarse y encadenarse junto a él, y ese momento era el que él 
aprovechaba para inteligente y sutilmente exponerles el evangelio 
por el cual estaba arrestado físicamente, a la vez que estaba 
espiritualmente libre.

LAS CADENAS FUERON SU PÚLPITO PARA PREDICAR A 
CRISTO

Se cumplía a la perfección lo que Jesús le dijo en aquel momento 
en que la vida de Saulo dio un giro de 180º cuando iba camino a 
Damasco, pues en padecimientos por su fe en el Señor, muchos 
gentiles vendrían a la fe.

Hechos 9:15-16  «El Señor le dijo: Ve, porque instrumento 
escogido me es éste, para llevar mi nombre en presencia de los 
gentiles, y de reyes, y de los hijos de Israel; porque yo le 
mostraré cuánto le es necesario padecer por mi nombre.»

II.- PABLO ENCADENADO ANIMANDO A LOS DE 
DENTRO

Sus actuales circunstancias personales no solo fueron favorables 
para el progreso y la expansión del mensaje de salvación, el 
evangelio, sino que igualmente fue un poderoso ejemplo y 
estímulo para la mayoría de los hermanos dentro de la iglesia. 
Dice «mayoría» porque los aludidos en los versículos 15-16 no lo 
fueron.

La prisión y los sufrimientos de Pablo, sumado de su denuedo y 
determinación por la predicación del mensaje del evangelio, causó 
un estímulo, un impulso y fue una fuente de valor y persuasión 
para los demás, quienes también actuaron con denuedo, pues no 
tenían temor a ser encarcelados. El ejemplo del Apóstol les 
impactó hasta el punto de querer ser igual de valientes y atrevidos 
que él a la hora de evangelizar. Les dio una mayor confianza en el 
Señor, y los «empujó» a proclamar el evangelio con más valentía.

Ellos sabían perfectamente que pablo estaba encadenado por amor 
a Cristo, y lejos de avergonzarse, él con gozo y denuedo, trató de 
seguir siendo valiente y fiel, y eso impactó a la comunidad 
cristiana.

A veces Dios no solo obra a pesar de las circunstancias adversas, 
sino por medio de ella. ¿O no escogió la locura de la cruz para su 
propósito redentor (1ª Corintios 1:18)?, ¿O no escogió lo 
insensato y menospreciable del mundo para redimir (1ª Corintios 
1:27)? Así, de esa misma manera Dios escogió a un hombre, un 



apóstol endeble, a una vasija de barro para llevar y expandir al 
mundo entero el mensaje de salvación, y de esa misma manera 
aún obra hoy para hacer avanzar el evangelio.

DIOS SUELE OBRAR USANDO MEDIOS QUE ESTE 
MUNDO RECHAZA

De alguna manera, al ver ellos a Pablo, se mostraban mucho más 
valientes y atrevidos para predicar el evangelio; y esto no es algo 
único en esa situación, sino que a lo largo de la historia cristiana 
de la Iglesia, los padecimientos, persecuciones y aflicciones de los 
santos misioneros han animado y fortalecido la fe de muchos, y 
han sido útiles para la expansión y extensión del evangelio.

• Ellos veían que Pablo tenía gozo en medio de tales pruebas.
• Que Dios se encargaba de Pablo en tales circunstancias 

aparentemente adversas para él
• Que Dios todavía podía usar a Pablo a pesar de que él estaba 

preso, encadenado, cautivo y privado de libertad.

En este estudio hemos visto las bases de por qué Pablo más 
adelante anima a esta misma iglesia, a los filipenses, a que 
consideren y tengan en cuenta su sufrimiento (Filipenses 1:30) y a 
que imite su ejemplo (Filipenses 3:17 y 4:9).

Pablo estuvo dispuesto a poner el avance y expansión del 
evangelio como lo primero y más importante en su vida, y esto 
desafió a los filipenses, a la vez que aún nos desafía a todos 
nosotros hoy.

Apenas 4-5 años antes de escribir esta preciosa carta, Pablo en su 
regreso del tercer viaje misionero, llega a Tiro. Allí unos 
discípulos, por el Espíritu Santo, le revela que va a sufrir en su 
destino próximo: Jerusalén, a lo que ellos le recomiendan que no 
vaya hasta allí. Siguiendo el camino, en Cesarea, se encuentra con 
Felipe el evangelista y con sus 4 hijas, quienes tenían el don de 
profecía, así como con un profeta llamado Agabo. Entonces 
sucedió lo siguiente:

Hechos 21:10-13  «Y permaneciendo nosotros allí algunos días, 
descendió de Judea un profeta llamado Agabo, quien viniendo a 
vernos, tomó el cinto de Pablo, y atándose los pies y las manos, 
dijo: Esto dice el Espíritu Santo: Así atarán los judíos en 
Jerusalén al varón de quien es este cinto, y le entregarán en 
manos de los gentiles. Al oír esto, le rogamos nosotros y los de 
aquel lugar, que no subiese a 
Jerusalén. Entonces Pablo respondió: ¿Qué hacéis llorando y 
quebrantándome el corazón? Porque yo estoy dispuesto no sólo a 
ser atado, más aún a morir en Jerusalén por el nombre del Señor 
Jesús.»

Este mismo pablo es el Pablo quien escribió esta carta, y quien 
estando encadenado a un soldado romano predicaba el evangelio a 
todos y cada uno de ellos, a la vez que animaba, consolaba y 
fortalecía a las iglesias.



44.- EL AVANCE DEL EVANGELIO (FILIPENSES 
1:15-18)

En el estudio anterior, pudimos ver el testimonio de Pablo, su 
valor, su integridad, su denuedo y su osadía para predicar el 
evangelio aún estando encerrado y encadenado, y cómo este 
provocó y afectó tanto a la guardia pretoriana que lo custodiaba y 
demás en Roma y, sobre todo a los hermanos de la fe allí, quienes 
al ver cómo Pablo testificaba de la fe en esa aparente y adversa 
situación, fueron impulsados y motivados a lo mismo, a testificar 
y confesar su fe, demostrando tener más valor y coraje que antes.

Pero NO todos actuarían así, motivados e impulsados por el 
poderoso ejemplo de Pablo, sino que otras motivaciones se abren 
paso de manos de falsos amigos.

Algunos predican a Cristo por malas y egoístas intenciones, 
buscando su propio interés personal y sectario; pero otros muchos 
sí que lo hacen con buenas motivaciones e intenciones.

Filipenses 1:15-18  «Algunos, a la verdad, predican a Cristo por 
envidia y contienda; pero otros de buena voluntad. Los unos 
anuncian a Cristo por contención (con motivos equivocados que 
no son de Dios y malas intenciones, por ambición egoísta y 
personal, por rivalidad y conflicto con Pablo), no sinceramente, 
pensando añadir aflicción (más daño y dificultades a su ya difícil 
situación de preso encadenado) a mis prisiones; pero los otros 
por amor, sabiendo que estoy puesto para la defensa del 
evangelio (que he sido designado para defender este mensaje. Ver 
Filipenses 1:7). ¿Qué, pues? (« ¿Qué importa?») Que NO 
obstante, de todas maneras, o por pretexto (por motivos falsos o 
fingidos) o por verdad (con sinceridad), Cristo es 
anunciado (proclamado); y en esto me gozo (si ni aún las 
cadenas y la prisión podían quitar su gozo ni dañar o estorbar el 
evangelio, menos aún la actitud de ciertos predicadores), y me 

gozaré aún. (Pablo aún se goza por sus enemigos siempre que fiel 
y bíblicamente el nombre del Señor sea predicado y anunciado) «

Claramente Pablo hace una criba, una distinción entre 2 tipos de 
anuncios o motivaciones que acompañan a la predicación y el 
anuncio del mismo mensaje, el mensaje de Cristo. NO todos 
tenían la misma intención que él, y Pablo describe a 2 grupos 
antagónicos y opuestos, pero que realmente predican al Señor 
Jesús:

1. Unos anuncian a Cristo por rivalidad, envidia, celos, para 
competir contra Pablo, ya que se oponían a él y a su 
ministerio. Probablemente tendrían celos y envidia por NO 
poder ellos conseguir los mismos resultados que conseguía 
el Apóstol Pablo, o por carecer de su autoridad apostólica. 
Ellos pretendían sobrepasar a Pablo en nombre, poder y 
autoridad, queriendo, llenos de envidia, anteponerse a él, 
desconociendo totalmente que los valores del Reino de Dios 
son totalmente opuestos a los valores mundanos, donde sí es 
de esperar tales conductas. Ellos pretendían añadir más 
aflicción y dolor a Pablo, al querer humillarle y 
menospreciarle, pretendiendo ellos ser más eficaces que él, 
cosa que estaba bastante lejos de importarle a Pablo, quien 
NO tenía un espíritu competitivo de cara al ministerio.

¿QUÉ HACÍAN ESTOS ENEMIGOS Y DETRACTORES 
DE PABLO?

Utilizar el encarcelamiento de Pablo para difamarlo, para 
promover su propio prestigio, y para acusarlo de ser 
oportunista, un falso y un pecador, hasta el punto que el 
Señor lo castigó llevándolo hasta la prisión. Pero la realidad 
es que Pablo estaba en cadenas en la prisión de Roma por 
predicar el evangelio, y sobre todo, por defenderlo de 
los judaizantes que pretendían añadir y mezclar al evangelio 
la observancia de la Ley y la circuncisión.



1. Otros lo anuncian con buena intención, con buena voluntad, 
con sinceridad, humildad y con amor, ya sea a Cristo, a los 
perdidos necesitados del evangelio, y también al propio 
Pablo.

Pablo tenía claro cuál era la actitud correcta para con el evangelio 
de Dios, y así lo hizo saber a la iglesia de Corinto.

1ª Corintios 3:5-9  «Qué, pues, es Pablo, y qué es Apolos? 
Servidores por medio de los cuales habéis creído; y eso según lo 
que a cada uno concedió el Señor. Yo planté, Apolos regó; pero 
el crecimiento lo ha dado Dios. Así que ni el que planta es algo, 
ni el que riega, sino Dios, que da el crecimiento. Y el que planta y 
el que riega son una misma cosa; aunque cada uno recibirá su 
recompensa conforme a su labor. Porque nosotros somos 
colaboradores de Dios, y vosotros sois labranza de Dios, edificio 
de Dios.»

¿CUÁL FUE LA REACCIÓN Y LA ACTITUD DE PABLO ANTE 
SUS ENEMIGOS O DETRACTORES?

«Vosotros intentáis afligirme, menospreciarme, difamarme,… 
pero en realidad estáis dándome un innumerable gozo, ya que 
estáis haciendo lo único que me importa en esta vida, que es 
predicar a Cristo»

NI MÁS NI MENOS QUE LA REACCIÓN DIGNA DE UN 
VERDADERO APÓSTOL DEL SEÑOR JESUCRISTO

Ya lo hemos visto en anteriores estudios, que lo más importante 
para Pablo era una cosa, que Cristo fuera predicado de una 
manera fiel y bíblica, al margen de las intenciones, maquinaciones 
o motivaciones que haya detrás de ello.

SIEMPRE QUE EL NOMBRE DEL SEÑOR SEA FIELMENTE 
PREDICADO, ANUNCIADO Y EXALTADO, DEBEMOS 

ESTAR GOZOSOS Y SATISFECHOS POR ELLO.

Pablo motivó e impulsó, desde la prisión, que Cristo sea anuncia 
y proclamado, y lo hizo de una manera directa con los hermanos 
en la fe que, al ver su ejemplo, deciden imitarle y compartir con 
valentía; pero también de una manera indirecta, ya que sus 
enemigos o detractores, aún con engañosos o hipócritas motivos, 
hacen exactamente lo mismo.

A él le daba igual sea difamado, calumniado, desacreditado o 
desprestigiado si con ello el mensaje del evangelio de Cristo y 
este crucificado se anunciaba. Si ese era su precio, estaba más que 
satisfecho y gozoso por ello.

PABLO NO SOLO ERA UN PREDICADOR DEL 
EVANGELIO, ERA ADEMÁS UN DEFENSOR DE ÉL.

Esa debiera ser nuestra respuesta, nuestro hacer en medio de este 
contexto donde las ideas mundanas se introducen en la iglesia 
hasta el punto de no ver a un hermano, un predicador o un 
misionero siervo de Dios, sino a un rival, un contrincante a batir y 
a superar.

Sea cual sea la motivación interna, si el mensaje eterno 
es CRISTO PREDICADO, nosotros debemos gozarnos de ellos, 
pues siempre que el evangelio es anunciado, predicado y 
expuesto, las personas pueden salvarse; así que debemos fijarnos 
más en los posibles resultados que en las posibles intenciones.

De la misma manera, hoy Dios puede usar a egoístas tele-
evangelistas sin escrúpulos que amasan grandes fortunas, para 
comunicar y llevar la verdad del mensaje de salvación, a pesar de 
sus malas intenciones y maquinaciones, y al margen que los 
pueda juzgar por ello.

LA OBRA ES DEL DIOS SOBERANO, Y CUANDO SE 
PREDICA FIELMENTE A CRISTO, ÉL EXTIENDE EL REINO 

DE DIOS A TRAVÉS DEL EVANGELIO.



El interés principal de Pablo NO está en identificar o señalar a 
estos 2 grupos, sino en el avance del evangelio.

Para nada quiere decir que Pablo era indiferente con el contenido 
del mensaje del evangelio, con la teología, ya que si este era 
distorsionado, adulterado o mezclado, Pablo era realmente duro, 
directo y confrontador, como podemos ver en la carta a 
los Gálatas.

Gálatas 1:6-9  «Estoy maravillado de que tan pronto os hayáis 
alejado del que os llamó por la gracia de Cristo, para seguir un 
evangelio diferente. No que haya otro, sino que hay algunos que 
os perturban y quieren pervertir el evangelio de Cristo. Más si 
aun nosotros, o un ángel del cielo, os anunciare otro evangelio 
diferente del que os hemos anunciado, sea anatema. Como antes 
hemos dicho, también ahora lo repito: Si alguno os predica 
diferente evangelio del que habéis recibido, sea anatema.»

DIOS HONRA SU PALABRA, Y NO UNA DETERMINADA 
PERSONA U ORGANIZACIÓN, PUES ES CUANDO LA 

PALABRA DE DIOS ES EXPUESTA QUE OBRA EL 
ESPÍRITU SANTO PARA SALVACIÓN.

Al igual que Pablo, nuestro gozo debiera estar en el avance y 
extensión del evangelio, y NO en nuestro ministerio, nuestros 
planes o nuestras circunstancias personales.

El Evangelio es el Mensaje de Salvación, NO hay otro Mensaje 
de Salvación al margen del Cristo crucificado y sepultado que 
resucitó al tercer día, que ascendió a los cielos, que está exaltado 
en Poder, Autoridad y Gloria y que ha prometido volver; y 
créeme que lo hará.

Y es nuestro mayor tesoro, nuestra perla preciosa que debemos 
cuidar, mimar, proteger y anteponer a todo (ya sea dentro, como 
fuera de la congregación) pues a Dios le agradó salvar a los 
creyentes con la locura de la predicación.

Resulta curioso y paradójico que mientras los envidiosos 
predicadores que predicaban a Cristo por celos pretendían afligir 
más a Pablo, en realidad lo que hicieron fue justamente lo 
opuesto, aumentar su gozo, porque su gozo NO estaba puesto en 
sí mismo o en sus circunstancias, sino en el Reino de Dios, y la 
proclamación del evangelio.

Salmo 4:7-8  «Tú diste alegría a mi corazón mayor que la de 
ellos cuando abundaba su grano y su mosto. En paz me acostaré, 
y asimismo dormiré; porque solo tú, Jehová, me haces vivir 
confiado.»

Romanos 12:10-12  «Amaos los unos a los otros con amor 
fraternal; en cuanto a honra, prefiriéndoos los unos a los 
otros. En lo que requiere diligencia, no perezosos; fervientes en 
espíritu, sirviendo al Señor; gozosos en la esperanza; sufridos en 
la tribulación; constantes en la oración»

2ª Corintios 6:10  » (…) como entristecidos, mas siempre 
gozosos; como pobres, mas enriqueciendo a muchos; como no 
teniendo nada, mas poseyéndolo todo.»

NO obstante, y conocedor de que no todos tienen el mismo 
discernimiento y madurez espiritual, Pablo dejó una advertencia a 
los filipenses, así como a nosotros, y lo hará dejándonos el mayor 
y supremo ejemplo de todos.

Filipenses 2:3-4  «Nada hagáis por contienda o por vanagloria; 
antes bien con humildad, estimando cada uno a los demás como 
superiores a él mismo; NO mirando cada uno por lo suyo propio, 
sino cada cual también por lo de los otros.»



55.- LA ESPERANZA Y LA EXPECTATIVA DEL 
APÓSTOL (FILIPENSES 1:19-26)

En el anterior estudio, pudimos observar cómo a pesar de las 
malas intenciones de algunos enemigos envidiosos que pretendían 
afligir y dañar más a Pablo, Cristo el fielmente anunciado, y por 
ende, Pablo se goza enormemente por ello.

Ahora Pablo, en estos versículos nos va a presentar su esperanza, 
su pequeño conflicto interno y sobre todo, su filosofía y razón de 
vivir que no es otra que Cristo.

Filipenses 1:19-26  «Porque sé que por vuestra oración (1) y la 
suministración del Espíritu (2) de Jesucristo (el Espíritu Santo es 
el Espíritu de Dios y de Cristo. Ver Romanos 8:9 y Gálatas 
4:6) esto (su prisión, su cautividad encadenado) resultará en mi 
liberación, conforme a mi anhelo y esperanza de que en nada 
seré avergonzado (palabras de fe de Pablo aún en medio de sus 
difíciles circunstancias. sea liberado o sea ejecutado, él 
mantendrá su fe y Cristo será glorificado); antes bien con toda 
confianza, como siempre, ahora también será magnificado Cristo 
en mi cuerpo, o por vida o por muerte. Porque para mí el vivir es 
Cristo (ÉL, y solo ÉL es la razón de su existencia y su vivir), y el 
morir es ganancia (la muerte para el cristiano, por muy trágica y 
dolorosa que sea, es la puerta a una comunión más íntima, 
profunda y plena con ÉL. Morir ahora es ganancia para Pablo, 
pero NO para la Iglesia). Más si el vivir en la carne resulta para 
mí en beneficio de la obra, NO sé entonces qué 
escoger (quedarme con vosotros, para beneficio y edificación de 
la Iglesia o partir y estar ya con el Señor en gloria). Porque de 
ambas cosas estoy puesto en estrecho (me siento presionado y me 
es difícil decidir y escoger qué es mejor) teniendo deseo de partir 
y estar con Cristo, lo cual es muchísimo mejor (usa un 
superlativo porque realmente esta opción es incomparable ante 
cualquier otra); pero quedar en la carne (permanecer con vida, 
entre vosotros) es más necesario por causa de vosotros (a causa 

de la Iglesia es necesario y útil que de momento siga aquí). Y 
confiado (convencido, persuadido, lo sé con seguridad) en esto, 
sé que quedaré, que aún permaneceré con todos vosotros, para 
vuestro provecho (crecimiento espiritual) y gozo (disfrute de 
Cristo) de la fe (Dios aún tiene más trabajo aún en este lado de la 
eternidad de cara a la edificación del Cuerpo, de la Iglesia), para 
que abunde vuestra gloria de mí en Cristo Jesús (y estéis 
orgullosos de ser cristianos, y tengáis más motivos de glorificar y 
alabar a Dios) por mi presencia otra vez entre vosotros (cuando 
yo vuelva y nos veamos).»

Pablo comienza hablándonos, como hizo Job, de una seguridad 
que él tiene, y esta consiste en la liberación de la prisión de Roma 
en la que se encuentra. Mientras escribe estas palabras espera ser 
liberado, aunque no tiene la certeza ni la seguridad de ello, pero sí 
de una cosa: Dios tiene el control absoluto de todas las cosas, de 
todos los eventos, y aún de las prisiones de Pablo y su inminente 
juicio.

Pablo confiaba y descansaba tanto en Dios, en su fidelidad, que 
realmente estaba seguro que NO sería avergonzado, pues él sabía 
perfectamente que sus prisiones NO se debían en absoluto a un 
juicio de Dios, sino más bien por proclamar y defender el 
evangelio, y es por eso que se somete enteramente a la Voluntad 
de ÉL.

Dios es Soberano, y creer y descansar en ÉL es realmente nuestra 
victoria (la fe), al margen que sea liberado o sea ejecutado.

Job 13:15-16  «He aquí, aunque ÉL me matare, en ÉL esperaré; 
NO obstante, defenderé delante de ÉL mis caminos, Y ÉL mismo 
será mi salvación, Porque NO entrará en su presencia el impío.»

Salmo 25:3 NVI «Quien en ti pone su esperanza jamás será 
avergonzado; pero quedarán en vergüenza los que traicionan sin 
razón.»



La seguridad y la confianza de Pablo se basan en 2 aspectos 
complementarios:

• La eficacia de las oraciones de sus fieles y amados 
hermanos en Filipos, tal y como dice Santiago 5:16. Él solía 
pedir a las iglesias que orasen por él (Romanos 15:30-31, 2ª 
Corintios 1:10-11, 2ª Tesalonicenses 3:2,…)

• El divino auxilio del Consolador, del Parakleto, del Espíritu 
Santo, el de Cristo. Él deseaba una mayor medida del 
Espíritu Santo, el cual tenía, y tiene todo cristiano genuino 
nacido de nuevo.

Romanos 8:26-27  «Y de igual manera el Espíritu nos ayuda en 
nuestra debilidad; pues qué hemos de pedir como conviene, NO 
lo sabemos, pero el Espíritu mismo intercede por nosotros con 
gemidos indecibles. Mas el que escudriña los corazones sabe cuál 
es la intención del Espíritu, porque conforme a la voluntad de 
Dios intercede por los santos.»

Zacarías 4:6b  « (…) NO con ejército, ni con fuerza, sino con mi 
Espíritu, ha dicho Jehová de los ejércitos.»

A continuación, Pablo deja en 2 versículos 2 grandes frases para 
la historia de la humanidad, para el cristianismo…

En el VERSÍCULO 20 viene a decir lo siguiente:

«CRISTO VA A SER MOSTRADO, EVIDENCIADO, Y 
SOBRE, GLORIFICADO EN MÍ, YA SEA EN MI VIDA, O EN 

MI MUERTE»

Su único interés era magnificar y exaltar a Cristo en él mismo, 
por medio de su vida, ahora en una prisión, confesándolo ante los 
hombres con valor y denuedo, o por medio de su muerte, dando 
testimonio de su fe, y de en quién había creído, siendo fiel e 
íntegro, tal y como podemos verlo a lo largo de 2ª Timoteo.

PABLO DESEABA EXALTAR A CRISTO SIEMPRE, Y EN 
TODA CIRCUNSTANCIA.

¿Temía el Apóstol Pablo a la muerte? En absoluto. Para él, la 
muerte es como una serpiente sin veneno, como un escorpión sin 
aguijón. La muerte es todo lo opuesto a algo que le cause terror o 
sea una amenaza.

1ª Corintios 15:55-57  « ¿Dónde está, oh muerte, tu aguijón? 
¿Dónde, oh sepulcro, tu victoria? ya que el aguijón de la muerte 
es el pecado, y el poder del pecado, la ley. Mas gracias sean 
dadas a Dios, que nos da la victoria por medio de nuestro Señor 
Jesucristo.»

En el VERSÍCULO 21 viene a decir lo siguiente:

«EL RESUMEN, LA RAZÓN Y EL FUNDAMENTO DE MI 
VIDA ES CRISTO, SI VIVO ES POR Y PARA ÉL, Y SI 
MUERO MEJOR, PORQUE ME HA PROMETIDO QUE 

ESTARÉ JUNTO A ÉL»

Lo que él dijo en el versículo 21 es prácticamente su broche de 
oro, en definitiva, un precioso resumen de todo el capítulo 1, y un 
versículo que debiera ser un puñal en nuestros cómodos y 
acomodados corazones.

Si para él, vivir es Cristo y que es uno con ÉL (Gálatas 2:20), 
morir es inmensamente mejor porque eso implica y significa estar 
con ÉL.

Si vivía, era para conocer, estudiar y profundizar más de Cristo, 
para predicar, exponer más de ÉL; y si moría sería liberado de 
toda atadura, de toda contaminación, de todo dolor y sufrimiento 
y participaría con Él en Su bendita gloria.

Imagina que te presentas ante el Tribunal o la Corte de tu país, 
con graves cargos, donde la pena que solicita el fiscal es la 
muerte. Allí sólo hay gente pagana, incrédula, atea y burlona 



respecto del evangelio, y tienes 5 minutos para defenderte, para 
apelar, para decir algo. Yo NO sé lo que yo diría, pero te aseguro 
que sí sé lo que Pablo diría.

Cada cristiano ya ha sido crucificado, sepultado, resucitado y 
ascendido EN Cristo, y esto Pablo lo tenía bien claro.

  Colosenses 3:4 « Cuando Cristo, vuestra vida, se manifieste, 
entonces vosotros también seréis manifestados con ÉL en gloria.»

Pablo nos ayuda a comprender mejor que la muerte física, lejos de 
ser una interrupción y el final a nuestra íntima relación con ÉL, es 
todo lo contrario, es la puerta, al entrada a una vida de plenitud 
con ÉL, es una graduación para la gloria, una ganancia neta para 
el Cristiano.

Él ya se identificó como siervo, como esclavo voluntario de 
Cristo (Filipenses 1:1), más adelante diría en Filipenses 3:8 que 
todo su amplio currículum, del cual podía gloriarse en la carne, lo 
tenía por estiércol, por basura, todo era perdida a fin de apropiarse 
de todo lo concerniente a Cristo; y ahora nos dice que su vivir es 
Cristo, y que el morir es ganancia (Filipenses 1:21)

Y aquí debemos detenernos, hacer un paréntesis y analizar algo de 
la escatología paulina, teniendo en cuenta lo siguiente.

• Aquí en Filipenses 1:21 y 23, se nos dice que 
inmediatamente al morir hay una unión consciente y 
personal con Cristo (ver 2ª Corintios 5:6-8)

• Pero asimismo en 1ª Corintios 15  y en 1ª Tesalonicenses 
4:13-18, se hace referencia de la resurrección de los 
creyentes como algo futuro, que sucederá en el día final.

¿CÓMO CONCILIAMOS ESTA APARENTE TENSIÓN QUE 
PARECE QUE HALLAMOS EN LA TEOLOGÍA DE PABLO?

La solución teológica es el ESTADO INTERMEDIO

Esta doctrina se empieza a afrontar mejor redefiniendo el término 
«morir» por «dormir» (Lucas 8:52), aunque técnicamente NO será 
un sueño del alma en sí como algunos creen, sino que en el 
momento de la muerte, el alma del creyente va de manera 
inmediata con Cristo, a Su presencia para disfrutar de una 
existencia continua, consciente y personal mientras espera la 
resurrección final del cuerpo.

2ª Corintios 5:8  «pero confiamos, y más quisiéramos estar 
ausentes del cuerpo, y presentes al Señor.»

Dicho todo esto, y cerrando este breve paréntesis aclaratorio, 
entramos en un pequeño conflicto personal de Pablo que se puede 
percibir en los versículos 22 al 24, ya que se siente presionado por 
NO saber qué escoger y decidir ante 2 hipotéticas posibilidades:

• Por un lado desea librarse de las ataduras de este cuerpo y 
estar ya con Cristo, cosa que incomparable con cualquier 
otra opción para él. Esa era aparentemente la mejor opción, 
era la comunión completa, íntima y perfecta, la plenitud del 
gozo, esa palabra tan repetida en esta epístola.

Muchos hombres han deseado morir, lleno de pena, de problemas 
y oscuridad abriendo la puerta al suicidio, otros han estado tan 
cansados de este mundo y de la crueldad de otros que han 
pensado que la muerte es mejor, pero Pablo anhelaba ese 
momento de cerrar los ojos, e inmediatamente abrirlos y ver a su 
Señor.

• Por otro, le constriñe la imperiosa necesidad de quedarse 
por más tiempo entre ellos, para que sigan siendo 
bendecidos, edificados e instruidos. Él sabía que la única 
razón para seguir en este mundo era para ser fructífero, 
edificar a los hermanos y llevar almas a Cristo, es decir, él 
buscaba el bien espiritual de los demás.



2ª Corintios 4:15  «Porque todas estas cosas padecemos por 
amor a vosotros, para que abundando la gracia por medio de 
muchos, la acción de gracias sobreabunde para gloria de Dios.»

Como si de alguna manera él coloca ambas opciones sobre una 
balanza y NO sabe qué escoger, puesto que se siente apremiado 
por ambas. Realmente está en un dilema.

Pero es que NO hace falta que él escoja, Dios escogerá por Pablo, 
y este lo sabe con plena convicción y seguridad. NO es una 
revelación, pero él conoce la perfecta voluntad de Dios, y por el 
bien espiritual de la Iglesia, de los lectores de esta carta, Dios le 
permitirá aún unos años más de vida. Más tarde, de nuevo 
encarcelado y a la espera de ser presentado ante César, su tono era 
bien diferente, conocedor ya que su hora había llegado (2ª 
Timoteo 4:6-8)

Hay un testimonio muy similar de un iraní llamado Mehdi Dibaj, 
quien fue encarcelado por el gobierno de su país en 1984 por 
apostatar del Islam para hacerse cristiano. Tras 10 años de larga 
espera encerrado en una cárcel, en su defensa se reafirmó con 
estas palabras:

» Jesucristo es nuestro Salvador y Él es el Hijo de Dios. 
Conocerle significa conocer la vida eterna. Yo, un inútil pecador, 
he creído en su persona y en todas sus palabras y milagros 
recogidos en el evangelio, y he puesto mi vida en sus Manos. 
Para mí, la vida es una oportunidad de servirle, y la muerte una 
oportunidad aún mejor: estar con Él. Por tanto, no solo estoy 
satisfecho por estar en prisión por causa de su Santo Nombre, 
sino que estoy preparado para dar mi vida por Jesús mi Señor»

El 12 de Diciembre de 1993 fue sentenciado a muerte, y tras 
varias injerencias diplomáticas por salvarle, en Julio de 1994 fue 
asesinado en un parque de Teherán, y ese mismo día vio y estuvo 
con su Señor.

Que Pablo, al que cubrieron de oraciones, al que llevaron una 
ofrenda suculenta y al que enviaron a Epafrodito, estuviera de 
nuevo entre ellos, sería un nuevo motivo de santo orgullo por ser 
cristianos, y sobre todo por alabar a Dios, quien lo libró de la 
prisión cuando fundó esta iglesia 10 años atrás, y ahora 
nuevamente lo libraría tras escribir esta carta.

Pablo era consciente que aún tenía trabajo por hacer, que tenía 
que ministrarles, y que los hermanos y santos en Filipos 
necesitaban de su ministerio, y es por eso que deseaba salir de esa 
prisión para ir a visitar a esta amada iglesia por él.

Concluido estos primeros 26 versículos, damos por finalizada 
donde se enfatiza la situación del propio Apóstol Pablo, y desde el 
versículo 27 se va a centrar de una manera más directa a ellos, a 
los filipenses.



66.- EXHORTACIÓN A PERSEVERAR POR EL 
EVANGELIO (FILIPENSES 1:27-30)

Toda vez que se da por acabada, dentro del primer capítulo, 
la sección personal de Pablo, donde se enfatiza y recalca su 
situación personal, ahora a partir del versículo 27 entramos en 
otra sección totalmente diferente, una sección  donde se centra de 
una manera más directa en ellos, en los receptores primarios, en 
los filipenses, y lo hará con una clara y directa exhortación en 
cuanto a la forma de vivir de ellos, y nuestra, en definitiva, de los 
creyentes.

Aparca las cuestiones que tienen que ver con él hasta 2:19-24 y 
4:10-14, 18 y 22, ahora es el turno de hablar de ellos, de los 
filipenses, e indirectamente y de manera aplicativa, de nosotros.

Filipenses 1:27-30  «Solamente («pase lo que pasa, suceda lo 
que suceda») que os comportéis como es digno del evangelio de 
Cristo (que vuestra manera y estilo de vivir cada día sea digna y 
conforma al evangelio de Cristo), para que o sea que vaya a 
veros (tanto si voy a visitaros y yo mismo lo veo), o que esté 
ausente (o no vaya, pero lo oiga y tenga noticias de vosotros), 
oiga de vosotros que estáis firmes (NO desviados, y sobre todo, 
juntos) en un mismo espíritu (estáis firmes en el señor y unidos en 
un mismo propósito), combatiendo (luchando juntos) unánimes 
por la fe del evangelio, y en nada (de ninguna 
manera) intimidados (amedrentados o asustados. NO tener temor 
de ellos) por los que se oponen (por vuestros adversarios o 
enemigos), que para ellos ciertamente es indicio de perdición (ir 
en contra del evangelio es una clara señal de su propia 
condición, perdición y destrucción), mas para vosotros (los que 
padecéis y sufrís por causa del evangelio es señal de 
salvación) de salvación; y esto (la salvación en particular, y 
todas las cosas, en general) de Dios. Porque a vosotros (por 
Gracia) os es concedido (tenemos el inmenso privilegio de creer 
en Él, y de padecer por ÉL) a causa de Cristo (por amor a ÉL), 

no sólo que creáis en ÉL, sino también que padezcáis (sufrir) por 
ÉL, teniendo el mismo conflicto (esta, creer y sufrir por ÉL era la 
lucha de Pablo, la cual ellos primero vieron en Hechos 16, y 
luego supieron) que habéis visto en mí, y ahora oís (alude a su 
encarcelamiento en Roma al tiempo que escribe esta carta, y ello 
era prueba de su fe) que hay en mí.«

Para una mejor comprensión y análisis, es importante dividir estos 
versículos en 2 puntos:

I.- EXHORTACIÓN A LA PERSEVERANCIA Y UNIDAD 
(1:27-28)

Pablo hace una clara exhortación a vivir acorde al mensaje de 
salvación, en armonía al evangelio, con integridad, sabiduría y 
discernimiento, en definitiva, caminar día a día y paso a paso en 
este oscuro y caído mundo de una manera consecuente a lo que 
dicen creer, a lo que enseñan y predican, esto es, a Cristo y este 
crucificado.

El evangelio NO es para vivirlo en un desierto o en un convento, 
aislado de la sociedad civil a la cual tenemos que llegar para 
ganar almas.

Mateo 5:14-16  «Vosotros (los cristianos) sois la luz del mundo; 
una ciudad asentada sobre un monte no se puede esconder. Ni se 
enciende una luz y se pone debajo de un almud, sino sobre el 
candelero, y alumbra a todos los que están en casa. Así alumbre 
vuestra luz delante de los hombres, para que vean vuestras 
buenas obras, y glorifiquen a vuestro Padre que está en los 
cielos.»

La vida de un cristiano que ha sido regenerado, justificado y que 
está siendo progresivamente santificado debe reflejar en su 
conducta el evangelio, deben vivir real y literalmente el 
evangelio, deben mostrarlo al mundo. El mundo debe saber, y 
sobre todo observar, que somos ciudadanos de este mundo, sí, 
pero que nuestra real ciudadanía está en los cielos (3:20)



Colosenses 1:10  «para que andéis como es digno del Señor, 
agradándole en todo, llevando fruto en toda buena obra, y 
creciendo en el conocimiento de Dios»

1ª Tesalonicenses 2:11-12  «así como también sabéis de qué 
modo, como el padre a sus hijos, exhortábamos y consolábamos a 
cada uno de vosotros, y os encargábamos que anduvieseis como 
es digno de Dios, que os llamó a su reino y gloria.»

1ª Tesalonicenses 4:1  «Por lo demás, hermanos, os rogamos y 
exhortamos en el Señor Jesús, que de la manera que aprendisteis 
de nosotros cómo os conviene conduciros y agradar a Dios, así 
abundéis más y más.»

NO solo es un llamado a perseverar, a vivir adecuadamente al 
evangelio, mostrando y evidenciando a Cristo en nosotros a un 
mundo que no lo conoce, sino que para ello es imprescindible que 
haya unidad; una unidad de propósito en el espíritu, una unidad en 
amor entre los hermanos en la fe, y sólo así podremos ganar la 
batalla espiritual por la fe.

Más adelante, en Filipenses 4:2, Pablo exhorta a 2 colaboradoras 
de él allí en Filipos, Evodia y Síntique, quienes  están mostrando 
una actitud divisoria que probablemente esté afectando a la 
unidad de la congregación, de ahí que Pablo reitere varias veces la 
unidad, y sobre todo, les dé el máximo y supremo ejemplo de 
humildad y entrega en pos de otro, el de Cristo (Filipenses 2:5-11)

Efesios 4:1-6 « Yo pues, preso en el Señor, os ruego que andéis 
como es digno de la vocación con que fuisteis llamados, con toda 
humildad y mansedumbre, soportándoos con paciencia los unos a 
los otros en amor, solícitos en guardar la unidad del Espíritu en 
el vínculo de la paz; un cuerpo, y un Espíritu, como fuisteis 
también llamados en una misma esperanza de vuestra 
vocación; un Señor, una fe, un bautismo, un Dios y Padre de 
todos, el cual es sobre todos, y por todos, y en todos.»

SOMOS SOLDADOS DE CRISTO, SÍ, PERO ESTAMOS EN 
UN EJÉRCITO EN MEDIO DE UN CONFLICTO, DE UN 

COMBATE.

En Filipos vivía un número considerable de militares ya retirados, 
con lo cual estos términos bélicos («luchando o combatiendo») 
que se repite a lo largo de la epístola, serían bien entendidos por 
ellos. Mientras ellos, los ciudadanos de Filipos se jactaban y 
enorgullecían de poseer la ciudadanía romana, Pablo les dice que 
aún tienen una mejor, la ciudadanía del Reino de Dios, y por ello 
deben comportarse como tales.

Eso es lo principal, que se comporten como ciudadanos del cielo, 
como embajadores del evangelio, como discípulos de Cristo, da 
igual si Pablo va a verlos y está con ellos o si queda lejos, en a 
ausencia y tiene noticias de ellos por medio de Epafrodito.

Tal vez la oposición que alude Pablo no sea tanto la ocasionada 
por el terrible Nerón contra los cristianos, sino más bien el 
ostracismo y el rechazo social que implicaría el darle la espalda a 
los ritos paganos que se hacía en Filipos a las falsas deidades 
como Isis o Mitra. Él quiere que se mantengan firmes, unidos y 
juntos en medio de la oposición, como si fueran un solo hombre, 
esto es, en unanimidad.

Sufrir con buena voluntad, sin dejarse intimidar, asustar o 
amedrentar por aquellos que son enemigos de la cruz, adversarios 
del evangelio, sólo son indicadores y evidencias de 2 cosas:

• De nuestra genuina salvación eterna.
• De la condición perdida y la destrucción de aquello 

enemigos de Dios (Juan 3:36)

Si hay un versículo que englobe el distinto final que les depara a 
ambos grupos, es el que Pablo escribió a la iglesia de Tesalónica, 
en su segunda carta.



2ª Tesalonicenses 1:4-9  « (…) tanto, que nosotros mismos nos 
gloriamos de vosotros (1) en las iglesias de Dios, por vuestra 
paciencia y fe en todas vuestras persecuciones y tribulaciones 
que soportáis. Esto es demostración del justo juicio de Dios, para 
que seáis tenidos por dignos del reino de Dios, por el cual 
asimismo padecéis. Porque es justo delante de Dios pagar con 
tribulación a los que os atribulan, y a vosotros que sois 
atribulados, daros reposo con nosotros, cuando se manifieste el 
Señor Jesús desde el cielo con los ángeles de su poder, en llama 
de fuego, para dar retribución a los que NO conocieron a Dios 
(2), ni obedecen al evangelio de nuestro Señor Jesucristo; los 
cuales sufrirán pena de eterna perdición, excluidos de la 
presencia del Señor y de la gloria de su poder (…)

II.- EL INMENSO PRIVILEGIO CONCEDIDO POR DIOS 
(1:29-30)

En este caminar diario por el mundo caído, depravado y que 
persiguió a Cristo hasta matarlo, cuando lleguemos al punto en el 
que Cristo permite que suframos por ÉL, a causa de ÉL, será 
cuando podamos decir que hemos llegado al objetivo supremo, al 
llamado supremo de Jesucristo.

Filipenses 3:8-10  «Y ciertamente, aun estimo todas las cosas 
como pérdida por la excelencia del conocimiento de Cristo Jesús, 
mi Señor, por amor del cual lo he perdido todo, y lo tengo por 
basura, para ganar a Cristo, y ser hallado en ÉL, NO teniendo mi 
propia justicia, que es por la ley, sino la que es por la fe de 
Cristo, la justicia que es de Dios por la fe; a fin de conocerle, y el 
poder de su resurrección, y la participación de sus 
padecimientos, llegando a ser semejante a ÉL en su muerte«

Tomar el sufrimiento por causa de ÉL es un privilegio y un 
inmenso honor concedido, es un don de Gracia que trae 
bendición, santificación (ser más parecido a ÉL, ya que nos 
identificamos con ÉL), que trae seguridad de nuestra fe y de 
nuestra salvación, y que trae galardón y recompensa.

Dios NO es el autor del pecado ni del sufrimiento, pero en Su 
Soberanía, lo utiliza para sus buenos propósitos (Génesis 50:20)

Aquí Pablo NO habla del sufrimiento general, o a causa de 
decisiones personales, sino del sufrimiento a causa de Cristo y del 
evangelio. En nuestro contexto de occidente, mucho más 
acomodado a la fe, los ejemplos pueden ir desde la ridiculización 
en el trabajo, en el mundo académico donde se está introduciendo 
conceptos de ideología contrarios a las convicciones cristianas, el 
rechazo familiar,…

Mateo 5:10-12  «Bienaventurados los que padecen persecución 
por causa de la justicia, porque de ellos es el reino de los cielos. 
Bienaventurados sois cuando por mi causa os vituperen y os 
persigan, y digan toda clase de mal contra vosotros, 
mintiendo. Gozaos y alegraos, porque vuestro galardón es grande 
en los cielos; porque así persiguieron a los profetas que fueron 
antes de vosotros.»

1ª Pedro 2:19-21  «Porque esto merece aprobación, si alguno a 
causa de la conciencia delante de Dios, sufre molestias 
padeciendo injustamente. Pues ¿qué gloria es, si pecando sois 
abofeteados, y lo soportáis? Más si haciendo lo bueno sufrís, y lo 
soportáis, esto ciertamente es aprobado delante de 
Dios. Pues para esto fuisteis llamados; porque también Cristo 
padeció por nosotros, dejándonos ejemplo, para que sigáis sus 
pisadas.

1ª Pedro 5:10  «Mas el Dios de toda gracia, que nos llamó a su 
gloria eterna en Jesucristo, después que hayáis padecido un poco 
de tiempo, él mismo os perfeccione, afirme, fortalezca y 
establezca.»

EL SUFRIMIENTO POR CAUSA DE CRISTO ES UNA 
MARCA PROPIA DE SEGUIRLE

Cuando los creyentes sufren, la Gracia de Dios abunda en ellos.



2ª Corintios 4:7-12  «Pero tenemos este tesoro en vasos de barro, 
para que la excelencia del poder sea de Dios, y no de 
nosotros, que estamos atribulados en todo, mas no angustiados; 
en apuros, mas no desesperados; perseguidos, mas no 
desamparados; derribados, pero no destruidos; llevando en el 
cuerpo siempre por todas partes la muerte de Jesús, para que 
también la vida de Jesús se manifieste en nuestros 
cuerpos. Porque nosotros que vivimos, siempre estamos 
entregados a muerte por causa de Jesús, para que también la 
vida de Jesús se manifieste en nuestra carne mortal. De manera 
que la muerte actúa en nosotros, y en vosotros la vida.»

Pablo, el autor humano de estas palabras, bien conocía en el 
sentido más práctico estas palabras, pues su vida, su ministerio y 
su propia experiencia es un claro testimonio que reafirma lo que 
ahora él escribe para nosotros. Pues él mismo fue perseguido por 
parte de gentiles y de judíos, fue encerrado preso en cárceles, fue 
puesto delante de jueces o magistrados, fue apedreado hasta 
dejarlo casi muerto, fue azotado,… y todo fue por causa del 
evangelio.

Él, al predicar en Corinto y ver la reacción, probablemente sintió 
miedo, y es por eso que recibió estas palabras del Señor.

Hechos 18:9-10  «Entonces el Señor dijo a Pablo en visión de 
noche: NO temas, sino habla, y NO calles; porque YO estoy 
contigo, y ninguno pondrá sobre ti la mano para hacerte mal, 
porque yo tengo mucho pueblo en esta ciudad.»

PABLO REALMENTE SUPO COMO NADIE LO QUE ES Y 
LO QUE IMPLICA SUFRIR POR CRISTO

Es muy importante aclarar que sufrir a causa del evangelio y de 
Cristo, a causa de nuestra fe es una señal de bendición, y NO una 
muestra de que Dios se haya alejado de nosotros y hayamos 
dejado de importarle, por más que esos pensamientos nos venga a 
la mente en forma de dardos envenenados de parte del acusador, 
del padre de mentira.

Es más, ellos mismos, los filipenses fueron testigos de lo que le 
hicieron a Pablo y a Silas (ver Hechos 16:19-40) cuando 
fueron encarcelados en Filipos, al llegar allí por 1ª vez a fin de 
predicar el evangelio, y liberaron a una joven que estaba oprimida 
y endemoniada. NO solo eso, sino que también en la distancia, 
años después de aquello, ellos tienen noticias de que está preso, 
que está encarcelado.

Pablo advierte y exhorta a los cristianos en Filipos de la batalla y 
el conflicto que se da en torno al evangelio, no sin antes decirles 
que esa contienda espiritual es la misma que ellos vieron años 
atrás cuando llegó hasta ellos, y es la misma que en esos mismos 
instantes está librando en prisión en Roma.

Tanto el versículo 27 («combatiendo juntos y unánimes por la fe 
del evangelio»), así como el versículo 30 («sosteniendo el mismo 
combate»), nos indica que aunque la lucha se da primeramente en 
un aspecto personal e individual, la victoria se consigue estando 
juntos, en unanimidad, en la colectividad de los hermanos de la fe 
que se aman, apoyan, interceden unos por otros, consuelan,…

1ª Tesalonicenses 2:1-2  «Porque vosotros mismos (creyentes en 
Tesalónica) sabéis, hermanos, que nuestra visita a vosotros no 
resultó vana; pues habiendo antes padecido y sido ultrajados en 
Filipos, como sabéis, tuvimos denuedo en nuestro Dios para 
anunciaros el evangelio de Dios en medio de gran oposición.»

Por tanto, de la misma manera que Pablo se preocupaba por el 
avance del evangelio, aún en su batalla personal, asimismo le 
exhorta a ellos (y a nosotros), que Cristo sea predicado, y sobre 
todo, exaltado en nuestras vidas.

Es imposible acabar este estudio sin hacer un urgente llamado a la 
oración por todos nuestros hermanos que hoy están siendo 
perseguidos, masacrados y asesinados tan solo por su fe, tan solo 
por obedecer y seguir a Cristo.



77.- UNIDAD Y HUMILDAD POR EL EVANGELIO 
(FILIPENSES 2:1-4)

Pablo, tras haber finalizado el primer capítulo dando una 
pincelada a modo de introducción sobre la unidad (1:27), ahora se 
va a centrar y va a desarrollar más ampliamente tal concepto, 
dejando bien claro que era muy necesario hacerlo por lo que 
estaba pasando en la iglesia (4:2-3), y por eso es que Pablo lo 
hace enfatizando el supremo ejemplo de humildad, el de Cristo 
(2:5-11).

Pablo deja de lado la persecución externa, y se centra en las 
fricciones y divisiones internas, ambas igual de dañinas y 
destructivas en el seno de la Iglesia, como se ha demostrado a lo 
largo de la historia; siendo, tal vez, peor la interna.

Pablo une ambos párrafos con las palabras «Por tanto», para 
recalcar y enfatizar que la unidad interna es imprescindible para 
resistir las fuerzas y ataques de agentes externos.

Empezaban a vislumbrarse pequeñas disensiones en el modo de 
pensar de algunos, y eso preocupaba, y no poco, al Apóstol Pablo, 
de ahí que les pidiese que tuvieran el mismo pensamiento y el 
mismo sentimiento, es decir, un único pensamiento para así 
completar más aún el gozo de un arrestado Pablo.

Pero antes de llegar a ese precioso himno cristológico no exento 
de doctrina fundamental, Pablo escribe en estos primeros 4 
versículos cómo quiere que los filipenses (y nosotros) vivan (y 
vivamos) los unos con los otros. Si ellos quieren participar con él 
en su lucha por y para el evangelio, y tener éxito, tienen que tener 
el mismo pensamiento, el mismo amor, el mismo espíritu, y todo 
hacerlo de forma humilde, poniendo y anteponiendo los intereses 
de los hermanos en Cristo aún por encima de los suyos propios, 
evitando el egoísmo y la vanagloria personal

PABLO LES RUEGA QUE COMPLETEN SU GOZO

Filipenses 2:1-4  «Por tanto, si hay («ya que…») alguna 
consolación (algún aliento) en Cristo (si sienten algún estímulo o 
aliento en vuestra unión con Cristo), si algún consuelo de 
amor (el creyente se siente realmente amado por Cristo, 
ver Gálatas 2:20, y ese amor debiera proyectarse) , si alguna 
comunión (participación o compañerismo) del Espíritu, si algún 
afecto entrañable, si alguna misericordia, completad mi 
gozo (haced que mi gozo sea perfecto, llénenme de amor y 
alegría), sintiendo lo mismo, teniendo el mismo amor, 
unánimes (unidos), sintiendo una misma cosa (un mismo parecer, 
un mismo sentir). Nada hagáis por contienda (egoísmo o 
rivalidad) o por vanagloria (orgullo); antes bien con humildad, 
estimando (y considerando) cada uno a los demás como 
superiores (de mayor importancia) a él mismo; NO mirando (ni 
velando) cada uno por lo suyo propio (por sus intereses propios), 
sino cada cual también por lo de los otros (los intereses de los 
demás, del prójimo).»

Pablo insiste en su exhortación a los filipenses a que mantengan 
la unidad de sentir, parecer y, sobre todo, que sean humildes y 
generosos, pues solo siendo humildes es que se puede fomentar 
tal unidad, ya que la humildad nos hace considerar y estimar a los 
demás como superiores a nosotros, tal y como nuestro Señor bien 
nos enseñó y demostró.

Pablo tira de retórica para exhortar a los filipenses, ya que él 
mismo, al igual que ellos, sabían que sí que había consolación en 
Cristo, quien era la consolación de Israel (Lucas 2:25), y Aquel 
quien mandó al Espíritu Santo, el Consolador.

2ª Corintios 1:5  «Porque de la manera que abundan en nosotros 
las aflicciones de Cristo, así abunda también por el mismo Cristo 
nuestra consolación.»

COMO DIJO C. SPURGEON «EL ESPÍRITU SANTO 
CONSUELA, PERO CRISTO MISMO ES LA 

CONSOLACIÓN»



Sigue usando la retórica, pues de sobra es saber y sentir el amor 
derramado en nuestro corazones de Jesús sobre todo aquel que 
tenga una relación vital y orgánica con ÉL (Romanos 5:5)

La siguiente retórica empleada por Pablo para provocar y exhortar 
a los filipenses tiene que ver con la comunión del Espíritu, cosa 
que todo cristiano debiera experimentar, el compañerismo a diario 
con el Espíritu Santo

Juan 14:16  «Y YO rogaré al Padre, y ÉL os dará otro 
Consolador para que esté con vosotros para siempre»

2ª Corintios 13:14  «La gracia del Señor Jesucristo, el amor de 
Dios y la comunión del Espíritu Santo sean con todos vosotros·

La última retórica de Pablo de las realidades, que en mayor o 
menor medida, deben de existir en los creyentes en Filipos es el 
profundo afecto entrañable y la misericordia de Dios.

Todas estas condiciones son realidades, regalos de Dios para Su 
Pueblo, y Pablo escribe con ironía para que ellos, por medio de 
esta aplicativa exhortación, puedan completar y perfeccionar su 
gozo. Gozo a pesar de que, como hemos reiterado en anteriores 
ocasiones, se encontraba arrestado en prisión a causa de su fe.

El Apóstol NO usa todas estas frases retóricas para ser 
extremadamente duro con ellos, sino más bien lo contrario, como 
si realmente dijese («puesto que… » O «ya que…»), tratando de 
enfatizar dichas realidades, como si les pidiese que dieran un paso 
más.

«Si todo esto es verdad, y lo es, haced esto…»

El gozo de Pablo NO sólo estaba vinculado y conectado a Cristo y 
al Evangelio, sino que también lo estaba a la Iglesia, 
concretamente a la unidad de los creyentes, y es que la Iglesia de 
Cristo, al contrario que el mundo, se caracteriza por la unidad. 
Una unidad como consecuencia de nuestra relación con Cristo, 

quien es la cabeza del Cuerpo, la presencia personal del Amor de 
Dios, quien posibilita la comunión del Espíritu y el afecto 
entrañable y compasivo hacia los demás y entre los demás.

«Ya estoy alegre por las buenas noticias que tengo de vosotros, 
ahora necesito que completéis y perfeccionéis mi gozo aún más»

Los versículos 3-4 nos describen, en varios pasos, cómo alcanzar 
y practicar la unidad que expuso en el versículo 2.

LA UNIDAD ES LA META QUE DEBE ALCANZAR LA 
IGLESIA

La base de tal unidad entre los creyentes NO son los rituales, las 
autoridades jerárquicas, la doctrina,… sino que procede de 
nuestra relación con Cristo, de estar EN Cristo y Él en nosotros 
mediante Su Espíritu Santo

Tal unidad deseada entre los creyentes se expone y se percibe de 
la siguiente manera:

• «Sintiendo lo mismo«, esto es, con un mismo sentir y 
pensar.

Romanos 15:5-6  «Pero el Dios de la paciencia y de la 
consolación os dé entre vosotros un mismo sentir según Cristo 
Jesús, para que unánimes, a una voz, glorifiquéis al Dios y Padre 
de nuestro Señor Jesucristo.

1ª Corintios 1:10  «Os ruego, pues, hermanos, por el nombre de 
nuestro Señor Jesucristo, que habléis todos una misma cosa, y 
que NO haya entre vosotros divisiones, sino que estéis 
perfectamente unidos en una misma mente y en un mismo 
parecer.»

2ª Corintios 13:11-13  «Por lo demás, hermanos, tened gozo, 
perfeccionaos, consolaos, sed de un mismo sentir, y vivid en paz; 
y el Dios de paz y de amor estará con vosotros. Saludaos unos a 
otros con ósculo santo. Todos los santos os saludan.»



1ª Pedro 3:8-9  «Finalmente, sed todos de un mismo sentir, 
compasivos, amándoos fraternalmente, misericordiosos, 
amigables; NO devolviendo mal por mal, ni maldición por 
maldición, sino por el contrario, bendiciendo, sabiendo que 
fuisteis llamados para que heredaseis bendición.»

• «Mismo amor«, esto es, los creyentes deben amar igual a 
todas las personas que están y en el cuerpo de Cristo, ya que 
todas ellas, por igual y sin excepción, han recibido 
inmerecidamente y por gracia, el mismo amor por parte de 
Cristo.

Juan 15:13  «Nadie tiene mayor amor que este, que uno ponga su 
vida por sus amigos.»

Romanos 12:10  «Amaos los unos a los otros con amor fraternal; 
en cuanto a honra, prefiriéndoos los unos a los otros

• «Unánimes«, esto es, unidos en Espíritu, de un mismo alma, 
mirando hacia arriba, a las cosas celestiales (Colosenses 3:2)

• «Sintiendo una misma cosa«, con un mismo propósito.

Pablo sigue en la misma línea argumental que Jesús en su oración 
sumo sacerdotal de Juan 17, donde se nos dice la parte aplicativa 
a hacer («que todos sea uno»), así como la consecuencia que se 
deriva de ella («para que el mundo crea»)

Para recalcar tan importante mandato del cual hoy, 2000 años 
después, podríamos aprender, a continuación cita 2 motivaciones 
individualistas equivocadas; la rivalidad y la vanagloria.

El propio Pablo bien sabe lo que aquí escribe, pues él mismo 
sufrió esa actitud (Filipenses 1:15-17), y es por esto que aquí 
anima a los creyentes en Filipos para que NO caigan en esa 
actitud o conducta egoísta.

El orgullo, como obra natural de la carne y más en este caído 
mundo, es competitivo y egocéntrico por naturaleza e intenta 
elevar a una persona por encima de las demás cueste lo que 

cueste, al precio que sea, promoviendo el sectarismo, la división, 
el partidismo y la competencia destructiva.

Gálatas 5:19-21  «Y manifiestas son las obras de la carne, que 
son: adulterio, fornicación, inmundicia, lascivia, idolatría, 
hechicerías, enemistades, pleitos, celos, iras, contiendas, 
disensiones, herejías, envidias, homicidios, borracheras, orgías, y 
cosas semejantes a estas; acerca de las cuales os amonesto, como 
ya os lo he dicho antes, que los que practican tales cosas no 
heredarán el reino de Dios.»

¿CUÁL ES ENTONCES LA ACTITUD Y LA VIRTUD QUE 
HAY QUE CULTIVAR?

Justamente la opuesta, LA HUMILDAD.

La humildad es servicial, y siempre tiene en cuenta a los demás, 
al prójimo en vez de a uno mismo, y para crear unidad y armonía 
se requiere de humildad.

La humildad y la generosidad son las 2 virtudes básicas que 
facilitan y posibilitan la múltiple unanimidad dentro de la 
comunidad de creyentes.

• Humildad: se trata de la actitud correcta del verdadero 
siervo, quien tiene y considera a cada uno de los demás 
como superiores a sí mismo (1ª Corintios 15:9, 1ª Timoteo 
1:15). Es un valor y una marca cristiana que es opuesta y 
contraria al mundo y a la carne, a los valores sociales, 
culturales y seculares, donde incluso se ve y se presenta la 
humildad como signo de debilidad y poco atractiva.

Debemos ser conscientes de nuestras debilidades humanas, de 
que somos criaturas inferiores a un Dios que lo dio 
absolutamente todo, que, de no ser por Cristo, estaríamos sin 
esperanza alguna, que dependemos del Dios Soberano en todo, 
que ÉL vive con aquellos que andan en humildad, dándoles 



gracia y oponiéndose a los orgullosos (Santiago 4:6), y que en 
definitiva, NO tenemos nada de que jactarnos y enorgullecernos.

Cristo y Su Evangelio encumbró tal característica a lo sumo, la 
dignificó al máximo, y Pablo en los versículos siguientes (2:5-11) 
hace una referencia magistral de ello.

• Generosidad: Pablo NO dice que uno no pueda mirar por 
sus intereses propios, lo que él dice es que no mire única y 
exclusivamente por ellos, por lo suyo, sino que también 
mire por los intereses de los demás. Esto provocará que, en 
general, todos se respeten y todos se preocupen por los 
demás

Pablo ya había dicho anteriormente que en aquella iglesia, en 
Filipos, habían algunas personas que predicaban a Cristo con 
motivos egoístas, por envidia y rivalidades (Filipenses 1:15), y 
esto trae irremediablemente disensiones, conflictos y divisiones, y 
por eso es que Pablo hace esta fuerte y muy necesaria 
exhortación.

Él hace este pedido desde lo más profundo de su corazón, como 
una madre pidiendo a su hijo hacer algo para sacarle una sonrisa.

Cuando todos son, o están dispuestos a ser humildes, es cuando 
empiezan a poner al otro por encima de ellos mismos, por encima 
de sus propias ambiciones personales.

Debemos recordar que el Señor del Cielo y de la Gloria se 
humilló; siendo Dios, y sin dejar de serlo, añadió una humanidad 
que ocultaba y tapaba su Deidad, y no solo eso, sino que siendo 
hombre se hizo siervo y esclavo para pagar una deuda que NO era 
la Suya, y sufrir un castigo que NO le correspondía.

Los filipenses necesitaban tener el mismo sentir que hubo en 
Cristo, quien es el perfecto y supremo cumplimiento es estos 
versículos (3-4), y es por eso que en los versículos siguientes (5-
11) lo va a demostrar de una manera inigualable, sublime y 
espectacular, en uno de los conjuntos de versículos más bellos de 
toda la escritura, uno de los pasajes más grandiosos escritos jamás 
por mano humana…

CRISTO NO ES SÓLO UN EJEMPLO, ÉL ES SEÑOR Y 
SALVADOR.



88.- EJEMPLO SUPREMO DE UNIDAD Y DE 
HUMILDAD (FILIPENSES 2:5-11)

Nos adentramos ahora en una de las porciones más bella, más 
profundas y más espectaculares de todas las que jamás se hayan 
escrito, no en la Biblia, sino en cualquier literatura. Bien pudiera 
tratarse de un himno cristológico (similar a Colosenses 1:15-20 o 
1ª Timoteo 3:16) no solo no exento de doctrina o teología, sino 
por el contrario, podríamos decir que es la declaración doctrinal 
más importante de la Biblia, ya que habla del milagro central y de 
lo más grande y más maravilloso del cristianismo y de nuestra fe:

DIOS DESCIENDE PARA VOLVER A ASCENDER

En esta porción se habla de la Preexistencia de Cristo, de su 
igualdad a Dios, de Su identificación con el género humano 
mediante la encarnación, de Su Muerte expiatoria y sacrificial, así 
como su Resurrección, exaltación y futura sumisión de todo lo 
creado a ÉL, a Cristo.

EL DIOS DE LA GRACIA EXPERIMENTA LAS MISERIAS 
DEL HOMBRE, PARA PODER SUMINISTRARLE AL 

HOMBRE DESDE SU PROPIO NIVEL BAJO Y CAÍDO, LA 
GRACIA DE DIOS.

EL HIJO DE DIOS SE HACE HOMBRE, PARA QUE LOS 
HOMBRES PUDIERAN HACERSE HIJOS DE DIOS.

PASÓ DE CREADOR A CRIATURA, DE DIOS A HOMBRE

Filipenses 2:5-11  «Haya, pues, en vosotros («vuestra actitud, 
lejos de egos y orgullos, debe ser como la de Cristo») este sentir 
que hubo también en Cristo Jesús, el cual, siendo (y existiendo 
desde la eternidad) en forma de Dios (siendo en naturaleza, 
esencia, poderes, majestad, gloria y atributos Dios mismo), NO 
estimó (NO consideró) el ser igual a Dios como cosa a que 
aferrarse (NO se aprovechó de Sus prerrogativas divinas), sino 
que se despojó a sí mismo (se rebajó voluntariamente, se auto 

vació y abatió, pero sin eliminar ni un ápice de Su deidad ni su 
identidad como Dios Mismo), tomando (adición, una suma y NO 
un intercambio) forma (naturaleza) de siervo (de esclavo 
(«doulos»). Es el Siervo de Jehová, para poder cumplir con el 
Eterno Plan de Redención), hecho semejante a los 
hombres (asumiendo y añadiendo a Sí Mismo, a Su plena Deidad, 
la naturaleza, condición, esencia y ser del hombre, pero sin 
pecado (Juan 8:46, Rom. 8:3, 2ª Cor. 5:21), sin la caída y 
depravada naturaleza que posee cualquier hombre. Eso fue una 
humillación para el Dios Creador); y estando en la condición de 
hombre (al manifestarse, y siendo pleno y verdadero ser 
humano), se humilló a Sí Mismo (de forma voluntaria y para 
nuestro beneficio), haciéndose obediente (toda su vida fue una 
vida de rectitud y obediencia) hasta la muerte, y muerte de 
cruz (la muerte maldita (Deut. 21:23, Gálatas 3:10-13) y 
vergonzosa, pero la única esperanza de una humanidad caída 
ante un Justo Dios. Romanos 3:21-26). Por lo cual (por Su Obra, 
por haberse vaciado, humillado y vaciado a más no poder, Dios 
Padre respondió coronándole) Dios también le exaltó (le ha 
superexaltado) hasta lo sumo, y le dio un nombre (el Nombre y 
título de SEÑOR, de Kyrios. ÉL es el Dios-hombre. Ver Hechos 
2:26 y Efesios 1:21) que es sobre todo nombre, para (resultado 
de la Respuesta del Padre. Jesús es exaltado, y todo el mundo 
será sometido a ÉL) que en el nombre de Jesús (mejor dicho 
sería: «el nombre que solo pertenece a Jesús, es decir, Señor») se 
doble toda rodilla de los que están en los cielos, y en la tierra, y 
debajo de la tierra; y toda lengua confiese (Pablo alude a Isaías 
45:14-15) que Jesucristo es el Señor («Adonay»), para gloria de 
Dios Padre.»

¿CUÁL ES EL CONTEXTO INMEDIATO DE ESTE PASAJE 
QUE A VECES LEEMOS DE FORMA AISLADA?

Un error muy habitual, sobre todo en este pasaje, es extraer tanto 
la información desprendida de él, haciendo exégesis, 
interpretando y definiendo términos, que llegamos a perder el 
lugar que ocupa en la carta, así como en la teología paulina.



Estos versículos tienen una aplicación ética y práctica a fin de 
animar y de presentar el gran ejemplo a unos filipenses que 
estaban viviendo unas pequeñas fricciones y divisiones dentro de 
la comunidad.

Tras citar en los versículos anteriores (Filipenses 2:3-
4) motivaciones equivocadas como son la rivalidad, la contienda 
y la vanagloria; y teniendo en cuenta lo que ya dijo él en 1:15-
18, donde dice que algunos predican a Cristo por envidia, para 
añadirle más aflicción, ahora en estos versículos (2:5-8), Pablo va 
a dar una lección práctica sobre el supremo y sublime ejemplo de 
humildad, de entrega, de servicio y de abnegación. Esto debería 
ser un modelo para sanar divisiones y desavenencias en la 
comunidad de Filipos, así como el cuerpo de Cristo en general.

Pablo les pide que con humildad, estimen y consideren a los 
demás como superiores a uno mismo (2:3), que todos sean de un 
mismo parecer y sentir, a fin de evitar el egoísmo, el orgullo y 
egocentrismo; como si de alguna manera les dijese lo siguiente:

«PIENSEN DEL MISMO MODO QUE PENSABA CRISTO, 
MIREN EL PESEBRE, OBSERVEN LA CRUZ, ¿ACASO FUE 
CRISTO EGOÍSTA?

Pablo tenía en mente que estos versículos, lejos de ser un 
excelente compendio teológico-doctrinal, fuese algo práctico y 
aplicativo para la iglesia de Filipos, y también para la Iglesia 
general, aún hoy, 2.000 años después. Para que Su Ejemplo sirva 
de motivación e inspiración para nosotros, para que lo que ÉL 
hizo, sea un modelo, un patrón de vida y un estilo de vivir diario 
de los hijos de Dios.

Cristo nos ha dejado un modelo de Servicio humildad, de 
renuncia por el prójimo, de sacrificio, de servicio, y sobre todo, de 
amor.

El Bosquejo o estructura para la confección de este estudio 
expositivo ha sido dividido en 3 apartados, o en 3 puntos:

I.- LA GLORIA ETERNA DE CRISTO. (V.6a)

«Siendo (o existiendo) en la FORMA de Dios»

Para la palabra FORMA en el griego se usan 2 palabras; una que 
alude a su porte o mera apariencia externa sin involucrar su 
esencia, ser o naturaleza, y que puede involucrar cambios por el 
tiempo o las circunstancias («Schema»), y otra que alude e 
implica a la realidad misma, a la esencia natural, la cual es 
inalterable.

Se trata de la verdadera y real expresión y revelación del objeto 
en sí mismo.

Está palabra, la cual es «Morphe«, es la que Pablo usa aquí, y que 
alude de la esencia, el ser y la naturaleza de la persona; es decir, 
igual en tamaño, cualidad, atributos, naturaleza, majestuosidad, 
Poder  y gloria.

Todo lo que hace que Dios sea plenamente Dios le pertenecía a 
Cristo por derecho propio, pues en ÉL habita corporalmente Toda 
Plenitud de la Deidad (Colosenses 2:9)

Cuando Pablo dice «Siendo en la forma de Dios», quiere decir 
exactamente que ÉL ha sido y existido como Dios externamente, 
porque internamente era (y es) Dios en SU Gloria y Esencia, en 
Todo SU Ser.

Su existencia NO se inicia en Belén, en aquel pesebre, sino que 
ÉL es el Dios Eterno que existe antes de todas las cosas.

Me gusta la traducción NVI, que dice de este versículo de 
Filipenses 2 lo siguiente: «siendo por naturaleza Dios»

CRISTO es entera, plena y perfectamente DIOS, y como tal 
gozaba de la Suprema Adoración de la Corte Celestial; y de la 
íntima y perfecta comunión entre Dios Padre y Dios Espíritu 
Santo.



Juan 10:30  «Yo y el Padre uno somos.» (Identidad e igualdad a 
Dios)

Juan 14:9  «El que me ha visto a MÍ, ha visto al Padre»

Por eso es importante, antes de nada, saber Quién es ÉL, para ver 
hasta cuánto se humilló.

Cuando comprendemos dónde estaba ÉL, quién era (y es ÉL), 
empezamos a descubrir cuánto bajó y descendió por ti y por mí.

No es que por ser igual a Dios, ÉL base aferrarse a esa 
prerrogativa como un privilegio, es que es precisamente, el ser 
igual a Dios, le llevó a dar todo de una forma no egoísta, 
desinteresada y sacrificada.

Cristo NO aprovechó Su Divinidad, sino que la manifestó a lo 
sumo al hacerse hombre y esclavo por Amor

II.- LA AUTOHUMILLACIÓN DE CRISTO (Vv. 7 y 8)

Probablemente, este capítulo si lo buscas en tu Biblia, se titule 
como «HUMILLACIÓN Y EXALTACIÓN DE CRISTO», 
PERO NO me convence ni me gusta a mí personalmente ese 
nombre; Humillación de Cristo.

¿Por Qué? Porque Faraón fue humillado, Nabucodonosor fue 
humillado, Pilato fue humillado, Jonás fue humillado, PERO 
JESÚS SE AUTOHUMILLÓ, es decir, se dio a sí Mismo.

Él pudo haber aparecido ante los hombres solamente en Su gloria 
transfigurada, y haber enseñado a los hombres lo que ellos 
necesitaban escuchar de, o pudo haber sufrido por los pecados de 
los hombres en un lugar escondido de la tierra lejos de los ojos de 
los hombres viniendo aquí el mismo día, el mismo Viernes 
Santo a hacer Su Obra. Pero ÉL NO lo hizo así; se humilló a sí 
mismo, y lo hizo superando la grandeza de nuestra salvación y de 
Su obra por nosotros.

EL MÁS DIGNO LLEGÓ A SER EL MÁS BAJO.

Juan 10:17-18  «Por eso me ama el Padre, porque YO pongo MI 
vida, para volverla a tomar. Nadie me la quita, sino que YO de 
MÍ MISMO la pongo. Tengo poder para ponerla, y tengo poder 
para volverla a tomar. Este mandamiento recibí de mi Padre.»

Desde ahora inicia una cuesta bajo, una total y absoluta 
humillación de ser el Señor de la Gloria a ser el Varón de 
Dolores, el experimentado en quebranto, el Siervo de Jehová y el 
Cordero de Dios quien quita el pecado del mundo.

2ª Corintios 8:9 «Porque ya conocéis la gracia de nuestro Señor 
Jesucristo, que por amor a vosotros se hizo pobre, siendo rico, 
para que vosotros con su pobreza fueseis enriquecidos.»

¿CUÁNDO SE INICIA SU HUMILLACIÓN?

SU humillación empieza cuando ÉL Antes de la Fundación del 
Mundo, y siendo el Dios muy por encima de cualquier límite de 
espacio y de Tiempo, decide encarnarse y entrar a un útero 
humano por 9 meses, nacer como tú y como yo, y vivir como un 
ser creado; esto es una Humillación para ÉL.

• ÉL tuvo sed siendo a la vez el Agua de Vida, y hambre 
siendo el Pan de Vida descendido del Cielo.

• ÉL estuvo cansado, siendo ÉL, a la vez, nuestro descanso, 
nuestro Reposo.

• ÉL estuvo en Agonía, siendo El sanador, y curando toda 
clase de enfermedad y dolor.

• ÉL, que ha prometido enjugar Toda lágrima, resulta que 
lloró al ver Jerusalén, o en la tumba de su amigo Lázaro.

Volviendo al texto de Filipenses 2, vayamos al versículo 7  «SE 
DESPOJÓ A SÍ MISMO»; es un Acto Voluntario de renuncia, un 
autovaciamiento, y lo hizo al asumir la condición de hombre.



• EL NO dejó de ser Divino, ÉL siempre fue Dios, sólo que a 
esa naturaleza (Deidad) se le unió, se le sumó el ser 100% 
hombre. (Humanidad)

• ÉL NO dejó Sus Atributos; ÉL fue Omnisciente, 
Omnipresente y Omnipotente, sólo que voluntariamente en 
la Tierra restringió y rehusó a dichos atributos, a usarlos 
frecuentemente y por Sí Mismo

• ÉL NO fue menos Dios por ser hombre (una especia de 
«semidiós»), ni más hombre por ser Dios (una especia de 
«supermán»)

El verbo empleado aquí para despojarse o vaciarse («Kenoo«) es 
el que usamos como Kenosis, y si lo llevamos a un ejemplo o una 
ilustración práctica y sencilla como una botella de agua que se 
vacía o se vierte, podemos (y de hecho se hace, y mucho) llegar a 
la errónea (y hasta herética) conclusión de que Cristo se vacío de 
Su Deidad, Su Poder, Su Gloria o Sus Atributos, o parte o algunos 
de ellos, o los limitó.

Pero Dios es inmutable e invariable en Su Ser Mismo y NO puede 
dejar de ser menos Dios, NO puede renunciar a Sus Atributos 
inherentes que ÉL como Dios tiene. ÉL es co-igual, co-sustancial 
y co-eterno con El Padre, y con el Espíritu Santo.

Y aquí entramos en la errada (y casi herética, a pesar de ser muy 
extendida) Teoría Kenótica, la cual afirma que Jesús se despojó o 
vacío de algo al hacerse hombre, que limitó Su Naturaleza Divina 
de algún modo, y básicamente viene a decir que Jesús al hacerse 
hombre perdió «algo» de Su Deidad, o perdió una parte de Dios.

EL ÉNFASIS NO DEBE ESTAR JAMÁS EN LO QUE PERDIÓ 
(SUSTRACCIÓN), SINO EN LO QUE GANÓ (ADICIÓN).

Sin dejar de ser lo que desde la Eternidad pasada era y es, ÉL 
tomó, en unión consigo mismo, lo que NO era, haciéndola propia, 
es decir, siguiendo siendo Pleno y verdadero Dios, asumió para Sí 
Mismo la naturaleza humana, siendo Pleno y Verdadero hombre. 
Se trata de una unión de 2 naturalezas en un mismo ser, en Cristo.

CUBRIÓ SU GLORIA DIVINA CON LAS OPACAS 
VESTIDURAS HUMANAS

NO se trata de enfatizar lo que ÉL perdió (porque realmente NO 
perdió nada), sino más bien lo que añadió, que fue su naturaleza 
humana, la cual tapaba y opacaba Su Gloria, su Deidad. ÉL NO es 
un hombre que llegó a ser Dios, sino Dios mismo, quien llegó a 
ser hombre (Juan 1:14), pero sin dejar en ningún momento de ser 
Dios.

¿A QUÉ RENUNCIÓ Y DE QUÉ SE DESPOJÓ EL SEÑOR DE 
SEÑORES?

• Mientras estuvo en La Tierra, ÉL renunció a SU Gloria 
Celestial, y a Su perfecta relación de amor y cara a cara con 
el Padre, por eso ÉL, la noche en que iba a ser entregado a la 
cruz, le dice lo siguiente en Juan 17.5  «Ahora pues, Padre, 
glorifícame tú al lado tuyo, con aquella gloria que tuve 
contigo antes que el mundo fuese»

• A su propia Autoridad, ya que en todo momento se sometió 
por completo a la autoridad del Padre.

• Renunció a ciertos derechos o prerrogativas divinos, al 
poner a un lado y restringir de manera voluntaria ciertos 
atributos divinos para su propio provecho; ÉL NO se 
despojó de SU deidad, sino de SU Gloria Visible, ya que fue 
ocultada tras un velo de humanidad.

• Dejó temporalmente de lado Su Autoridad independiente, 
sometiéndose total y voluntariamente a la Voluntad del 
Padre.

En definitiva, ÉL abandonó el esplendor del Cielo, por la 
humildad del Gólgota, naciendo entre medias en un pequeño y 
sucio establo con animales, de una pequeña y humilde aldea como 
era Belén.

ÉL limitó voluntaria y temporalmente SU Omnipotencia, ¿hasta 
cuándo? hasta que quiso andar sobre las aguas o quiso resucitar a 
muertos.



ÉL limitó de forma voluntaria y temporal SU Omnisciencia hasta 
que le dijo a SUS discípulos que fueran a la ciudad, que habría un 
hombre con un cántaro, el cual les llevaría al Aposento Alto, o 
hasta que le dijo a Pedro que le negaría 3 veces.

«FORMA DE SIERVO»; Siendo el Dios Creador, asumió la 
verdadera esencia y naturaleza de la criatura, del hombre, siendo 
igual y semejante a nosotros, PERO con una excepción: ÉL jamás 
pecó, era Santo, Justo e Impecable.

PERO aún se humilló más, y siendo Rey se hizo esclavo, y en Su 
Arresto y Juicio fue burlado, menospreciado, escupido, azotado, 
torturado, envuelto en un juicio falso y fraudulento, y ÉL NO dijo 
absolutamente, enmudeció cual inocente cordero.

¿POR QUÉ?

PORQUE ERA LA VOLUNTAD Y EL PLAN DEL PADRE.

Hechos 2:22-23  «Varones israelitas, oíd estas palabras: Jesús 
nazareno, varón aprobado por Dios entre vosotros con las 
maravillas, prodigios y señales que Dios hizo entre vosotros por 
medio de él, como vosotros mismos sabéis; a éste, ENTREGADO 
POR EL DETERMINADO CONSEJO Y ANTICIPADO 
CONOCIMIENTO DE DIOS, prendisteis y matasteis por manos 
de inicuos, crucificándole» 

En el contexto de Pablo y de los filipenses, socialmente hablando, 
la horripilante y cruel muerte mediante la crucifixión de un 
esclavo, era lo más bajo a lo que se podía llegar. A ese punto 
llegó el más Excelso y Sublime, el Señor de la Gloria

III.- LA EXALTACIÓN DE CRISTO (Vv. 9 y 11)

Por haberse negado, humillado, abatido, y haber sido obediente 
hasta la Cruz, hasta el Gólgota, DIOS LO HA 
SUPEREXALTADO.

Dios responde a Su Obediencia en 2 formas distintas:

• Lo exalta a lo sumo, a más no poder.
• Le otorga un Nombre que está sobre todo y todos.

Siempre que en la Biblia veamos a Cristo humillado, ésta siempre 
irá unida irremediablemente a SU Exaltación.

• Salmo 22 (1-21 Autohumillación, y desde el Vv. 22-31 Su 
Exaltación)

• Isaías 53 (1-10 Autohumillación, y a partir del Vv. 11 Su 
Exaltación)

• Vemos también, que en pleno interrogatorio ante el 
Sanedrín, donde le abofetean, le escupen, se burlan de ÉL, y 
vemos como le contesta ÉL en Marcos 14:62  «Y Jesús le 
dijo: Yo Soy; y veréis al Hijo del Hombre sentado a la 
diestra del poder de Dios, y viniendo en las nubes del cielo»

El Padre lo exaltó y recibió Toda la Gloria que antes tuvo junto a 
ÉL, y más aún, por haber llevado a cabo de forma sublime y 
perfecta, la Obra de Redención.

Hebreos 2:9  «Pero vemos a Aquel que fue hecho un poco menor 
que los ángeles, a Jesús, coronado de Gloria y de Honra, a causa 
del padecimiento de la muerte, para que por la gracia de Dios 
gustase la muerte por todos.»

Dios lo ha exaltado al Máximo; por eso dice ÉL: «Toda 
Autoridad ME ha sido dada en la Tierra y en el Cielo…» y le ha 
dado un Nombre que es sobre todo nombre

¿QUÉ NOMBRE?

EL NOMBRE, NO un nombre.

Un Nombre muy por encima de Moisés, de Abraham, incluso de 
Jesús, Alfa y Omega,..



Jesús es Su nombre en SU Encarnación, en SU Autohumillación 
(por eso el ángel le dice a María: «Y pondrás su nombre Jesús), 
PERO ahora ÉL ha recibido El Nombre

SEÑOR («Kuryos» en griego, «Adonay» en Hebreo), que es 
equivalente a Todas las descripciones de Dios en el AT, como 
Rey Soberano del Universo, quien tiene todo Derecho y Potestad 
sobre Todo.

Hechos 2:36  «Sepa, pues, ciertísimamente toda la casa de Israel, 
que a este Jesús a quien vosotros crucificasteis, Dios le ha 
hecho Señor y Cristo.»

El Padre le ha conferido el Nombre de Dios, siendo además, al 
final de los tiempos y en Día del señor, el Juez final de Todo y de 
todos.

Isaías 45:22-23  ya lo anunció y profetizó 7 siglos antes de Su 
Venida.

«Mirad a MÍ, y Sed Salvos, Todos los términos de la tierra, 
porque yo soy Dios, y NO hay más. Por MÍ Mismo hice 
juramento, de MI Boca salió Palabra en Justicia, y NO será 
revocada: QUE A MÍ SE DOBLARÁ TODA RODILLA, Y 
JURARÁ TODA LENGUA.»

Como resultado de la Exaltación, las rodillas de todo ser creado se 
postrará ante ÉL, a la vez que sus lenguas confesarán y 
glorificarán a Dios.

JESUCRISTO ES DIOS, SEÑOR Y SALVADOR. ADEMÁS ÉL 
SERÁ EL JUEZ JUSTO.

«JESÚS ES EL SEÑOR ES EL CREDO MÁS ANTIGUO DE LA 
IGLESIA PRIMITIVA»

Jesús ya posee SU Título divino, es El SEÑOR y Plena 
Autoridad, pero aún NO es el tiempo señalado por el Padre para 
que esa autoridad se manifieste de una manera total y plena.

Ahora está a la diestra del Padre, y mientras haya tiempo, el 
Salvador aún llama, ruega, suplica a hombres y a mujeres a 
acercarse en arrepentimiento y fe a ÉL, y recibirlo 
voluntariamente como el Señor de tu Vida.

Volvámonos a Aquel que se identificó con el débil y el 
desamparado, con el pobre y el impío, hasta el punto de sufrir el 
mismo destino de ellos, para que ellos no lo sufran eternamente, 
tal y como bien merecían. Ese es el carácter del Dios de la Biblia, 
un Dios que NO fue egoísta en absoluto.



99.- NUESTRA SANTIFICACIÓN ILUMINA ESTE 
MUNDO (FILIPENSES 2:12-18)

Filipenses 2:12-18  «Por tanto («Así que»), amados míos (este es 
el tono cariñoso y afectivo de Pablo a los filipenses en toda la 
epístola) , como siempre habéis obedecido (los alaba por su 
constante obediencia), no como en mi presencia solamente, sino 
mucho más ahora en mi ausencia (han obedecido cuando estaba 
con vosotros, ahora sean espiritualmente dependientes y crezcan 
hasta el punto de NO depender de mi), ocupaos («lleven a cabo, 
trabajen, encárguense») en vuestra salvación (muy similar a 2ª 
Pedro 1:10-11) con temor y temblor (con gran reverencia y 
respeto ante las cosas que Dios nos ha dado por Gracia, pero NO 
es pánico, miedo o alarma. Ver Proverbios 1:7 y 9:10), porque 
Dios es el que en vosotros produce así el querer (aspecto 
interno) como el hacer (aspecto externo), por Su buena Voluntad. 
Haced todo sin murmuraciones y contiendas (sin quejarse, 
protestar o discutir), para que seáis (alude al testimonio colectivo 
de ellos como iglesia) irreprensibles (intachables) y 
sencillos (puros), hijos de Dios sin mancha en medio de una 
generación maligna y perversa (depravada, caída, torcida, mala 
y corrupta. Un lenguaje muy similar al cántico de Moisés en 
Deut. 31:30-32:37), en medio de la cual resplandecéis como 
luminares en el mundo (así como brillan las resplandecientes 
estrellas en el oscuro firmamento, así debe ser nuestra vida 
reflejando la luz de Cristo. Ver Mateo 5:14-16 y Hechos 2:40); 
asidos de la palabra de vida (aferrados sujetos y manteniendo en 
alto la Palabra de Dios, en concreto el mensa del Evangelio, con 
fidelidad), para que en el día de Cristo yo pueda gloriarme (y 
sentirme orgulloso y satisfecho de que hayáis crecido y madurado 
en el Señor) de que NO he corrido en vano, ni en vano he 
trabajado. Y aunque sea derramado en libación (mi vida sea 
derramada y la pierda como ofrenda a Dios, como martirio. Así 
mismo escribió más tarde en 2ª Timoteo 4:6) sobre el sacrificio y 
servicio de vuestra fe, me gozo y regocijo con todos vosotros. Y 
asimismo gozaos (¡alégrense aún en el sufrimiento!) y 
regocijaos (compartan conmigo mi alegría y gozo aún en mi 

sufrimiento, aún en mi encarcelamiento.) también vosotros 
conmigo.»

Pablo entrelaza la sección anterior donde ensalza el 
supremo ejemplo de Cristo quien fue obediente durante toda su 
Perfecta vida hasta la muerte y la maldita muerte de Cruz con la 
que debe ser la obediencia de ellos, de los filipenses, y por eso los 
anima y los insta a que continúen obedeciendo ahora que él NO 
está, y que lo hagan a la luz del maravilloso ejemplo de Cristo.

Es por eso que debemos mirarlo a ÉL, contemplarlo a ÉL, 
observarlo a ÉL y deleitarnos en ÉL.

«Sigan obedeciendo a Dios, pero NO por mí, porque yo haya 
estado entre ustedes o yo me entere, sino por ÉL, por Su Ejemplo, 
por lo que ÉL ya hizo por nosotros»

«Acordaos de vuestros ejemplos más cercanos, Lidia y 
el carcelero de Filipos, ellos obedecieron inmediatamente a 
Dios»

Hebreos 12:2-3  «Puestos los ojos en Jesús, el autor y 
consumador de la fe, el cual por el gozo puesto delante de él 
sufrió la cruz, menospreciando el oprobio, y se sentó a la diestra 
del trono de Dios. Considerad a aquel que sufrió tal 
contradicción de pecadores contra sí mismo, para que vuestro 
ánimo NO se canse hasta desmayar.»

2ª Timoteo 4:7-8  «Considera lo que digo, y el Señor te dé 
entendimiento en todo. Acuérdate de Jesucristo, del linaje de 
David, resucitado de los muertos conforme a mi evangelio»

En el momento en que ellos están leyendo estas palabras, él se 
encuentra a cientos de kilómetros, encerrado y custodiado en una 
prisión, y eso sería desaliento para ellos, pero Pablo le dice que 
continúen como hasta ahora siendo fieles y obedientes.



Además de la obediencia, Pablo quiere que lo hagan con una 
buena actitud, es decir, sin murmurar, sin quejarse, sin protestar ni 
discutir. Y es aquí donde irremediablemente nos acordamos del 
pueblo de Israel en el desierto quejándose a Moisés, quejándose 
realmente a Dios y de Dios (Éxodo 16:2-9, 17:3, Números 11:1 y 
14:2)

Ellos deben aprender de los errores de sus antepasados quienes 
fueron juzgados por ellos, y por ello es que deben actuar con 
temor y temblor.

En definitiva, primeramente Pablo les dice que se acuerden de 
Cristo, evocando Su ejemplo, y sean obedientes como así como lo 
fue ÉL, e inmediatamente les dice que se acuerden además de sus 
antepasados en el desierto, que NO murmuren, critiquen o 
protesten como ellos hicieron, provocando a Dios a que los 
juzgue.

SER UN VERDADERO HIJO DE DIOS ES CONTRARIO Y 
OPUESTO A UN ESPÍRITU MURMURADOR

Ellos, en medio de sus sufrimientos por sus oponentes externos 
(Filipenses 1:28-30), ellos podrían haberse quejado contra contra 
los líderes de la iglesia de Filipos, así como los israelitas hicieron, 
de ahí la exhortación del Apóstol, pero aquí Pablo vuelve a 
reiterarles que tengan ese espíritu de unidad.

¿POR QUÉ DEBÍAN MANTENERSE UNIDOS Y SIN 
QUEJARSE ANTE LOS DESIGNIOS DE LA PROVIDENCIA 

DE DIOS?

Así serán irreprensibles en cuanto al carácter externo, y sencillos 
o puros en cuanto a la actitud interna; y, sobre todo, Dios 
glorificado en medio de una generación torcida, descarriada, 
perversa y maligna, de una sociedad y una cosmovisión que 
desecha a Dios completamente. En medio de la perversidad de 
este mundo (1ª Juan 5:9) orquestado por el «dios de este siglo», el 
«príncipe de la potestad del aire» y el «tentador», nosotros 

debemos ser luz, alumbrando con la luz de Cristo (Juan 8:12), 
debemos ser el estandarte de verdad, de justicia y de amor en este 
mundo cada vez más carente de tales cosas.

NOSOTROS, LOS CREYENTES RESPLANDECEMOS EN 
ESTE MUNDO NO POSEYENDO LUZ PROPIA EN 

NOSOTROS MISMOS, SINO REFLEJANDO LA GLORIOSA 
Y BENDITA LUZ DE CRISTO

Ese fue el glorioso llamado de Israel, ser luz a las naciones, para 
que las naciones paganas, los gentiles, a través de ellos, pudieran 
llegar a conocer al Dios que alzaba Su Mano de salvación a todas 
las familias de la tierra, tal como prometió a Abraham. Ellos 
fracasaron, NO solo no lo hicieron, sino que además, por el 
contrario, quisieron emular y ser como las naciones paganas de su 
alrededor; tener un rey como ellas, y establecieron pactos y 
alianzas, matrimonios, adoraron a sus falsos dioses, …

Isaías 49:6  « dice: Poco es para mí que tú seas mi siervo para 
levantar las tribus de Jacob, y para que restaures el remanente 
de Israel; también te di por luz de las naciones, para que seas mi 
salvación hasta lo postrero de la tierra.»

Ese llamado y esa gloriosa tarea y responsabilidad asignada al 
Israel bíblico en los tiempos del Antiguo testamento ahora debe 
ser llevada a cabo y completada por la Iglesia, por nosotros, 
siendo luz a las naciones.

ESTANDO EN LA LUZ (CRISTO), SOMOS LUZ, Y SI 
SOMOS LUZ DEBEMOS VIVIR ALUMBRANDO.

Y al igual que en la naturaleza NO puede haber vida si no hay luz, 
así mismo es en el Reino de Dios, debe haber luz.

Mateo 5:14-16  «Vosotros sois la luz del mundo; una ciudad 
asentada sobre un monte no se puede esconder. Ni se enciende 
una luz y se pone debajo de un almud, sino sobre el candelero, y 
alumbra a todos los que están en casa. Así alumbre vuestra 



luz delante de los hombres, para que vean vuestras buenas obras, 
y glorifiquen a vuestro Padre que está en los cielos.»

Efesios 5:8  «Porque en otro tiempo erais tinieblas, mas ahora 
sois luz en el Señor; andad como hijos de luz»

¿QUÉ HACE EXACTAMENTE LA LUZ ADEMÁS DE 
ALUMBRAR?

La luz revela y pone de manifiesto lo que la oscuridad oculta, 
como por ejemplo la suciedad en una habitación; asimismo 
nosotros debemos exponer, evidenciar, reprobar, denunciar y 
desaprobar las oscuras prácticas de este mundo que está en 
tinieblas, y lo hacemos tan solo estando firmes y fieles a la luz del 
mundo, Cristo (Juan 8:12)

Juan 3:19-21  «Y esta es la condenación: que la luz vino al 
mundo, y los hombres amaron más las tinieblas que la luz, 
porque sus obras eran malas. Porque todo aquel que hace lo 
malo, aborrece la luz y NO viene a la luz, para que sus obras NO 
sean reprendidas. Mas el que practica la verdad viene a la luz, 
para que sea manifiesto que sus obras son hechas en Dios.»

La misma luz de ÉL que irradia y es proyectada en nosotros, es un 
fuerte reproche y un constante señalamiento a esas oscuras y 
tenebrosas obras, es una puesta en evidencia de ellos, a la vez que 
les alumbra y les señala a Cristo

Pero el Apóstol Pablo deja muy claro una cosa, para poder ser 
Luz e irradiar su Luz, debemos vivir asidos de la Palabra de vida, 
debemos, exponerla,  presentarla, ofrecerla, aplicarla y vivirla.

Es el Evangelio, el Poder de Dios, el que, tras ser creído, produce 
vida espiritual por medio de Dios (Efesios 2:1)

Toda esta actitud de los filipenses será una honra y, sobre todo, 
una gloria para Pablo en el Día de Cristo, cuando ÉL regrese en 
Gloria (1 Tesalonicenses 5:2, 2ª Tesalonicenses 2:2, 1ª Corintios 

1:8 y 2ª Corintios 1:4), ya que será la prueba de que sus esfuerzos 
para con ellos bien han merecido la pena y NO ha corrido en vano 
con ellos.

Ver que el Evangelio que hemos defendido sobre todas las cosas 
y que predicado con amor y fidelidad, da fruto, da vida y 
prospera, eso es parte de la corona de Justicia que nos dará el 
Señor cuando comparezcamos ante Él en el Tribunal de Cristo (2ª 
Corintios 5:10 y Mateo 25:19-20)

En definitiva, Pablo ha rememorado al pueblo de Israel para que 
ellos tengan bien claro 2 conceptos para NO repetirlos:

• NO quejarse, murmurar, criticar como ellos aún en las 
circunstancias más desfavorables, pues Pablo mismo, quien 
escribe desde una prisión, les insta a que se gocen como él 
se goza. Ver Santiago 5:9; 1ª Pedro 4:9.

• Llevar a cabo la tarea de ser luz en medio de este oscuro 
mundo, sin perder la identidad como hicieron sus 
antepasados, y alumbrando tal como las estrellas alumbra el 
firmamento en medio de la más oscura noche.

Y en vez de esa mala actitud, ellos deben esforzarse en fidelidad y 
obediencia con un compromiso activo y radical, para LLEVAR A 
CABO SU SALVACIÓN CON TEMOR Y TEMBLOR, y aquí 
entramos en un tema fácil, pero no exento de malas 
interpretaciones y de controversias, ya que algunos usan este texto 
para apoyar que de alguna manera somos colaboradores o 
cooperantes de nuestra salvación, ya sea para obtenerla, o aún 
para mantenerla, contradiciendo Romanos 3:21-24 o Efesios 2:8-
9.

Antes de abordar esta fácil controversia, debemos diferenciar los 
conceptos bíblicos (y paulinos) de «Salvación» de 
«Justificación»:

• JUSTIFICACIÓN: Acto enteramente de Dios en el cual 
perdona los pecados del pecador y lo acepta y 



declara justo en Su Presencia cuando éste se arrepiente y 
pone su confianza en Cristo; y lo hace sobre la base de la 
Obediencia y la Muerte de Cristo, y NO por nuestras obras o 
méritos (Romanos 5:18-19, Gálatas 3:13, Efesios 1:17). Es 
un acto instantáneo, completo, finalizado y acabado el cual 
se recibe por fe, y solo por fe.

• SALVACIÓN (SALVAR): Aunque en alguna ocasión se 
refiera a la salvación como un suceso en el pasado 
(Romanos 8:24, Efesios 2:5-8, Tito 3:59, la mayoría de 
veces, Pablo se refiere a un evento en el futuro, relacionado 
con el Día del Señor (1ª Corintios, Romanos 13:11, 1ª 
Tesalonicenses 5:9)

Es decir, los que ahora han sido justificados (declarados justos), 
pueden estar seguros de que serán salvo en el día final.

Romanos 5:9  «Pues mucho más, estando ya justificados en su 
sangre, por ÉL seremos salvos de la ira.»

PABLO NO TIENE INTENCIÓN DE HACERNOS CREER 
QUE DEBEMOS GANARNOS NUESTRA INTENCIÓN, PUES 
EN EL VERSÍCULO 13 LO VA A DEJAR ABSOLUTAMENTE 

CLARO, PERO SÍ VA A PONER DE MANIFIESTO EL 
EQUILIBRIO ENTRE LA SOBERANÍA DE DIOS Y LA 

RESPONSABILIDAD DEL HOMBRE.

Romper ese equilibrio teológico y esa constante tensión bíblica 
conlleva a inclinarse de una manera más enfática en la Soberanía 
de Dios sólo (calvinismo), o caer excesivamente en la 
responsabilidad del hombre (arminianismo)

2ª Pedro 1:10-11 NVI «Por lo tanto, hermanos, esfuércense más 
todavía por asegurarse del llamado de Dios, que fue quien los 
eligió. Si hacen estas cosas, NO caerán jamás, y se les abrirán de 
par en par las puertas del reino eterno de nuestro Señor y 
Salvador Jesucristo.»

NO se trata de ganar, obtener, ni aún colaborar o cooperar en pos 
de nuestra salvación (la salvación es de Dios de principio a fin), 
sino más bien en esforzarnos en evidenciarla, en exteriorizarla en 
nuestras vidas, en llevar a cabo nuestra vocación, nuestro santo 
llamamiento, en definitiva y a la par, nuestra santificación.

Pablo está hablando de la salvación en su etapa progresiva y 
experimental, esto es, en la SANTIFICACIÓN…

¿QUÉ ES LA SANTIFICACIÓN Y EN QUÉ CONSISTE?

Es el crecimiento gradual y el desarrollo progresivo en la vida y 
madurez cristiana, donde vamos siendo transformados a la imagen 
de Cristo, cada vez más parecidos a ÉL, a la vez que vamos 
siendo liberados de la contaminación, dominio, control y 
corrupción del pecado en nuestras vidas. Es Dios quien va 
renovando y transformado todo nuestro y que finaliza al morir, o 
cuando ÉL regrese en Gloria.

Es un proceso continuo que dura toda la vida, es una lucha 
incesante, una guerra donde debemos esforzarnos, luchar contra la 
tentación, donde debemos despojarnos del viejo y viciado hombre 
para ir revistiéndonos del nuevo, en Cristo.

Pablo hace un llamamiento a la madurez en Cristo hasta el punto 
de NO tener que necesitar la mirada de su líder espiritual, de 
Pablo

2ª Corintios 7:1  «Así que, amados, puesto que tenemos tales 
promesas, limpiémonos de toda contaminación de carne y de 
espíritu, perfeccionando la santidad en el temor de Dios.»

Efesios 4:22-24  «En cuanto a la pasada manera de 
vivir, despojaos del viejo hombre, que está viciado conforme a los 
deseos engañosos, y renovaos en el espíritu de vuestra mente, y 
vestíos del nuevo hombre, creado según Dios en la justicia y 
santidad de la verdad.»



Hebreos 12:14  «Seguid la paz con todos, y la santidad, sin la 
cual nadie verá al Señor.»

Si hay una cosa clara en estos versículos es que NO SOMOS 
PASIVOS en este proceso de santificación, en esta lucha, que 
aunque también es por gracia y por el Poder de Espíritu, 
básicamente se trata de ceder y someternos a Dios para que ÉL 
obre en nosotros; es decir, NO es Dios solamente obrando y 
operando, pues en ese ceder, someternos y obedecer activamente 
está nuestra lucha, ya que la carne detesta y se opone al Espíritu. 
Nosotros tenemos la responsabilidad de obedecer en el proceso de 
santificación.

Si Dios, en la Regeneración, crea una nueva naturaleza en 
nosotros y la engendra, nosotros de alguna manera hacemos 
también (o dejamos que se haga) que esa nueva vida penetre en 
todo nuestro ser hasta ir venciendo a la vieja naturaleza viciada y 
corrompida que tan arraigada está en nosotros.

Por si hay alguna duda, y para evitar malinterpretaciones tales 
como las de Pelagio allá por los siglos IV y V dC, Pablo lo va a 
dejar sumamente claro, y por eso en el Versículo 13 explica que la 
salvación viene entera y totalmente por la iniciativa y el obrar de 
Dios, siendo ÉL quien produce tanto la voluntad como la 
capacidad para cumplir, todo según su Buena y Perfecta 
Voluntad.

NO debemos caer en el error de los quietistas (ponen de relieve y 
enfatizan la obra de Dios en la santificación, ignorando casi por 
completo cualquier esfuerzo humano), ni de los pietistas 
(enfatizan el esfuerzo personal y desatienden la confianza en el 
poder de Dios).

Si en el Versículo 12 Pablo habla y expone la parte que le 
corresponde al hombre, en el versículo siguiente se centra en la 
parte más importante, la de Dios.

Proverbios 1:21  “Como los repartimientos de las aguas, así está 
el corazón del rey en la mano de Jehová; a todo lo que quiere lo 
inclina”

Esdras 15 «se levantaron los jefes de las casas paternas de Judá 
y de Benjamín, y los sacerdotes y levitas, todos aquellos cuyo 
espíritu despertó Dios para subir a edificar la casa de Jehová, la 
cual está en Jerusalén»

ÉL NOS DA VIDA, LUEGO NOS LLAMA A OBEDECER, 
PERO EN REALIDAD ÉL NOS CAPACITA PARA QUE 

PODAMOS OBEDECERLE

En definitiva, nuestra santificación requiere el máximo esfuerzo 
por nuestra parte, y sin embargo depende enteramente por 
completo del poder de Dios. NO es contradicción, NO es 
paradoja, es una verdad y una tensión bíblica que NO tenemos 
derecho a romper y destrozar.

ÉL obra por medio de nosotros con Su Espíritu en nuestro 
interior, infundiendo energía (energizando) tanto en nuestros 
deseos como en nuestras acciones, para que produzcamos buenas 
obras las cuales ya Dios preparó de antemano, así como el fruto 
espiritual

Hechos 1:8  «Pero recibiréis poder, cuando haya venido sobre 
vosotros el Espíritu Santo, y me seréis testigos en Jerusalén, en 
toda Judea, en Samaria, y hasta lo último de la tierra.»

1ª Corintios 3:16-17  «¿NO sabéis que sois templo de Dios, y 
que el Espíritu de Dios mora en vosotros? Si alguno destruyere el 
templo de Dios, Dios le destruirá a él; porque el templo de Dios, 
el cual sois vosotros, santo es.»

El Versículo 17, muy importante y maravilloso por cierto, ilustra 
lo que debiera ser la vida y el vivir cristianos



Génesis 35:14  «Y Jacob erigió una señal en el lugar donde había 
hablado con él, una señal de piedra, y derramó sobre ella 
libación, y echó sobre ella aceite.»

Había una costumbre tanto judía (ver Números 28:7, Éxodo 
29:38-41,…) como pagana en la cual se derramaba vino encima o 
sobre un sacrificio animal, y el vapor que desprendía simbolizaba 
la elevación de esa misma ofrenda a Dios. Aquí el Apóstol Pablo 
veía su vida entera como una ofrenda libada (entiéndase 2ª 
Timoteo 4:6); asimismo, Pablo ve en la fe de los filipenses un 
sacrificio a Dios.

Pablo aplica esto, y veía su vida entera como una ofrenda libada, 
como si hubiera sido derramada en sacrificio abnegado para servir 
con fidelidad, amor y entrega total a los filipenses

2ª Timoteo 4:6-7  «Porque yo ya estoy para ser sacrificado, y el 
tiempo de mi partida está cercano. He peleado la buena batalla, 
he acabado la carrera, he guardado la fe.»

De la misma manera, Pablo ve a los filipenses, su fe, como el 
sacrificio, y la sangre de ellos como el vino derramado sobre el 
sacrificio que ellos representan ante Dios.

Dejar claro que este sacrificio NO tenía nada que ver con la 
Redención ni con el Perfecto y Único sacrificio de Cristo de una 
vez y pasa siempre.

Pablo finaliza esta porción (Filipenses 2:18), como si de alguna 
manera él quisiera decirles lo siguiente a los filipenses:

«Yo estoy alegre y gozoso ofreciéndome en libación por la causa 
de Dios, por vosotros, así vosotros debéis estar alegres, 
regocijándoos conmigo al ofreceros vosotros también en 
sacrificio vivo»

LA ACTITUD DE GOZO SIEMPRE DEBE ACOMPAÑAR 
CUALQUIER SERVICIO SACRIFICADO

2ª Corintios 7:4  «Mucha franqueza tengo con vosotros; mucho 
me glorío con respecto de vosotros; lleno estoy de consolación; 
sobreabundo de gozo en todas nuestras tribulaciones.»

Colosenses 1:24  «Ahora me gozo en lo que padezco por 
vosotros, y cumplo en mi carne lo que falta de las aflicciones de 
Cristo por su cuerpo, que es la iglesia»

1ª Tesalonicenses 3:9-10  «Por lo cual, ¿qué acción de gracias 
podremos dar a Dios por vosotros, por todo el gozo con que nos 
gozamos a causa de vosotros delante de nuestro Dios, orando de 
noche y de día con gran insistencia, para que veamos vuestro 
rostro, y completemos lo que falte a vuestra fe?»

Tras haber dado el gran ejemplo de nuestro Señor y de haber 
trazado la línea para que sea aplicativo y práctico en la vida de los 
filipenses (y en las nuestras), a continuación, en los siguientes 
versículos de este segundo capítulo, Pablo va a dar 2 buenos 
ejemplos más para ellos; el de Timoteo y el de Epafrodito.



110.- EL EJEMPLO DE TIMOTEO (FILIPENSES 
2:19-24)

Filipenses 2:19-24  «Espero en el Señor Jesús (según disponga 
ÉL por Su Soberana y Providencial Voluntad. Ver Romanos 
1:10) enviaros pronto a Timoteo (para alentarles, fortalecerles y 
proporcionar noticias a ambas partes), para que yo también esté 
de buen ánimo al saber de vuestro estado (y sea confortada mi 
alma al conocer de buena mano noticias de ustedes); pues a 
ninguno tengo del mismo ánimo, y que tan sinceramente se 
interese por vosotros. Porque todos buscan lo suyo propio (ver 1ª 
Corintios 10:24), NO lo que es de Cristo Jesús. Pero ya conocéis 
los méritos de él (las más que probadas cualidades de Timoteo), 
que como hijo (como un gran hijo fiel a su padre. Ver 1 Corintios 
4:17, 1ª Timoteo 1:2 y 2ª Timoteo 1:2. Es su hijo espiritual) a 
padre ha servido conmigo en el Evangelio. Así que a éste (a 
Timoteo) espero enviaros (alude a que va a retrasar y demorar 
un poco el envío de Timoteo para con ellos), luego que yo vea 
cómo van mis asuntos (pero NO lo va a enviar de momento, 
Pablo necesita tenerlo junto a él en estos momentos); y confío en 
el Señor (en Su Providencia) que yo también iré 
pronto (Filipenses 1:25 y Filemón 1:22) a vosotros (Pablo, quien 
está encarcelado, confía en que quedará absuelto cuando se 
presente por 1ª vez ante César. Ver Hechos 28:30).»

A primera vista este pasaje que nos habla de sus planes de viaje 
parece un tanto raro, un tanto descolocado y desubicado dentro de 
un capítulo tan teológico y profundo como este segundo capítulo 
de Filipenses.

En un capítulo donde se plasma el mejor y el excelso ejemplo de 
actitud y servicio para todo creyente, el de Cristo, ahora Pablo, 
quien también se puso como ejemplo de lo que significa 
mantenerse firme en medio de la persecución por Su Causa 
(Filipenses 1:15-18 y 1ª Corintios 11:1 también), va a terminar 
este espectacular capítulo con 2 ejemplos más para ellos: Timoteo 
y Epafrodito, quienes viven de manera digna según el evangelio y 

en pos de los intereses de los demás y del Reino. Ellos 2 son 
verdaderos ejemplos de preocupación y entrega por la iglesia.

Además, podemos mencionar que también les exhortó en los 
versículos anteriores con el mal ejemplo de sus antepasados, del 
pueblo de Israel, para que no se quejen ni murmuren como ellos 
hicieron en el desierto.

El Apóstol hace una recomendación de Timoteo y Epafrofito no 
sólo para que sean como ellos, sino para que los reciban, sobre 
todo a un joven Timoteo que ya conocían, y que iría pronto bajo 
la autoridad de Pablo.

Pablo conoció a Timoteo justamente antes de su visita 
precisamente a Filipos (Hechos 16:1-5), y desde entonces se forzó 
y estableció una sólida e íntima relación entre ambos, hasta el 
punto de asociarlo con él en el saludo de la carta (Filipenses 1:1) 
y de hacer esta brillante carta de recomendación para respaldarlo 
para que aceptasen sus autoridad y su enseñanza cuando fuera 
hasta ellos. Pablo avaló a Timoteo en 5 cartas suyas más (1ª y 2ª 
de Tesalonicenses, 2ª de Corintios, Colosenses y Filemón)

Pablo NO encontró ni halló a otro igual como el joven Timoteo, 
capaz de negarse a sí mismo en pos del Evangelio de Cristo.

Timoteo es el reflejo del supremo ejemplo que Pablo ya les dio 
(2:5-11) sobre la humildad, la entrega y la abnegación de nuestro 
Señor.

¿QUIÉN ERA REALMENTE TIMOTEO?
Fiel y leal colaborador de Pablo (Romanos 16:21) y servidor de 
Dios (1 Tesalonicenses 3:2), natural de Listra (actual Turquía), 
hijo de padre griego (Hechos 16:1) y madre judía y piadosa, 
llamada Eunice (2ª Timoteo 1:5), nieto de una creyente llamada 
Loida (2ª Timoteo 1:5) instruido desde niño en las sagradas 
escrituras (2ª Timoteo 3:15), fue circuncidado por Pablo para ser 
testimonio y no tropiezo u obstáculo (Hechos 16:3).



Es el destinatario primario de dos preciosas cartas 
neotestamentarias más bien pastorales que llevan su nombre, 1ª y 
2ª de Timoteo.

También, como todos nosotros, Timoteo tenía aspectos a mejorar, 
y que a pesar de su llamado divino y de sus dones espirituales (1ª 
Timoteo 4:14), tenía poca confianza en sí mismo debido a su 
juventud (1ª Timoteo 4:12), era tentado por pasiones juveniles (2ª 
Timoteo 2:21-22), y también lidiaba y sufría derrotas y luchas 
espirituales, desilusiones,…

2ª Timoteo 4:5  «Pero tú sé sobrio en todo, soporta las 
aflicciones, haz obra de evangelista, cumple tu ministerio.»

Al momento de escribir esta carta, Timoteo llevaba ya unos 10 
años al lado de Pablo, siendo su asistente. Fue encarcelado por 
Nerón (Hebreos 13:23), y según la tradición, ejecutado mártir en 
Éfeso.

Timoteo también fue enviado a Tesalónica para animar y 
fortalecer a la iglesia, así como para saber de su fe (1ª 
Tesalonicenses 2:2-5), y a Corinto para recordarles a ellos que 
debían seguir el estilo de vida de Pablo «en Cristo Jesús» (1ª 
Corintios 4:17). Asimismo también acompañó al apóstol en su 
viaje de regreso a Jerusalén (Hechos 20:4).

Pablo quiere y desea enviarles a Timoteo con ellos, como el 
mensajero ideal, pero NO lo va hacer de inmediato, y en 
el versículo 23 nos dice que debe quedarse con él hasta saber el 
resultado y el veredicto de su juicio, pero también les dice en el 
siguiente versículo (Vv. 24) que en cuanto pueda y quede libre de 
ese encarcelamiento, lo enviará y así podrá compartir con ellos la 
gran noticia de la liberación de Pablo, quien también hará todo lo 
posible por viajar hasta ellos. Pablo quería enviarles a Timoteo 
para estar de buen ánimo al saber del estado de ellos.

«Ahora necesito a mi fiel hijo en el Señor, a Timoteo aquí 
conmigo debido a mi situación, a mi encarcelamiento. Él es de mi 

mismo sentir, de mi parecer en el señor, él comparte los mismos 
intereses que yo en el avance del Reino, y él está dispuesto a 
negarse a sí mismo, a ser un esclavo en pos del evangelio. 
Vosotros le necesitáis, sí, pero yo ahora mismo le necesito más, 
pero NO os preocupéis, os voy a mandar a otro mensajero quien 
también es un gran ejemplo en el Señor, y le conocéis bien»

Desde que Pablo lo reclutó en su 2º viaje misionero, justo antes de 
llegar precisamente a Filipos (Hechos 16:1-3), Timoteo se 
mantuvo fiel y leal a él, al lado de Pablo, su mentor.

A excepción del Señor de la Gloria, de Jesús, NO ha existido en 
la historia de la humanidad un mentor espiritual más grande que 
el Apóstol Pablo, y Timoteo tuvo el enorme privilegio de estar 
junto a él, de ser el favorito de él.

1ª Corintios 4:16-17 «Por tanto, os ruego que me imitéis. Por 
esto mismo os he enviado a Timoteo, que es mi hijo amado y fiel 
en el Señor, el cual os recordará mi proceder en Cristo, de la 
manera que enseño en todas partes y en todas las iglesias»

¡QUÉ GRAN CONCEPTO Y CUÁNTO AMOR TENÍA PABLO 
DE TIMOTEO!

Por eso lo quiso tener a su lado en sus últimos momentos de su 
vida terrenal antes de ser ejecutado.

2ª Timoteo 4:9-10 » (Timoteo) Procura venir pronto a 
verme, porque Demas me ha desamparado, amando este mundo, 
y se ha ido a Tesalónica. Crescente fue a Galacia, y Tito a 
Dalmacia.»

En Timoteo, en su ejemplo, podemos ver una clara, lógica y 
necesaria conexión entre la teología, la doctrina y la comprensión 
de la verdad y su «puesta en marcha» día a día, su estilo de vida, 
su manera digna de vivir el evangelio.



LA TEOLOGÍA Y LA DOCTRINA NO PUEDE NI DEBE IR 
NUNCA SEPARADA DE LA CONDUCTA

Tanto para Pablo como para Santiago, la fe sin obras está inerte y 
muerta; es decir, el conocimiento de la verdad doctrinal sin amor 
NO vale absolutamente de nada.

1ª Corintios 8:1  «En cuanto a lo sacrificado a los ídolos, 
sabemos que todos tenemos conocimiento. El conocimiento 
envanece, pero el amor edifica.»

Como APLICACIÓN PRÁCTICA más directa para nosotros hoy, 
debemos recalcarnos y enfatizar en poner los intereses de los 
demás, los intereses colectivos del Reino y de la Iglesia por 
encima de los nuestros individuales, y Pablo nos lo ha expuesto 
aquí en Timoteo, y más adelante, en los siguientes versículos lo 
hará en Epafrodito (Filipenses 2:25-30). Ambos han mostrado un 
gran compromiso con el evangelio, estando dispuestos a poner el 
bienestar espiritual de los filipenses por encima de sus propios 
intereses, y aún de su propio bienestar físico.

Pablo espera y desea que todos sus lectores (incluidos nosotros) 
tomen el ejemplo de Timoteo como una norma y un patrón a 
seguir.

EL COMPROMISO CRISTIANO SIGNIFICA PERDER LA 
VIDA PARA HALLARLA, PERDER EL MUNDO PARA 

SALVAR EL ALMA.

Un compromiso a medias NO es compromiso alguno con Aquel 
que te creó y formó, aquel que aún con su Gracia Común te 
sustenta, Aquel quien se encarnó y vino como tu representante, 
como el 2º Adán, para vivir la vida que tú NO podías y Aquel 
quien como tu sustituto murió en la cruz la muerte que tú 
merecías.

Mateo 6:24  «Ninguno puede servir a dos señores; porque o 
aborrecerá al uno y amará al otro, o estimará al uno y 
menospreciará al otro. No podéis servir a Dios y a las riquezas»

Lucas 9:24  «Porque todo el que quiera salvar su vida, la 
perderá; y todo el que pierda su vida por causa de mí, éste la 
salvará»

Lucas 14:26  «Si alguno viene a mí, y no aborrece a su padre, y 
madre, y mujer, e hijos, y hermanos, y hermanas, y aun también 
su propia vida, no puede ser mi discípulo.»

EL INTERÉS EN LOS OTROS, EL DESINTERÉS PERSONAL 
PROPIO Y LA ENTREGA SIN RESERVAS SON LAS 

MARCAS DISTINTIVAS DE UN VERDADERO MISIONERO.

Ante la imposibilidad y la conveniencia (personal para Pablo y 
colectiva para el Reino) de que NO les podría enviar  Timoteo 
ahora, Pablo les envía al portador de esta carta, la epístola a los 
filipenses, les envía al que será su pastor y de un sentir como 
Pablo y Timoteo, esto es, a Epafrodito.



111.- EL EJEMPLO DE EPAFRODITO (FILIPENSES 
2:25-30)

Filipenses 2:25-30  «Mas tuve por necesario enviaros a 
Epafrodito («dedicado y consagrado a Afrodita), mi (alude a la 
relación de Pablo con Epafrodito) hermano (hijo de Dios y 
hermanos espiritual de Pablo y nuestro) y colaborador (en 
cuanto al trabajo y ministerio que realizó) y compañero de 
milicia (de lucha y batalla espiritual. Era un soldado del Reino de 
Dios), vuestro (alude a la relación de Epafrodito con la 
Iglesia) mensajero, y ministrador de mis necesidades (leyendo 
Filipenses 4:18 sabemos que Epafrodito fue enviado por la 
iglesia de Filipos con un donativo para suplir y paliar sus 
necesidades); porque él tenía gran deseo de veros a todos 
vosotros, y gravemente se angustió porque habíais oído que había 
enfermado (¡Qué corazón y qué empatía de Epafrodito, quien se 
entristecía porque su iglesia sufría al conocer su propia 
enfermedad!). Pues en verdad estuvo enfermo (ahora se había 
recuperado lo suficiente como para hacer el viaje de vuelta desde 
Roma hasta Filipos), a punto de morir; pero Dios tuvo 
misericordia de él (y lo mantuvo con vida), y NO solamente de él, 
sino también de mí (porque si hubiera muerto hubiera sido una 
gran pena y un dolor para Pablo), para que yo no tuviese tristeza 
sobre tristeza (fue Misericordia de Dios no solo para Epafrodito, 
sino también para el propio Pablo). Así que le envío con mayor 
solicitud («os lo devuelvo a la mayor brevedad), para que al verle 
de nuevo, os gocéis, y yo esté con menos tristeza («y nos gocemos 
todos y, sobre todo, Dios sea glorificado»). Recibidle (aceptarlo 
con honra, estima y alegría. Darle un gran reconocimiento en el 
Señor, él es digno de honor), pues, en el Señor, con todo gozo, y 
tened en estima a los que son como él; porque por la obra de 
Cristo (y NO por otra cosa) estuvo próximo a la muerte (se 
arriesgó, lo dio casi todo por vosotros, por la Obra, por el 
Reino), exponiendo (dejando y desechando su vida como algo de 
menor importancia que la vida espiritual de ello, arriesgándola 
al límite por amor a vosotros) su vida para suplir lo que faltaba 
en vuestro servicio por mí. (Él hacía aquí conmigo lo que 
vosotros, por la distancia, NO podíais) «

A pesar de que su nombre está estrechamente ligado y 
relacionado al paganismo, Epafrodito («dedicado a Venus 
Afrodita», la diosa griega de la sensualidad, belleza y fertilidad), 
es un gran ejemplo y un modelo para la Iglesia de Filipos, y para 
nosotros en cuanto a lealtad y sacrificio por la obra del Reino de 
Dios.

1ª Tesalonicenses 5:12-13  «Os rogamos, hermanos, que 
reconozcáis a los que trabajan entre vosotros, y os presiden en el 
Señor, y os amonestan; y que los tengáis en mucha estima y amor 
por causa de su obra. Tened paz entre vosotros.»

Poco sabemos de él, de sus orígenes o familia, su vida pasada, su 
conversión o su vida ministerial, pero lo que es indudable a tenor 
de los versículos 26 y 27 es que era un «anónimo», pero fiel 
servidor del Señor quien estuvo más preocupado por el bienestar 
espiritual de sus hermanos en la iglesia de Filipos que por su 
propio bienestar físico y su comodidad.

Después de recomendarles a Timoteo, su hijo espiritual en la fe, 
para que vaya hasta ellos, y tras decirles que es necesario, útil y 
provechoso para él (Pablo) que Timoteo permanezca aún con 
él en sus prisiones, Pablo ya NO habla en términos hipotéticos de 
posibilidad, sino que afirma que les ha enviado a Epafrodito, el 
hermano en la fe, colaborador, compañero de milicia, mensajero 
de la iglesia y colaborador de él, quien fue además el portador de 
la carta que en esta serie de estudios estamos exponiendo, esto es, 
el manuscrito original de Filipenses, inspirado, inerrante, 
autoritario de la Palabra de Dios.

PABLO ANTE LA IMPOSIBILIDAD DE ENVIARLES A 
TIMOTEO, CONSIDERÓ NECESARIO ENVIAR A 

EPAFRODITO 

Pablo va a dedicar en estos versículos unas bonitas y honrosas 
palabras para Epafrodito, pues el hecho de que mande de vuelta a 
aquel quien fue enviado para ayudarle a él mientras estaba en 
prisión podía ser objeto de malas interpretaciones, pudiendo creer 



que NO le fue útil para Pablo, o que incluso fingió la enfermedad 
a modo de excusa. Pero nada más lejos de la realidad, le fue 
tremendamente útil, y se los hace saber en 4:18; unos versículos 
llenos de agradecimiento por parte de él. Epafrodito sirvió  más 
allá del llamado del deber y de sus posibilidades físicas.

Filipenses 4:18  «Pero todo lo he recibido, y tengo abundancia; 
estoy lleno, habiendo recibido de Epafrodito lo que enviasteis; 
olor fragante, sacrificio acepto, agradable a Dios.»

Tuvo que ser algo impactante (y desconcertante) para la iglesia en 
Filipos ver aparecer de nuevo ante ellos a Epafrodito, de ahí estas 
palabras que llevaba escritas de la propia mano de Pablo en la 
carta que él mismo portaba.

La iglesia envió primeramente a un valiente y dispuesto 
Epafrodito desde Filipos hasta Roma (casi 2000 duros y difíciles 
kilómetros) para llevar una ofrenda a Pablo, y más tarde, Pablo les 
envía de regreso y devuelve a Epafrodito a la iglesia, pues nadie 
mejor que él para llevar las buenas nuevas de Pablo, y para ser 
portador de una de las cartas más profundas y bonitas que alguien 
jamás ha escrito, la epístola del gozo, Filipenses.

«Os devuelvo, con toda mi bendición, a vuestro amado y preciado 
Epafrodito. Vosotros le necesitáis más que yo ahora mismo. Él 
me ha sido de gran ayuda y bendición, ha sido una extensión y 
una prolongación de ustedes y de vuestro amor por mí, y yo 
ahora os lo envío de vuelta para que os gocéis con él de todo lo 
que os dirá, así que recibidle en el Señor y honrar a los que son 
como él, pues un ejemplo y modelo para mí, para vosotros y para 
la iglesia en general.»

Epafrodito estaba realmente sufriendo por su iglesia, su corazón 
se angustió al saber que los creyentes en Filipos habían oído que 
había enfermado y estaban preocupados por él. Es decir, 
Epafrodito padeció más por el sufrimiento de los filipenses que 
por su propia enfermedad, la cual estuvo muy cerca de poner fin a 
su vida física y terrenal.

¿CUÁL ES LA REACCIÓN DEL APÓSTOL DE JESUCRISTO 
AL ENTERARSE QUE LA IGLESIA SUFRÍA POR 

EPAFRODITO Y QUE ÉSTE SUFRÍA POR ELLOS?

COMO NO PODÍA SER DE OTRA MANERA EN ÉL, 
PROVOCAR QUE SE ENCONTRASEN, QUE SE 

VOLVIERAN A VER.

Y a pesar de que la iglesia, una iglesia que sufría y que estaba 
inquieta por la enfermedad de su enviado, NO le pidió el regreso 
de Epafrodito, el Apóstol Pablo planeó devolverlo allí para 
completar el goce de ellos y el propio, «liberándole» de la 
responsabilidad de servirle en Roma. El regreso de él traería paz y 
consolación para su preocupada iglesia, ya que tendrían de nuevo, 
sano y salvo, entre ellos al hermano que tanta inquietud les dio 
por las noticias de su mermada salud.

PABLO SE GOZARÍA MÁS AL SABER DE LA FELICIDAD 
DE LA IGLESIA AL RECIBIR DE VUELTA A SU VALIENTE 

ENVIADO Y MENSAJERO.

• La iglesia se gozaría al ver en un óptimo estado de salud, y 
entre ellos a su amado enviado.

• Epafrodito, el enviado, se gozaría al ver el gozo de su 
iglesia, una iglesia que cesaría de sufrir por él.

• Pablo se gozaría al ver el gozo de ellos, al ver la obra de 
Epafrodito, quien serviría de modelo y ejemplo en una 
iglesia donde se empiezan a dar signos de pequeñas 
divisiones (ver Filipenses 2:14 y 4:12), y al poder 
transmitirles (y transmitirnos) buenas nuevas a través de la 
epístola.

• Y por encima de todo, Dios es glorificado y exaltado en 
todo y en todos.



Tanto el Apóstol como Epafrodito, al preocuparse por la iglesia y 
poner por delante los intereses de ellos, están realmente dando 
cumplimiento a lo que Pablo les escribió a ellos.

Filipenses 2:4 « (…) NO mirando cada uno por lo suyo propio, 
sino cada cual también por lo de los otros.»

PRIMERO LLEVÓ UNA OFRENDA A PABLO DESDE 
FILIPOS HASTA ROMA, LUEGO HIZO EL MISMO 

RECORRIDO A LA INVERSA PARA LLEVAR LA CARTA 
DE FILIPENSES A LA IGLESIA, Y ENTRE AMBOS 

ACONTECIMIENTO, ESTUVO A PUNTO DE MORIR 
EXPONIENDO SU VIDA POR LA CAUSA DE CRISTO, ESE 

ERA EPAFRODITO.

Que el ejemplo aquí expuesto de Epafrodito sea un modelo 
práctico y aplicativo para todos nosotros sobre cómo vivir aquí en 
la tierra siendo un ciudadano del cielo, con los intereses del cielo, 
con las leyes del cielo y siendo compatriota de los demás 
ciudadanos del cielo.

EPAFRODITO FUE FIEL A PABLO, A LOS FILIPENSES, 
PERO SOBRE TODO, A DIOS.

112.- EL RESUMEN DE FILIPENSES EN UN 
VERSÍCULO (FILIPENSES 3:1)

La carta da tal giro argumental y/o temático que incluso esto ha 
sido objeto de debate, argumentando incluso que puede tratarse de 
una fracción de otra carta. Pero nada más lejos de la realidad, y 
considerando toda la carta como obra de Dios inspirada, podemos 
tomar la misma en orden secuencial y cronológica, y tras haberle 
hablado en versículos atrás de Epafrodito, y a la luz de que él, el 
portador de esta carta, ya estará con ellos y que la leerán en alto 
ante toda la comunidad, Pablo aprovecha para darles nuevas 
exhortaciones.

Este versículo de transición une la información de Timoteo y 
Epafrodito con la temática de 3:2-4:1, donde Pablo expone que 
los logros y méritos humanos son y serán insuficientes ante Dios 
para nuestra justificación.

Filipenses 3:1  «Por lo demás (NO es una expresión de de 
conclusión, sino más bien de transición temática, pues aún Pablo 
va a escribir la mitad de la epístola, concretamente 44 versículos. 
Podría intercambiarse por «además», «así pues» o «ahora pues» 
a modo de resumen de lo hasta ahora escrito por el Apóstol), 
hermanos (de la misma familia espiritual con el mismo Padre 
espiritual y con el mismo Espíritu de adopción), 
gozaos (alégrense siempre, pase lo que pase) en el Señor (en 
unión con y en ÉL. NO es alegrarse o gozarse de lo que nos pase, 
sino de que aunque nos pase, nosotros estamos EN el Señor). A 
mí NO me es molesto el escribiros las mismas cosas (yo NO me 
canso en insistirles y hacer énfasis en esta gran verdad del gozo), 
y para vosotros es seguro (es seguro y es protección para ustedes 
y vuestra fe que yo insista tanto, creerme).»

Si hay un versículo que tuviera que escoger para dar un resumen 
breve, conciso y directo de esta epístola sin duda alguna sería 
éste, y más concretamente sería las palabras «GOZAOS EN EL 
SEÑOR». Allí radica, se resume y se concentra todo el tema de 
Filipenses, una carta donde en 4 capítulos y en 104 versículos, se 



alude al gozo y al regocijo hasta en 19 ocasiones, aunque es cierto 
que en este versículo es cuando se usa la coletilla «en el Señor»

PABLO NO SE GOZA EN LO QUE NOS SUCEDA O EN LAS 
ADVERSIDADES, SINO EN QUE A PESAR DE ELLO, ÉL 
ESTÁ EN CRISTO, Y ÉL OPERA TODO PARA NUESTRO 

BIEN.

Romanos 8:28 RV1960  «Y sabemos que a los que aman a 
Dios, todas las cosas les ayudan a bien, esto es, a los que 
conforme a su propósito son llamados.»

Romanos 8:28 NVI  «Ahora bien, sabemos que Dios dispone 
todas las cosas para el bien de quienes lo aman, los que han sido 
llamados de acuerdo con su propósito»

El propio Pablo es un claro ejemplo de ello, pues mientras él, 
siendo plenamente inspirado por Dios Espíritu Santo, escribe 
estas palabras, está atado a la pared de una mazmorra en Roma y 
está privado de su libertad por causa del Evangelio de Cristo.

En Filipenses 2:3 Pablo dijo que nada, absolutamente nada 
hagamos por contienda o por vanagloria, más adelante 
en 2:14 dice que absolutamente todo lo hagamos sin 
murmuraciones y contiendas, y ahora nos dice que absolutamente 
siempre, aún en medio de la debilidad, dolor, sufrimiento, la 
prisión o incluso la muerte, estamos gozosos y alegres NO en 
nosotros mismos, no por las circunstancias en sí, sino por nuestra 
unión con ÉL.

El cristiano genuino vive constantemente en la presencia de 
Jesucristo. ¿Qué significa esto? Que podrá perder todas las cosas 
terrenales y materiales, y aun las personas, pero aún así tiene a 
Cristo y eso vale más, inmensamente más, y solo por ello debe ya 
gozarse.

Santiago 1:2  «Hermanos míos, tened por sumo gozo cuando os 
halléis en diversas pruebas (…)»

Este GOZO Bíblico otorga confianza en el futuro y aún en el 
presente, basada siempre en el poder y los propósitos de Dios, en 
que ÉL es el Soberano regidor del Universo y que ni un pelo de 
nuestra cabeza cae de su folículo piloso sin que ÉL lo sepa y lo 
consienta, y también descansa en que si somos hijos adoptados de 
Su familia espiritual, justificados y reconciliados con Dios por 
la obra de la Cruz, ÉL está perfeccionando y recreando nuestra 
caída y depravada imagen de Dios (debido a la contaminación por 
el pecado original) y estás cosas, situaciones o eventos son 
terrenales y temporales, pero nuestro destino y nuestro propósito 
es eterno.

SABEMOS EN QUIÉN HEMOS CREÍDO, Y ESO NOS DA 
GOZO, AÚN Y A PESAR DE TODO

Pablo lo ordena, hace una exhortación activa a buscar el gozo en 
el Señor, lo cual demuestra que es un acto de la voluntad cuando 
se decide obedecer a Dios (1ª Juan 1:4), siendo producido por el 
Espíritu Santo (Romanos 14:17 y Gálatas 5:22-23) para os que 
han creído en las Buenas Nuevas de Dios para el hombre (Lucas 
2:10-11 y Juan 15:11)

Pablo mientras estuvo físicamente con ellos allí ya les dijo estas 
mismas cosas, y luego por escrito a través de esta preciosa carta 
les dice, les reitera y les exhorta lo mismo una y otra vez a pesar 
de que sus circunstancias personales pudieran llevarles a los 
filipenses en actuar de modo opuesto:

«SEA LO QUE SEA, PASE LO PASE, SIEMPRE, GOZAOS Y 
REGOCIJAOS EN EL SEÑOR»

Pablo les habla de seguridad y de gozo, siendo y estando ambas 
en clara relación, y lo dice porque regocijarse en el Señor es el 
mejor salvaguardia, antídoto y la mejor seguridad de cara a la 
protección contra los farsantes del evangelio. A continuación, en 
los siguientes versículos, les advertirá de los falsos maestros 
judaizantes que intentan dañar, tergiversar y distorsionar la verdad 
pura del Mensaje de Dios, y esto resultará un auténtico desafío 



para ellos, quienes debían gozarse de estar EN Cristo, Aquel 
quien ya cumplió la Ley al obedecerla en su Vida y al pagar 
nuestro incumplimiento mundial con Su Muerte.

Conocer a Cristo, más aún, estar en Cristo es incomparable a la 
obediencia (o al intento de obediencia) de la Ley.

¿CONCLUSIÓN?

EL GOZO DEBE SER LA SEÑAL CARACTERÍSTICA DE 
LOS CREYENTES.

Salmo 9:14  «Para que cuente yo todas tus alabanzas en las 
puertas de la hija de Sion, y me goce en tu salvación.»

Salmo 32:11  «Alegraos en Jehová y gozaos, justos; y cantad con 
júbilo todos vosotros los rectos de corazón.»

Salmo 51:12  «Vuélveme el gozo de tu salvación, y espíritu noble 
me sustente.»

Salmo 70:4  «Gócense y alégrense en ti todos los que te buscan, 
y digan siempre los que aman tu salvación: Engrandecido sea 
Dios.»

Juan 15:11  «Estas cosas os he hablado, para que Mi gozo esté 
en vosotros, y vuestro gozo sea cumplido.»

Romanos 15:13  «Y el Dios de esperanza os llene de todo gozo y 
paz en el creer, para que abundéis en esperanza por el poder del 
Espíritu Santo.»

113.- PABLO CONTRA LOS JUDAIZANTES Y 
LEGALISTAS (FILIPENSES 3:2-11)

Tras el versículo 1 de este tercer capítulo, donde Pablo exhorta 
nuevamente a gozarnos, y donde dicho gozo en el Señor es la 
mejor armadura, medicina preventiva y salvaguardia, ahora, nos 
expone de qué tenemos que protegernos precisamente, y es de 
los legalistas y judaizantes, y para ello lanza una fuerte y dura 
exhortación y advertencia en contra de ellos, en contra de los 
perros callejeros, de los criminales, de los mutiladores de la carne.

Si en Filipenses 1:15-17 hizo referencia a predicadores que 
aunque anunciaban a Cristo, lo hacían con motivaciones dañinas y 
egoístas, ahora hace una seria alusión directa a los judaizantes

Filipenses 3:2-11  «Guardaos (¡cuidado, alerta!) De 
los (esos) perros (alude tono irónico, despectivo y burlesco a 
Isaías 56:10. Los judaizantes eran perversos y peligrosos como 
una jauría de hambrientos perros salvajes), guardaos de los 
malos obreros (los que obran y hacen el mal), guardaos de los 
mutiladores del cuerpo (los que le gusta mutilar, los que le 
apasiona cortar la carne del prepucio en la circuncisión pero NO 
se preocupan de la verdadera circuncisión, la del 
corazón). Porque nosotros (Tremendo contraste. Pablo se incluye 
en este grupo) somos la circuncisión, los que en (por medio y a 
través del E.S.) espíritu servimos (y adoramos) a Dios (ver Juan 
4:23-24) y nos gloriamos (con gran gozo) en Cristo Jesús (ver 
Romanos 15:17, 1ª Corintios 1:31 y 2ª Corintios 10:17), NO 
teniendo confianza en la carne (sin poner nunca jamás esperanza 
o confianza en nuestros esfuerzos u obras humanas). Aunque yo 
tengo también de qué (yo mismo, en mi carne, puedo o podría 
confiar en mis esfuerzos propios, en mi currículum vitae) confiar 
en la carne (alude a la humanidad caída y la debilidad y flaqueza 
de ella, incapaz de salvarse por sí mismo y necesitada de 
redención). Si alguno piensa que tiene de qué confiar en la carne, 
yo más (os aseguro que yo podría enorgullecerme, que mi 
currículum es mejor que el de los legalistas judaizantes que tanto 



os perturban): circuncidado al 8º día, del linaje (del pueblo) de 
Israel, de la tribu de Benjamín, hebreo de hebreos (hebreo de 
pura cepa); en cuanto a la ley (a la interpretación y observación 
de la Ley), fariseo (fundamentalistas, estrictos y rigurosos 
observadores de la ley); en cuanto a celo, perseguidor de la 
iglesia; en cuanto a la justicia que es en la ley (que la ley exige), 
irreprensible (intachable). Pero cuantas cosas eran para mí 
ganancia (Pero a pesar de mi gran currículum en la carne), las 
he estimado como pérdida por amor de Cristo (todo mi 
currículum es pérdida, es inútil, es absurdo en comparación con 
Cristo). Y ciertamente (es más), aún estimo todas las cosas como 
pérdida (todo, absolutamente todo lo que pueda hacer o tener por 
mí mismo) por la excelencia del conocimiento de Cristo 
Jesús (todo es pérdida en comparación con Cristo, con conocerle 
íntima y personalmente y experimentarle a ÉL y solo a ÉL), mi 
Señor, por amor del cual lo he perdido todo, y lo tengo por 
basura (por estiércol, por desecho, por inmundicia, por 
excremento u escoria. Sorprende que las palabras más duras y 
fuertes de Pablo sea para definir sus mejores logros y méritos), 
para ganar (y apropiarme) a Cristo, y ser hallado en ÉL (y estar 
unido y en ÉL, y Él en mí), NO teniendo mi propia justicia, que es 
por la ley, sino la que es (la que se obtiene, se adquiere y se 
recibe por gracia) por la fe de (en) Cristo, la justicia que es de 
Dios por la fe; a fin de conocerle (y experimentar el Poder que 
operó y se manifestó), y el poder de Su Resurrección, y la 
participación de sus padecimientos, llegando a ser semejante a 
ÉL en Su Muerte, si en alguna manera llegase a la resurrección 
de entre los muertos.»

Pablo siempre fue tremendamente duro cuando lo que estaba en 
juego y en peligro era la pureza del mensaje del Evangelio, cosa 
que podemos corroborarlo leyendo Gálatas, y en esta ocasión no 
es para menos. Aquí se refiere a los judaizantes con 3 fuertes y 
contundentes palabras.

• PERROS: Aludiendo a Isaías 56:10, Pablo les devuelve el 
mismo adjetivo con el que ellos, los orgullosos judíos se 
referían despectivamente de los gentiles, comparándolos en 

este caso con un animal inmundo como los perros, como 
alguien ajeno al Dios del Pacto

• MALOS OBREROS: Mientras los judíos creían ser los 
obreros de la justicia divina y se jactaban por ello, Pablo les 
contradice porque trabajaban mal y en clara oposición a la 
gracia de Dios.

• MUTILADORES DE LA CARNE: Pablo alude a la 
circuncisión física de la carne, de la cual se enorgullecían 
por ser a marca externa y visible de pertenecer al pueblo de 
Dios (Génesis 17). Los judaizantes insistían en que para ser 
cristianos primeramente debían pasar por el judaísmo, y por 
tanto circuncidarse, o mejor dicho, mutilarse o cortarse, cosa 
prohibida por Dios en Levítico 21:5. Un ritual físico sin el 
sentido espiritual, sin un corazón recto, es una inútil 
mutilación en la carne.

Muy similar suenan estas palabras a las que Pablo usó contra 
precisamente un grupo de judaizantes que se infiltraron en 
las iglesias de Galacia para predicar «otro» evangelio.

Gálatas 5:12  « ¡Ojalá se mutilasen los que os perturban!»

LA CIRCUNCISIÓN: ANTES Y DESPUÉS, FÍSICA Y 
ESPIRITUAL

Si ésta era efectivamente la señal visible y externa de la 
pertenencia al pueblo del pacto, a Israel (véase Génesis 17), no es 
menos cierto que los corazones de ellos estaban muy alejados de 
la Voluntad de Dios, aún a pesar de que se jactaban de esa 
circuncisión física en el prepucio que se hacía al 8º día de vida del 
niño. Este rito externo y físico era tan importante para ellos que 
los hombres judíos incircuncisos, es decir, que no se habían 
circuncidado, debían ser cortados de la comunidad del pacto 
(Génesis 17:14).

La circuncisión ilustraba la depravación del hombre, manifestada 
mayormente en la transmisión de la procreación, y en los pecados 



sexuales; a la vez que transmitía la absoluta necesidad del hombre 
de limpiarse del pecado desde lo más profundo de su ser.

Tristemente se había convertido en un simple ritual externo, 
desprovisto de su significado espiritual, y es por ello que los 
profetas, con frecuencia, les recordaban que el rito exterior de la 
circuncisión, para tener algún significado, debía ir acompañado 
por una circuncisión del corazón, y ellos anhelaban y esperaban 
un día en que Dios circuncidase los corazones para poder andar en 
Sus Estatutos.

Jeremías 4:4  «Circuncidaos a Jehová, y quitad el prepucio de 
vuestro corazón, varones de Judá y moradores de Jerusalén; no 
sea que Mi Ira salga como fuego, y se encienda y no haya quien 
la apague, por la maldad de vuestras obras.»

Deuteronomio 10:16  «Circuncidad, pues, el prepucio de vuestro 
corazón, y NO endurezcáis más vuestra cerviz.»

Deuteronomio 30:6  «Y circuncidará Jehová tu Dios tu corazón, 
y el corazón de tu descendencia, para que ames a Jehová tu Dios 
con todo tu corazón y con toda tu alma, a fin de que vivas.»

Ya en el Versículo 3 hay un tremendo contraste, y Pablo les dice 
que ese tiempo que ellos esperaban ya ha llegado con Cristo y con 
la formación del Pueblo de Dios en ÉL, la Iglesia, y que la 
circuncisión del corazón es el requisito para entrar y formar parte 
de él.

Es el Espíritu de Dios quien realiza la verdadera circuncisión, 
transformando el corazón para producir un nuevo nacimiento, 
cambiando un corazón de piedra por uno de carne

Estos judíos legalistas se consideraban a ellos mismos como los 
que verdaderamente circuncidados, pero Pablo declaró que ellos y 
nosotros (los cristianos) son los que están real y verdaderamente 
circuncidados, no en la piel o la carne, sino en el corazón. Y lo 
que Pablo considera es de suma importancia teniendo en cuenta 

que la mayoría de los miembros de la iglesia en Filipos eran 
cristianos gentiles y NO judíos; y que un judío (o un cristiano de 
procedencia judía) era sumamente impactante leer que los gentiles 
que abrazan la fe en Cristo, y no ellos quienes recibieron las 
continuas profecías, eran la verdadera circuncisión.

Romanos 2:25-29 NVI  «La circuncisión tiene valor si observas 
la ley; pero, si la quebrantas, vienes a ser como un 
incircunciso. Por lo tanto, si los gentiles cumplen los requisitos 
de la ley, ¿NO se les considerará como si estuvieran 
circuncidados? El que NO está físicamente circuncidado, pero 
obedece la ley, te condenará a ti que, a pesar de tener el 
mandamiento escrito y la circuncisión, quebrantas la ley. Lo 
exterior NO hace a nadie judío, ni consiste la circuncisión en una 
señal en el cuerpo. El verdadero judío lo es interiormente; y la 
circuncisión es la del corazón, la que realiza el Espíritu, NO el 
mandamiento escrito. Al que es judío así, lo alaba Dios y NO la 
gente.»

1ª Corintios 7:19  «La circuncisión nada es, y la incircuncisión 
nada es, sino el guardar los mandamientos de Dios.

Gálatas 5:6  «porque en Cristo Jesús ni la circuncisión vale algo, 
ni la incircuncisión, sino la fe que obra por el amor.»

Colosenses 2:11  «Además, en ÉL fueron circuncidados, no por 
mano humana, sino con la circuncisión que consiste en 
despojarse del cuerpo pecaminoso. Esta circuncisión la efectuó 
Cristo.»

LA ANTIGUA CIRCUNCISIÓN RITUAL Y EXTERNA 
LLEGÓ A SU FIN POR LA VERDADERA CIRCUNCISIÓN 

INTERNA Y ESPIRITUAL, LA  DEL CORAZÓN

Lo que hace Pablo, quien sí fue circuncidado como judío, fue 
descalificar este rito, esta señal como requisito para pertenecer al 
Pueblo de Dios, un pueblo que se caracteriza por servir, adorar, 
alabar a Dios por el Espíritu, porque se gloría en Cristo y este 



crucificado y porque NO pone su confianza en los vanos 
esfuerzos humanos, no como estos judaizantes  que confiaban en 
sus ritos y ceremonias externas, al punto de tratar de imponerlas 
para ser salvo.

De una forma providencial, la Iglesia Primitiva, en el Concilio de 
Jerusalén condenó las enseñanzas heréticas de estos judaizantes 
trataban de imponer a los nuevos creyentes de extracción gentil 
(Hechos 15:1-29)

¿QUÉ HACE PABLO A CONTINUACIÓN, TRAS DECIR QUE 
NO CONFÍA EN LAS OBRAS DE LA CARNE?

El punto de contraste es que mientras los legalistas judaizantes 
confiaban en las obras propias de la carne, Pablo solo confía en 
una cosa, mejor dicho, solo confía y descansa en uno, en Cristo, y 
en ÉL (y solo ÉL) se gloría.

A continuación Pablo, quien presenta y expone ante todos su 
maravilloso currículum vitae, se muestra contrario y opuesto a los 
judaizantes, a pesar de que podría gloriarse más que ninguno de 
todos los judaizantes en los ritos, en los méritos, en los esfuerzos, 
en la sobras en la carne. El apóstol enumera sus inmejorables e 
insuperables logros como judío para llegar a una conclusión 
rotunda y radical.

Antes de su conversión, antes de que la Cruz trastocara por 
completo su cosmovisión, Pablo confiaba que un día este 
magnífico currículum le serviría para poder presentarse delante de 
Dios, pero tras un enceguecedor encuentro con Cristo, se dio 
cuenta que sus esfuerzos eran inútiles e inservibles para ser 
aprobado por Dios, pues Dios pedía y demandaba muchísimo más 
que lo que sus insuperables e intachables logros podían ofrecer, 
ÉL exigía sumisión al evangelio.

Si hay alguien que hubiera podido alcanzar la salvación por el 
esfuerzo personal, éste hubiera sido sin duda el Apóstol Pablo, 

pero al darse cuenta de su actitud egoísta y egocéntrica en vez de 
teocéntrica, todo cambio en él.

«TODO ESTO NO ME HA BENEFICIADO NI UN 0,01% PARA 
MI SALVACIÓN. YO ESTARÉ EN EL CIELO, PERO NO POR 
NADA DE ESTO, SINO SOLAMENTE POR LOS MÉRITOS DE 
CRISTO, EL HIJO DE DIOS; SUS MÉRITOS SON REALMENTE 
MI VERDADERO CURRÍCULUM»

• CIRCUNCIDADO AL 8º DIA; Esta señal del pacto los 
distinguía de los ismaelitas y prosélitos; de hecho Ismael fue 
circuncidado a los 13 años. Ver Génesis 17:12 y Levítico 
12:3

• DEL PUEBLO DE ISRAEL; Descendiente directo de 
Abraham, de Isaac y de Jacob; siendo un judío puro y NO 
un mestizo. Ver Romanos 9:3-4 y 11:1

• TRIBU DE BENJAMÍN; Era como decir que pertenecía a la 
mejor familia de todas, a una tribu preciosa y fiel en el 
momento de la división junto con Judá, en cuya región se 
hallaba Jerusalén y el Templo (Deuteronomio 33:12). 
Benjamín fue leal y fiel a la Dinastía de David, y junto a 
Judá formaron el Reino Sur. Es más, se puede presuponer 
que Pablo, Saulo, recibió ese nombre por el Rey Saúl, 
también de esa tribu de Benjamín

• HEBREO DE HEBREOS; Judío de padre y de madre (Ver 
Hechos 21:40 y 26:4-5). Pablo NO era un prosélito.

• EN CUANTO A LA LEY, FARISEO; La secta más estricta 
de la religión judía (Hechos 26:5), y muy celosa por la 
observancia y el cumplimiento estricto de la Ley de Moisés, 
así como en la tradición (Hechos 22:3 y Gálatas 1:14). Su 
nombre «Fariseos» significa Los Separados, y podemos ver 
su celo en pasajes como Mateo 23:23.

• EN CUANTO A CELO, PERSEGUIDOR DE LA 
IGLESIA; Para un judío el celo era una gran virtud (quizás 
la más grande), y él creía que al perseguir a la Iglesia estaba 
cumpliendo la Voluntad de Dios (Hechos 9:13-14, 22:4-5, 
26:9-11, 1ª Corintios 15:9 y Gálatas 1:13-14)



• EN CUANTO A LA JUSTIFICACIÓN QUE SE BASA EN 
LA LEY, IRREPROCHABLE; Es decir, referente a los ojos 
de los hombres o según el juicio y el estándar de los 
hombres. NO es que él se considere justificado por la ley 
(Gálatas 2:16 y 3:11), sino que es intachable e inculpable 
ante los hombres, con una honorable obediencia a la ley.

Todo esto era valioso hasta que cierto día unos 30 años atrás de 
escribir esta carta, camino a Damasco fue destrozado a sí mismo y 
a su propio orgullo y tuvo un encuentro con la refulgente Gloria 
de Dios, donde todo cambió en su vida, y ya NO se veía favorable 
ante ÉL, sino que supo que se estaba oponiendo contra ÉL. Hubo 
un gran cambio en aquel celoso e impetuoso Saulo de Tarso, 
hasta convertirse en el Apóstol de Cristo para las naciones, Pablo; 
y ese celo pasional que tenía, lo cambió de dirección en pos del 
Evangelio y del Reino de Dios.

Para el Apóstol la confianza en la carne y la confianza en Cristo 
son recíprocamente excluyentes, y NO puedes tener un pie en la 
carne y otro en Cristo. O en la carne, o en Cristo, pero los 2 pies 
deben de estar sobre un fundamento.

¡QUÉ MARAVILLOSO CAMBIO HUBO EN LA MENTE Y 
EN EL CORAZÓN DE PABLO TRAS SU ENCUENTRO CON 

EL SEÑOR!

La actitud de Pablo es la que Jesús describió en las parábolas, en 
relación a alguien que haya a Cristo a través del evangelio y 
vende todo cuanto tiene por él.

Mateo 13:45-46  «También el Reino de los cielos es semejante a 
un mercader que busca buenas perlas, que habiendo hallado una 
perla preciosa, fue y vendió todo lo que tenía, y la compró.»

Todo cuanto se podía enorgullecer y jactar (que era mucho más 
que lo que podían hacer los legalistas judaizantes) lo estimó y lo 
tuvo por basura (literalmente estiércol) para conocer más de 
Aquel quien cambió sus esquemas y volteó su currículum para 

darle Su Justicia, esto es, Cristo, y para estar unido, arraigado e 
injertado EN ÉL.

NO es que en sí sus logros, su ciudadanía hebrea, su educación 
judía,.. Fueran malos, sino que lo malo era la confianza que él le 
ponía a todo esto de cara justificarse con Dios en el futuro día del 
Juicio que todos enfrentaremos y daremos cuentas

La salvación NO es por ningún ritual, NO es por ninguna raza, 
NO es por casta, NO es por ninguna tradición, NO es por religión, 
NO es por sinceridad o celo ni por justicia legalista. La salvación 
viene de Dios por medio de Cristo y se recibe por Gracia a través 
de la fe.

PABLO DESECHA POR COMPLETO EL MÉRITO HUMANO 
PARA PODER RECIBIR EL MÉRITO DE CRISTO POR 

GRACIA.

Lo que para Saulo de Tarso era ganancia, ahora es pérdida, 
inutilidad y estorbo para el Apóstol Pablo. Es decir, si el coloca 
los 7 puntos de su excelente y magnífico currículum vitae de los 
versículos 5 y 6, más aún, si coloca todo lo que pueda hacer, decir 
o acumular en un lado de la balanza, y en el otro coloca los 
méritos de Cristo imputados a él por fe, así como estar en ÉL y 
poder experimentarle y conocerle cada día más, NO HAY 
COMPARACIÓN POSIBLE PARA PABLO, NO SON 
ABSOLUTAMENTE NADA COMPARADAS CON CRISTO.

Para el Apóstol bien vale la pena morir pero si en esa muerta ha 
alcanzado, ha hallado a Cristo, el supremo premio, el galardón 
excelente, la corona de coronas.

Isaías 64:6a  «Si bien todos nosotros somos como suciedad, y 
todas nuestras justicias como trapo de inmundicia (…)”

Pablo pasó parte de su vida tratando de cumplir y obedecer la ley, 
hasta que se dio cuenta (y así nos lo expresó en Romanos 3) que 
la ley es o está para que toda boca se cierre y todo el mundo 



quede bajo el Juicio de Dios; ya que por las obras de la ley ningún 
ser humano será justificado delante de ÉL; porque por medio de la 
ley es el conocimiento del pecado.

Si con la intromisión de pecado el hombre ya NO conocía al Dios 
Santo y esa relación de intimidad se convirtió en una alienación, 
de modo opuesto, conocerle, no de una manera intelectual y 
racional solamente, sino de una manera posicional y 
experimental, es recobrar la Vida

Juan 17:3  «Y esta es la vida eterna: que te conozcan a ti, el 
único Dios verdadero, y a Jesucristo, a quien has enviado»

2ª Corintios 4:6  «Porque Dios, que mandó que de las tinieblas 
resplandeciese la luz, es el que resplandeció en nuestros 
corazones, para iluminación del conocimiento de la gloria de 
Dios en la faz de Jesucristo»

Él, que había estado en la religión, en la ley, en el judaísmo, ahora 
estaba en el evangelio. Había sido trasladado de la Ley a Cristo, a 
estar EN ÉL, y dicha unión espiritual, vital y orgánica sólo era 
posible por la Justicia Perfecta y los méritos de Cristo, imputados 
y trasladados a su cuenta mediante la fe en Aquel quien lo 
representó viviendo la vida que debió vivir Pablo y quien lo 
sustituyó en la muerte que Pablo debió padecer de manos del Dios 
Justo y Santo.

En los Versículos 9-11, el Apóstol aprovecha para hacer un 
notable contraste doctrinal y teológico entre la Justificación por 
Gracia mediante la fe sola y la Justificación por las obras, la cual 
NO puede más que condenar.  Además en el versículo 10 habla de 
la santificación, y en el 11 de la Glorificación final.

La diferencia está entre el vivir y confiar en tu propia autojusticia 
y el vivir y confiar en la Perfecta Justicia de Dios dada por la fe 
en Cristo, el verdadero estándar, el ideal, el modelo, el 2º Adán.

Va a tratar de exponer y enfrentar brevemente lo mismo que les 
dijo a los Gálatas, una comunidad donde también sufrió y padeció 
por culpa de los judaizantes legalistas.

Gálatas 2:16  «sabiendo que el hombre NO es justificado por las 
obras de la ley, sino por la fe de Jesucristo, nosotros también 
hemos creído en Jesucristo, para ser justificados por la fe de 
Cristo y NO por las obras de la ley, por cuanto por las obras de 
la ley nadie será justificado.»

La fe en Cristo es el instrumento, no el fundamento de la 
justificación, y Cristo mismo, Su Persona y Obra es el objeto de 
dicha fe, la cual recibe y/o se apropia del don de la Justicia de 
Dios, obteniendo así la Justificación por gracia.

2ª Corintios 5:21  «Al que NO conoció pecado, por nosotros lo 
hizo pecado, para que nosotros fuésemos hechos justicia de Dios 
en ÉL.»

SE PRODUCE UN INTERCAMBIO, UNA DOBLE 
TRANSACCIÓN.

Cristo vive una vida justa, perfecta y obediente y va a la cruz a 
cargar con la pena que nosotros merecemos, con nuestra culpa, y 
a cambio (por Gracia mediante la fe) nos da, nos otorga su Vida 
Justa, Su Inocencia, de modo que Dios nos ve Justos e inocentes 
por los méritos de Cristo

Romanos 4:4-5  «Pero al que obra, NO se le cuenta el salario 
como gracia, sino como deuda; mas al que NO obra, sino cree en 
aquel que justifica al impío, su fe le es contada por justicia.»

Romanos 5:1  «Justificados, pues, por la fe, tenemos paz para 
con Dios por medio de nuestro Señor Jesucristo»

Pablo desea conocer y experimentar a su Señor, desea conocer y 
experimentar el Poder de la Resurrección del Señor, que es el 
mismo poder inconmensurable que opera en nosotros los 



creyentes (ver Efesios 1:19) y, por último, desea experimentar y 
tener comunión en Sus Sufrimientos y padecimientos.

Conocer a Cristo NO implica solamente experimentar Su Vida 
por el Poder de Su Resurrección, sino también participar en Sus 
Padecimientos.

Colosenses 1:24  «Ahora me gozo en lo que padezco por 
vosotros, y cumplo en mi carne lo que falta de las aflicciones de 
Cristo por su cuerpo, que es la iglesia»

Estar en Cristo también significa estar «en» Su Muerte, ya que 
hemos muerto, hemos sido crucificados con ÉL, resucitados «en» 
Él, y puestos exaltados con ÉL, donde seremos glorificados para 
estar con ÉL.

Romanos 6:4-5  «Porque somos sepultados juntamente con ÉL 
para muerte por el bautismo, a fin de que como Cristo resucitó de 
los muertos por la gloria del Padre, así también nosotros 
andemos en vida nueva. Porque si fuimos plantados juntamente 
con ÉL en la semejanza de Su Muerte, así también lo seremos en 
la de su resurrección«

Romanos 8:17  «Y si hijos, también herederos; herederos de Dios 
y coherederos con Cristo, si es que padecemos juntamente con 
ÉL, para que juntamente con ÉL seamos glorificados.»

Es notorio que mientras Pablo escribe estas palabras, él estaba 
encadenado y custodiado por soldados romanos a la espera de un 
juicio que podía llevarle a la muerte (cosa que finalmente NO 
sucedió en este encarcelamiento), y es por eso que Pablo piensa, 
medita y se goza en la esperanza de la resurrección de su cuerpo.

1ª Tesalonicenses 4:13-17  «Tampoco queremos, hermanos, que 
ignoréis acerca de los que duermen, para que no os entristezcáis 
como los otros que NO tienen esperanza. Porque si creemos que 
Jesús murió y resucitó, así también traerá Dios con Jesús a los 
que durmieron en ÉL. Por lo cual os decimos esto en palabra del 

Señor: que nosotros que vivimos, que habremos quedado hasta la 
venida del Señor, no precederemos a los que durmieron. Porque 
el Señor mismo con voz de mando, con voz de arcángel, y con 
trompeta de Dios, descenderá del cielo; y los muertos en Cristo 
resucitarán primero. Luego nosotros los que vivimos, los que 
hayamos quedado, seremos arrebatados juntamente con ellos en 
las nubes para recibir al Señor en el aire, y así estaremos 
siempre con el Señor.»

1ª Corintios 15:42-44  «Así también es la resurrección de los 
muertos. Se siembra en corrupción, resucitará en incorrupción. 
Se siembra en deshonra, resucitará en gloria; se siembra en 
debilidad, resucitará en poder. Se siembra cuerpo 
animal, resucitará cuerpo espiritual. Hay cuerpo animal, y hay 
cuerpo espiritual.

En este estudio expositivo de Filipenses 3:2-11 hemos visto la 
comparación entre el Pablo pre-conversión (antes de su 
conversión), así como los judaizantes, y el Pablo post-conversión 
(después de su encuentro con Cristo), quien se aferra no a sus 
logros, a sus méritos u obras en las que pasó la mayor parte de su 
vida confiando, sino que se aferra en la Vida, Muerte y 
Resurrección de Cristo, el Señor, sabiendo que cuando se presente 
ante Dios, quedará absuelto por los méritos de ÉL, no por los 
propios suyos.

Y todo esta base teológica-doctrinal que él ha presentado tiene la 
intención de que sirva para rechazar a los judaizantes que ya 
estaban dañando a las iglesias.

«Vendrán hasta vosotros, hasta la iglesia tratando de imponeros 
su férreo legalismo judío, pero vosotros debéis acordaros que yo 
mismo les supero a ellos en méritos judíos, y que todo eso era 
pérdida e ineficaz, que sólo os sirve Cristo y la Cruz. Fijarse en 
mí, en mi pasado, en mi testimonio y en estas palabras que os he 
escrito y rechazar cualquier doctrina que trate de añadir algo a 
la cruz, al evangelio.”



114.- EL YA PERO TODAVÍA NO (FILIPENSES 3:12-
16)

Tras haber expuesto magistralmente en los versículos 
anteriores que debido a la Justicia de Cristo atribuida e imputada a 
él por fe podría presentarse satisfactoriamente ante Dios, después 
de exponer que NO hay nada ni en él mismo ni en el mundo 
entero comparado con ser hallado en Cristo, conocer y 
experimentar a Cristo, aún padecer, sufrir o morir por Cristo, 
ahora Pablo va a exponer en los versículos siguientes, mediante 
una bonita analogía, que desea ganar a Cristo al máximo grado y 
no conformarse con menos que la meta, que el supremo y excelso 
premio.

Pero él va a dejar bien claro lo expuesto en los versículos 8-
11 para así evitar malentendidos acerca del significado de que lo 
haya perdido todo, o todo lo tiene por perdida o basura por ganar 
a Cristo, ser hallado en ÉL, participar en ÉL y ser semejante a ÉL 
en Su Resurrección.

Filipenses 3:12-16  «NO que lo haya 
alcanzado (conseguido) ya (NO me conformo con menos que 
todo), ni que ya sea perfecto (completo o maduro); sino que 
prosigo (sigo adelante insistiendo con fe, firmeza y 
perseverancia), por ver si logro asir (alcanzar aquello por lo cual 
fui alcanzado por ÉL camino a Damasco en Hechos 9) aquello 
para lo cual fui también asido por Cristo Jesús (esto es, ser 
permanente conformado a la gloriosa imagen del Señor Jesús. Él 
fue salvo por Cristo para ser semejante a ÉL). Hermanos, yo 
mismo NO pretendo haberlo ya alcanzado (NO, aún no he 
logrado el supremo premio celestial, aún NO he llegado a la 
meta, pero avanzo firmemente y sin titubear); pero una cosa 
hago: olvidando ciertamente lo que queda atrás, y extendiéndome 
a lo que está delante, prosigo (habla en presente, en una acción 
continua) a (en dirección) la meta (con todas mis fuerzas) , al 
premio del supremo llamamiento de Dios en Cristo Jesús (el 
llamado, el premio y la meta es sólo y únicamente EN ÉL). Así 

que, todos los que somos (maduros) perfectos («teleios». Todos 
los que estamos completos y maduros en Cristo, que estamos 
creciendo y desarrollándome en ÉL, debemos tener este modo de 
pensar y sentir), esto mismo sintamos (sintamos una misma cosa, 
en unanimidad de sentimiento, aludiendo concretamente a lo 
descrito en los versículos 12-14); y si otra cosa sentís, esto 
también os lo revelará Dios (y si pensáis diferente, Dios os 
guiará a la verdad y os lo hará entender). Pero (una cosa más) en 
aquello a que hemos llegado (progresado), sigamos (avancemos 
hacia adelante según hayamos ya crecido) una misma 
regla (corramos juntos en la misma pista de atletismo, por la 
misma calle y en la misma dirección), sintamos una misma cosa.»

Pablo, el maravilloso Apóstol de Cristo para las naciones, con 
todos sus logros en la carne antes de tener ese encuentro que todo 
lo cambio ni con todo su obra apostólica y misionera que se inició 
desde aquel día en Damasco, NO era perfecto, NO estaba 
completo aún, NO había llegado aún a la meta, NO era lo que 
debería ser, NO había alcanzado al ideal de la estatura del varón 
perfecto, NO había obtenido el gran premio definitivo, NO había 
perfeccionismo en él, y eso lo deja bien claro desde estos 
versículos, pero de la misma manera, también nos deja claro lo 
siguiente, que su objetivo por el cual sigue adelante y se esfuerza 
es por alcanzar todo aquello por lo cual Cristo le alcanzó años 
atrás a él, y esto es lo que escribió en los versículos 8-11 de esta 
mismo capítulo:

• El excelente, insondable y glorioso conocimiento de Cristo.
• Ser hallado, estar en ÉL, unido e injertado en ÉL
• Participar en ÉL, aún sin Sus Sufrimientos y Padecimientos 

hasta el punto de estar plenamente identificado con EL; ser 
sepultado con ÉL, ser resucitado con ÉL, ser ascendido con 
EL y ser glorificado como ÉL para estar eternamente junto a 
ÉL.

La idea principal de Pablo para con los filipenses es que alcancen 
juntos la meta, pero también hace énfasis en el hecho de que él 
(Pablo) aún NO ha llegado a ese destino, y que jamás nadie, ni él 



mismo, ni mucho menos los judaizantes legalistas, llegarán a ser 
más completos en Cristo por la observancia de la Torah

Si bien es cierto que John Wesley sí creía y así lo enseñaba que el 
creyente puede estar de alguna manera perfecto y sin pecado en 
este lado de la eternidad, en esta vida, con una perfección moral y 
espiritual, erradicando la naturaleza pecaminosa (Doctrina del 
Perfeccionismo), la respuesta bíblica es que la perfección del 
cristiano se consumará en la 2ª Venida de Cristo, cuando tenga 
lugar la Redención del cuerpo (Romanos 8:23 y 1ª Juan 3:2)

Juan nos dijo que si decimos que no tenemos pecado, nos engaños 
(1ª Juan 1:18), Jesús, que orásemos al Padre por el perdón de los 
pecados (Mateo 6:12), Pablo que el creyente es el campo de 
batalla de una guerra o lucha interna entre la naturaleza 
pecaminosa y el Espíritu.

Y ya que el estudio está enfocado en términos escatológicos, 
podemos y debemos hablar brevemente de lo que en teología se 
conoce como la tensión del «YA PERO TODAVÍA NO».

Hay que dejar bien claro que el Reino de Dios es una realidad que 
está entre nosotros (Mateo 12:28, Lucas 17:20-21), ha sido 
manifestado en la Creación, inaugurado con la 1ª venida del Rey, 
del Señor Jesús, y como tal ya estamos disfrutando aquí y ahora 
de algunas bendiciones del siglo venidero, PERO aún este Reino 
NO ha sido consumado, o lo que es lo mismo, el reino del mal, de 
las tinieblas aún no ha sido erradicado por completo y esto se 
producirá con la 2ª Venida de Cristo, cuando traiga todas las 
bendiciones del siglo por venir, destruyendo todo dominio, 
autoridad y poder que se opone a sus propósitos y establezca Su 
Consumado, glorioso y Pleno Reino Milenial.

Nosotros, los creyentes, los que hemos sido justificados y 
trasladados del reino de las tinieblas a la potestad del Hijo, aún 
gemimos esperando que nuestros cuerpos sean liberados de todo 
lo que tenga que ver con el pecado, y aún vamos siendo 
conformados a la Perfecta imagen del Hijo (Santificación).

El Apóstol Pablo, tal y como podemos leer en estos versículos, 
aún necesitaba limpiarse de la contaminación de la carne y del 
pecado, necesitaba perfeccionarse en santidad, necesitaba crecer 
en el conocimiento de Cristo, en definitiva, Pablo necesita 
esforzarse al máximo para alcanzar el premio a heredar.

«Vale aún NO he llegado, pero sólo hay una opción, SEGUIR 
ADELANTE Y AVANZAR. Ser cristiano es incompatible con la 
idea de ser pasivos»

A pesar de lo que los falsos maestros afirmasen, NO es posible 
alcanzar tal perfección espiritual en esta vida.

Por todo esto es por lo que Pablo se esfuerza tratando de perseguir 
a Cristo, sabiendo que por la Gracia y Misericordia de Dios, ÉL 
antes fue alcanzado por EL.

PABLO FUE ALCANZADO POR CRISTO CUANDO 
PERSEGUÍA A LA IGLESIA, Y LO HIZO PARA PODER 

PERSEGUIR CADA DÍA A CRISTO.

Antes de ser salvo, Pablo ya perseguía a Cristo para tratar de 
acabar con ÉL, pero tras ser salvo por Gracia, Pablo seguía 
persiguiendo a Cristo, pero esta vez en un sentido muy diferente, 
en un sentido positivo.

12 veces se relaciona y menciona a Pablo tratando de destruir y 
perseguir a la Iglesia, y ahora lo persigue pero NO para ese fin, 
sino para identificarse con ÉL, para ser hallado y conformado a 
Su Imagen (Romanos 8:29).

Todos los esfuerzos de Pablo son simplemente una respuesta a la 
acción anterior de Cristo quien lo persiguió y llamó.

Ese podría ser el magnífico resumen de todo el largo y continuo 
proceso de Santificación, es decir, el procurar con todas las 
fuerzas ser semejantes a Cristo, dejando atrás todo nuestro 
pasado, ya sea bueno como malo. Lo malo fue colocado y puesto 



en Cristo, lo «bueno» NO nos garantiza ni nos sirve de nada sino 
de estímulo y ánimo para seguir adelante.

Pablo no solo expone esto, además lo va a ilustrar con ejemplos 
muy contextualizados para ellos en el ámbito del atletismo 
olímpico, queriendo así enfatizar el continuo esfuerzo que supone 
alcanzar y perseguir estos objetivos.

Pablo sabía que con este ejemplo ellos lo entenderían 
perfectamente, pues en Éfeso había un gran anfiteatro y allí se 
celebraban los juegos Olímpicos.

Hechos 20:24 « Pero de ninguna cosa hago caso, ni estimo 
preciosa mi vida para mí mismo, con tal que acabe mi 
carrera con gozo, y el ministerio que recibí del Señor Jesús, para 
dar testimonio del evangelio de la gracia de Dios.»

1ª Corintios 9:24-27  « ¿No sabéis que los que corren en el 
estadio, todos a la verdad corren, pero uno solo se lleva el 
premio? Corred de tal manera que lo obtengáis. Todo aquel 
que lucha, de todo se abstiene; ellos, a la verdad, para recibir 
una corona corruptible, pero nosotros, una incorruptible. Así que, 
yo de esta manera corro, no como a la ventura; de esta 
manera peleo, no como quien golpea el aire, sino que golpeo mi 
cuerpo, y lo pongo en servidumbre, no sea que habiendo sido 
heraldo para otros, yo mismo venga a ser eliminado.»

El crecimiento espiritual y la madurez es similar a un corredor en 
plena carrera de resistencia que se esfuerza por ganar y llegar a 
meta, olvidando todos nuestros méritos, nuestro currículum, 
nuestros más altos logros, dejando de confiar en ellos, y NO 
distrayéndonos en mirar atrás.

NO es un esfuerzo para ganarse la salvación, sino más bien para 
caminar en una salvación ya ganada, obtenida, otorgada y 
asegurada por Dios, Más bien es un llamado a avanzar, a crecer 
en la vida espiritual y cristiana.

2ª Pedro 3:18  «Antes bien, creced en la gracia y el conocimiento 
de nuestro Señor y Salvador Jesucristo. A ÉL sea gloria ahora y 
hasta el día de la eternidad. Amén»

¿ALGUNA VEZ HAS VISTO ALGÚN CORREDOR, ALGÚN 
ATLETA MIRA HACIA ATRÁS EN UNA CARRERA 

OLÍMPICA?

NO, pues eso le supondría perder un valiosísimo tiempo, perdería 
la prueba y NO obtendría la medalla de oro, la corona de laurel y 
el premio o reconocimiento, además que podría caerse o 
tropezarse en mitad de la carrera atlética, o incluso ser adelantado 
por un rival. Asimismo el Apóstol se esfuerza para alcanzar lo 
que está por delante, observando y tratando de completar la 
carrera para ganar y obtener el Premio.

¿CUÁL ES EL PREMIO?

NO es la salvación, pues ésta NO se gana, sino que se recibe por 
Gracia y se acepta por fe (Efesios 2:8-9)

La META es la creciente semejanza a Cristo aquí en la tierra, 
siendo más parecidos a ÉL y menos como nosotros (Filipenses 
3:12).

El PREMIO es la perfecta, consumada y glorificada semejanza a 
ÉL en el cielo (ver Romanos 8:28-30 y Filipenses 3:20-21)

El SUPREMO LLAMAMIENTO CELESTIAL DE DIOS EN 
CRISTO es ser y formar parte de Su Pueblo, un pueblo formado 
tanto por judíos como gentiles, quienes un día se presentarán 
blancos, radiantes, impolutos, intachables, irreprensible y, ahora 
sí, perfectos y completos ante ÉL para adorarle y estar con ÉL 
toda una eternidad.

Es ahora que entendemos mejor la comparación que hace Pablo 
en 3:7-8 donde para él todo es basura y pérdida.



Él quiere que ellos (los filipenses) y nosotros pongamos la mirada 
en el día cuando Cristo transforme nuestros cuerpos y lo haga 
similar al Suyo, un cuerpo espiritual y revestido de Gloria.

Pablo entiende que toda esta idea en el contexto de la iglesia local 
pudiera ser difícil de entender, y es por eso que en el versículo 
15 sabe que los que son maduros (perfectos) sí entenderán toda 
esta idea se situarse en la pista de carreras y continuar 
esforzándose hasta llegar a la meta, pero a los más inmaduros les 
costará más, y será Dios quien traiga iluminación a ellos y quién 
les diga a ellos lo mismo que Pablo les está diciendo a través de 
estas palabras.

NUESTRA META EN ESTA VIDA DEBE SER SIEMPRE IR 
EN POS DE CRISTO, ALCANZARLO, GANARLO, 

OBTENER MÁS Y MÁS DE ÉL, SER CONFORMADOS A ÉL.

Para Pablo, tal MADUREZ NO consiste en confiar en los logros y 
méritos de uno mismo, sino más bien en continuar adelante, en 
seguir esforzándose y en recorrer el camino que aún queda.

En el versículo 16 hace una petición a todos, ya sean más 
maduros en la fe o inmaduros, y es que vivan, andén y progresen 
acordé al Evangelio, conforme al grado ya obtenido.

«Sea como sea, pero continuar avanzando hacia adelante, 
aunque los pasos sean más pequeños, pero siempre avanzando en 
pos de Cristo hacia la meta. NO os detengáis, NO os paréis, NO 
miréis atrás, sino seguir por el camino espiritual que habéis 
iniciado».

LA CONDUCTA DEL CRISTIANO DEBE ESTAR EN 
ARMONÍA Y CONSONANCIA CON EL GRADO DE 
CONOCIMIENTO QUE DIOS YA HA CONCEDIDO

Si la imagen de un atleta levantando los brazos a escasos pasos de 
la meta es inequívoca señal de su victoria, el propio Pablo pudo 

declarar lo siguiente al final de su vida:

2ª Timoteo 4:7-8 «He peleado la buena batalla, he acabado la 
carrera, he guardado la fe. Por lo demás, me está guardada la 
corona de justicia, la cual me dará el Señor, Juez Justo, en aquel 
día; y NO sólo a mí, sino también a todos los que aman Su 
Venida.»

Un atleta se ha preparado esforzadamente, ha entrenado largas y 
largas horas bajo frío y calor, se ha cuidado de lesiones, ha sido 
minucioso con la alimentación, con las salidas ociosas,… así 
durante varios largos años de su vida para una carrera que se 
celebra cada 4 años (olimpiadas), que puede durar unos segundos 
y cuyo premio es una corona que difícilmente persiste el paso de 
los años y un trozo de metal.

¿Cuánto más un cristiano debe esforzarse, debe consagrarse, debe 
separarse de lo nocivo, lo dañino, debe crecer y desarrollar para 
un premio que es eterno, perfecto e imperecedero y que es Cristo 
mismo?



115.- PABLO CONTRA EL LIBERTINAJE 
(FILIPENSES 3:17-4:1)

Tras advertir del problema de la intrusión en las iglesias de los 
legalistas judaizantes (ver Hechos 15), quienes afirmaban ser 
cristianos y seguir a Jesús a la par que obligan a observar la ley 
(sobre todo la circuncisión), Pablo ahora, en estos versículos que 
siguen, nos expone 2 ejemplos, uno bueno (él mismo) y uno malo 
(los enemigos de la cruz), y 2 soluciones preventivas o 
«antídotos» para NO caer en los errores que advierte, y para huir 
de estos enemigos de la cruz:

• Seguir el patrón de su conducta, de su ejemplo mismo.
• Recordarnos que somos ciudadanos del Cielo, nuestra 

mancomunidad es el Reino de Dios.

Filipenses 3:17-4:1 «Hermanos (3 veces en un capítulo, 3:1 y 
3:13), sed imitadores (NO dice que le escuchen, ahora va más 
allá, dice que le imiten. Ver 1ª Corintios 11:1 y 1ª Tesalonicenses 
1:6) de mí (Pablo se pone como ejemplo para ellos, para los 
filipenses en contraste con los judaizantes legalistas), y 
mirad (poner la mirada o fijaos) a los que (Pablo NO es 
exclusivo, sino que honra a cualquiera que ande como Timoteo, 
Epafrodito, Pablo, y sobre todo, Jesús) así se conducen (se 
comportan) según el ejemplo que tenéis en nosotros. (Pablo da 
una severa advertencia y un fuerte aviso como ya hizo con los 
efesios en Hechos 20:28)Porque por ahí andan (como 
hambrientos leones rugientes, como aves rapaces) muchos (falsos 
maestros), de los cuales os dije muchas veces (cuando estuvo 
físicamente en persona con ellos), y aún ahora lo digo 
llorando (la advertencia es seria, es urgente y Pablo en la lejanía 
siente tristeza por ello. Hechos 20:31), que son enemigos de la 
cruz de Cristo (mientras afirman ser creyentes, sus vidas dice lo 
contrario); el fin (el destino último y eterno) de los cuales será 
perdición (NO es aniquilación, sino eterna condenación bajo la 
ardiente Ira de Dios), cuyo dios es el vientre (alude a los 
desenfrenos y placeres sexuales), y cuya gloria es su vergüenza; 
que sólo piensan en lo terrenal (ellos piensan en lo que Pablo 

definió como basura y excrementos). Mas (tremendo contraste de 
Pablo y la Iglesia respecto a estos falsos cristianos) nuestra 
ciudadanía (nuestra forma de ser, de vivir, de pensar,…) está en 
los cielos (NO es terrenal como ellos, es del cielo. Ver Colosenses 
3:1-3), de donde también esperamos al Salvador, al Señor 
Jesucristo (el retorno y la 2ª Venida del Señor será desde el 
cielo); el cual transformará el cuerpo de la humillación 
nuestra (Romanos 8:23, 2ª Pedro 3:11-12, 1ª Corintios 15:51-
57), para que sea semejante al cuerpo de la Gloria Suya (tendrá 
lugar la glorificación del cuerpo nuevo transformado), por el 
poder con el cual puede también sujetar a sí mismo todas las 
cosas (Efesios 1:19-22). Así que (en consecuencia a todo esto que 
os acabo de decir), hermanos míos amados y deseados, gozo y 
corona mía (Pablo empleaba un tono afectivo, cercano y cariñoso 
con la iglesia de Filipos), estad así firmes (Filipenses 1:27) en el 
Señor (similar a Efesios 6:13), amados.»

Después de ensalzar el supremo ejemplo de servicio desinteresado 
como es el de Cristo (2:5-11), después de los ejemplos 
de Timoteo (2:19-24) y de Epafrodito (2:25-30), ahora el propio 
autor, el Apóstol Pablo se pone como ejemplo a seguir para ellos, 
pero lo hace después de escribirles que aún NO había llegado a la 
meta había alcanzado la semejanza de Cristo, la Glorificación, 
pero seguía adelante en ello con firmeza y perseverancia. Pablo 
NO era un ególatra como hoy tantos abundan en esta 
antropocéntrica y materialista sociedad. Él NO era un ejemplo 
perfecto como sí era Cristo (solo ÉL), tampoco era sin pecado (de 
hecho aún se considera como el primero de los pecadores en 1ª 
Timoteo 1:15), pero él aun, a pesar de ello, era un buen ejemplo 
para ellos y para nosotros, quienes somos igualmente imperfectos 
y estamos necesitados de buenos y piadosos ejemplos en nuestra 
continua e incesante búsqueda de la semejanza a Cristo, la meta y 
el propósito de la vida.

1ª Corintios 11:1  «Sed imitadores de mí, así como yo de Cristo»



1ª Tesalonicenses 1:6  «Y vosotros vinisteis a ser imitadores de 
nosotros y del Señor, recibiendo la palabra en medio de gran 
tribulación, con gozo del Espíritu Santo»

NO se trata de imitarlo a él en sí, sino más bien de seguir su 
ejemplo, lo que él hizo, y sobre todo, por qué o por quién lo hizo, 
y es por eso que en el texto original griego pone literalmente 
«sean imitadores conmigo».

El andar y el caminar de Pablo, fiel a la cruz, es totalmente 
opuesto al descrito en los siguientes versículos, los enemigos de 
la cruz.

A partir del Versículo 18, Pablo pasa a dar una seria advertencia e 
insiste en ello, a fin de que NO caigan en los errores doctrinales. 
Tal vez el mal recuerdo de la iglesia en Corinto o la comunidad de 
Galacia le hace que insista en este punto.

Hechos 20:28  « Por tanto, mirad por vosotros, y por todo el 
rebaño en que el Espíritu Santo os ha puesto por obispos, para 
apacentar la iglesia del Señor, la cual ÉL ganó por Su propia 
Sangre.»

Al igual que en nuestro vivir cristiano hay ejemplos en el que 
poner la mirada, también hay ejemplos a evitar que debemos huir, 
ejemplos peligrosos que se infiltran en la iglesia (aún en puestos 
de liderazgo) bajo piadosa apariencia (2ª Corintios 11:13-15). La 
Biblia nos advierte en reiteradas ocasiones contra estos últimos:

Mateo 7:15  “Guardaos de los falsos profetas, que vienen a 
vosotros con vestidos de ovejas, pero por dentro son lobos 
rapaces”

Mateo 24:4-5  «“Mirad que nadie os engañe. Porque vendrán 
muchos en mi nombre, diciendo: Yo soy el Cristo; y a muchos 
engañarán”

1ª Juan 4:1-3  «Amados, no creáis a todo espíritu, sino probad 
los espíritus si son de Dios; porque muchos falsos profetas han 
salido por el mundo. En esto conoced el Espíritu de Dios: Todo 
espíritu que confiesa que Jesucristo ha venido en carne, es de 
Dios; y todo espíritu que no confiesa que Jesucristo ha venido en 
carne, no es de Dios; y este es el espíritu del anticristo, el cual 
vosotros habéis oído que viene, y que ahora ya está en el mundo»

2ª Juan 7  «Muchos engañadores han salido por el mundo, que 
no confiesan que Jesucristo ha venido en carne. Quien esto hace 
es el engañador y el anticristo”

Podría seguir hablando de 2ª de Pedro, de la epístola de Judas, de 
Simón El Mago (Hechos 8:9-24) de Elimas (Hechos 13:8-11), o 
las mismas advertencias a Timoteo (1ª Timoteo 1:4) y a Tito (Tito 
3:9).

TODO FALSO MAESTRO ES UN CLARO ENEMIGO Y 
ADVERSARIO DE LA CRUZ DE CRISTO, LO MISMO QUE 

SATANÁS Y, COMO ÉL, TENDRÁN EL MISMO FIN.

NO solo eran perros, malos obreros y mutiladores del cuerpo, 
eran enemigos de la cruz, ya que para ellos NO les bastaba que 
Dios clavara a Su Amado Hijo en la Cruz por nosotros, sino que 
eso no era suficiente y ellos debían añadir y colaborar con Dios en 
su propia salvación.

Aunque es una clara advertencia contra los judaizantes, en estos 
versículos en concreto Pablo está haciendo referencia a los que 
promueven la libertad y la promiscuidad, los que abrazaban los 
placeres de la carne y daban rienda suelta a sus instintos y deseos, 
tergiversando la libertad cristiana como licencia para justificar el 
pecado y e descontrolado libertinaje.

Como tales farsantes, engañadores y oponentes de la verdad (ya 
sean legalistas judaizantes como libertinajes), su destino es eterna 
perdición, eterna condenación y tormento en el Infierno.



2ª Tesalonicenses 1:7-9  « (…) y a vosotros que sois atribulados, 
daros reposo con nosotros, cuando se manifieste el Señor Jesús 
desde el cielo con los ángeles de su poder, en llama de fuego, 
para dar retribución a los que no conocieron a Dios, ni obedecen 
al evangelio de nuestro Señor Jesucristo; los cuales sufrirán pena 
de eterna perdición, excluidos de la presencia del Señor y de la 
gloria de su poder»

A pesar que estos falsos maestros NO conocían al Dios de la 
Biblia plenamente revelado en Cristo, ellos NO estaban 
desprovistos de adorar a una deidad (un ídolo, mejor dicho), y en 
este caso adoraban a sus propios apetitos e impulsos 
desenfrenados, sensuales, carnales y corporales, es decir, a su 
propio vientre. Su gloria de la cual se jactaban era precisamente 
su propia vergüenza. Es decir, para Pablo todo eso era basura, era 
estiércol y excrementos comparado con conocer más a Cristo 
(3:7-8), para ellos era su gloria (aunque realmente era su 
vergüenza).

La necia actitud de estos enemigos del evangelio era similar a la 
del avaricioso y necio rico de Lucas 16.

Lucas 12:16-21  «También les refirió una parábola, diciendo: La 
heredad de un hombre rico había producido mucho. Y él pensaba 
dentro de sí, diciendo: ¿Qué haré, porque no tengo dónde 
guardar mis frutos? Y dijo: Esto haré: derribaré mis graneros, y 
los edificaré mayores, y allí guardaré todos mis frutos y mis 
bienes; y diré a mi alma: Alma, muchos bienes tienes guardados 
para muchos años; repósate, come, bebe, regocíjate. Pero Dios le 
dijo: Necio, esta noche vienen a pedirte tu alma; y lo que has 
provisto, ¿de quién será? Así es el que hace para sí tesoro, y no 
es rico para con Dios.»

De Pablo NO se nos dice que llorase cuando fue perseguido, o 
cuando fue encerrado en cárceles, pero en el versículo 18 se nos 
dice claramente que derramó lágrimas ante la conducta y la 
condena de estos enemigos de la cruz, y ante la posibilidad que 

pudieran adentrarse con su «veneno teológico» en la iglesia de 
Filipos.

Ellos tenían una mentalidad terrenal, es decir, una mente y una 
cosmovisión totalmente opuesta y excluyente a Dios: 
Inmoralidad  y libertinaje sexual, impurezas, bajas pasiones, 
malos deseos, avaricia, egoísmo y egocentrismo enojo, ira, deseos 
desenfrenados, contienda, lenguaje obsceno, … Todo esto son 
valores que esta sociedad, este mundo y esta cosmovisión que se 
opone a Dios y a Su Palabra tolera, permite, abraza e impone, 
pero que el Reino de Dios NO.

Santiago 4:4  «¡Oh almas adúlteras! ¿No sabéis que la amistad 
del mundo es enemistad contra Dios? Cualquiera, pues, que 
quiera ser amigo del mundo, se constituye enemigo de Dios.»

1ª Juan 2:15  «NO améis al mundo, ni las cosas que están en el 
mundo. Si alguno ama al mundo, el amor del Padre NO está en 
él.»

Justo en este momento Pablo rompe y traza un tremendo contraste 
sin igual con estos valores y con todo aquel que sigue este patrón 
de vida, este mal ejemplo digno de los enemigos de la cruz, y lo 
hace de la siguiente manera.

«Nosotros NO seguimos ese patrón, esa cosmovisión del mundo, 
¿Sabéis por qué? Porque somos ciudadanos celestiales del Reino 
de Dios y NO de este mundo, aunque vivamos aquí»

CRISTO ESTÁ EN EL CIELO, DEBEMOS TENER 
LA MIRADA EN LAS COSAS DE CIELO. ES MÁS, ÉL VA A 

VENIR DESDE EL CIELO POR NOSOTROS Y NOS VA A 
SACAR DE ESTE MUNDO, DE ESTA COSMOVISIÓN, 

¿CÓMO PODEMOS ABRAZARLA?, ¿CÓMO PODEMOS 
AMAR ESTE MUNDO?

Aunque los creyentes viven en este mundo, son ciudadanos del 
cielo, es más, aunque aún NO vivimos en el cielo, sí vivimos en el 



reino celestial (Efesios 2:6), experimentado de algún modo la vida 
celestial aquí en la tierra.

¿QUÉ TIENE DE PECULIAR PARA LOS FILIPENSES ESTA 
EXPRESIÓN?

Filipos era una colonia romana compuesto en su mayoría por ex 
soldados ya retirados, y gozaban de los privilegios de esa 
ciudadanía, a pesar de que vivían lejos de Roma, y eso para 
algunos de ellos era motivo de orgullo, de jactancia (Ver Hechos 
16:21). Pablo les viene a decir que son ciudadanos del cielo, a 
pesar de que están ahora lejos de él, y eso sí que es verdadero 
motivo de orgullo, de identidad, de jactancia.

«Si vosotros que estáis lejos de Roma sois ciudadanos de Roma 
con sus derechos sociales y políticos y libertades, NO debéis 
olvidar que antes y primeramente sois ciudadanos del Reino, 
también con sus derechos, sus libertades y con tu identidad 
celestial, a pesar que estáis lejos del cielo. Sois ciudadanos del 
Cielo, pero con residencia temporal en la Tierra, con una 
pasaporte pasajero, NO olvidéis jamás eso»

LA IGLESIA HOY Y AQUÍ ES UNA COLONIA DEL CIELO

O ciudadanos del cielo o ciudadanos terrenales, o fieles amigos de 
la cruz o enemigos de la cruz, o discípulos o que viven en la 
libertad de Cristo o farsantes que viven en libertinaje, o hijos 
amados que viven la ley de Cristo, la ley del amor a Dios y al 
prójimo, o judaizantes legalistas que viven en el férreo legalismo, 
o resurrección para vida o para muerte…

Pablo va más allá en este versículo 20, y llama a Jesús con el 
mismo título que se llamaba a César (y que antes ya se 
autodenominó Julio César), y lo hace en una carta escrita a 
súbditos de Roma, como eran los filipenses. Pablo llama a 
Jesús SALVADOR, un título honorable que a Él, y sólo a Él le 
pertenece por derecho propio, pues Él es el único Salvador de la 
humanidad.

Lucas 2:10-11  «Pero el ángel les dijo: NO temáis; porque he 
aquí os doy nuevas de gran gozo, que será para todo el 
pueblo: que os ha nacido hoy, en la ciudad de David, un 
Salvador, que es CRISTO el Señor.»

Y por si fuera poco, Pablo nos dice algo que nuestro Excelso 
Salvador hará, cosa que ningún otro vil pecador podría jamás 
decir ni hacer, ni aún ningún césar. ÉL transformará nuestros 
miserables y humillados cuerpos caídos a la gloriosa imagen y 
semejanza Suya, un cuerpo nuevo y adaptado, precisamente para 
que vivamos en nuestro hogar celestial junto a ÉL, un cuerpo 
saturado de la Gloria de Dios (Lucas 24:26) y trascendente sobre 
la corrupción, la enfermedad y aún la muerte (Romanos 6:9).

1ª Corintios 15:50-53  «Pero esto digo, hermanos: que la carne y 
la sangre no pueden heredar el reino de Dios, ni la corrupción 
hereda la incorrupción. He aquí, os digo un misterio: NO todos 
dormiremos; pero todos seremos transformados, en un momento, 
en un abrir y cerrar de ojos, a la final trompeta; porque se tocará 
la trompeta, y los muertos serán resucitados incorruptibles, y 
nosotros seremos transformados. Porque es necesario que esto 
corruptible se vista de incorrupción, y esto mortal se vista de 
inmortalidad.»

ÉL se vistió con nuestro corrupto cuerpo (aunque era sin pecado), 
para poder vestirnos y transformarnos a nosotros con Su Glorioso 
Cuerpo, siendo ÉL las primicias de esa gran cosecha incorruptible 
(1ª Corintios 15:20-23).

ÉL vio los catastróficos efectos del pecado y tomó para Sí Mismo 
un cuerpo humano como el nuestro para someterlo a la muerte en 
nuestro lugar, siendo nuestro representante por el pago de la Ley 
ante la Ira de Dios, aboliendo así la Ley de la muerte y el 
cumplimiento de la pena impuesta al pecado (todos nosotros 
morimos en ÉL) y haciendo a la muerte perder su poder sobre 
nosotros al ser enteramente vertido sobre Cristo. Todo esto lo 
hizo para revertir la corrupción en incorrupción, la humillación en 
gloria, la muerte en vida y la condenación en eterna redención



El primer versículo del último capítulo de Filipenses (Filipenses 
4:1) lo conecta con todo lo que les acaba de decir. En 
consecuencia, o debido a lo que ÉL ha prometido que hará al 
resucitarnos, nosotros debiéramos estar más firmes en el Señor, 
siempre en unión con ÉL.

Filipenses 1:27  «Solamente que os comportéis como es digno del 
evangelio de Cristo, para que o sea que vaya a veros, o que esté 
ausente, oiga de vosotros que estáis firmes en un mismo espíritu, 
combatiendo unánimes por la fe del evangelio (…)

Efesios 6:13  «Por tanto, tomad toda la armadura de Dios, para 
que podáis resistir en el día malo, y habiendo acabado todo, estar 
firmes»

Y nuevamente Pablo utiliza términos cariñosos que no vemos en 
otra carta dirigida a otras iglesias. En este caso les llama gozo y 
corona mía.

El gozo es la palabra y el sentimiento clave para esta preciosa 
epístola, siendo una actitud interna, y la corona alude más bien a 
algo externo, al logro o trofeo que se daba como premio, en este 
caso su arduo trabajo apostólico.

«Estén firmes, perseverando y comportándose como lo que sois, 
ciudadanos del Reino de Dios con una residencia temporal en 
esta tierra, porque Cristo va a regresar precisamente del cielo, y 
cuando lo haga nos va a transformar para llevarnos y estar junto 
a ÉL. ¿NO merece la pena? Os aseguro que sí»

Y es útil y necesario que Pablo hable de la firmeza a permanecer 
unidos a ÉL, ya que en los siguientes versículos va a dar unas 
exhortaciones individuales originadas en el contexto de la iglesia 
por haber roto o fracturado la unión fraternal de la fe entre ella, y 
busca reconciliar y restaurar la armonía dentro de la comunidad 
de la fe.

116.- EXHORTACIÓN INDIVIDUAL (FILIPENSES 
4:2-3)

Tras dar una exhortación general a que permanezcan y perseveran 
firmes en Cristo en Filipenses 4:1, ahora el Apóstol Pablo va a dar 
una exhortación individual y personal, siempre en el contexto 
práctico y aplicativo de Filipenses 1:27 , es decir,  «comportarse 
de manera digna del evangelio».

Pablo, conocedor de que está llegando al final de la epístola, da 
por primera vez nombres de los destinatarios (algo muy raro en 
él), para asegurarse de que ellos prestarán más atención, 
evidenciando de esta forma que tales desacuerdos no era lo 
común en el seno de la iglesia primitiva.

Filipenses 4:2-3  «Ruego (suplico, apelo, pido encarecidamente. 
Él NO lo manda aún a pesar que podía haberlo hecho en la 
condición de Apóstol.) A Evodia (su nombre significa «éxito») y a 
Síntique (su nombre significa «suerte»), que sean de un mismo 
sentir (que se pongan de acuerdo, a que estén en armonía en el 
pensamiento) en el Señor (creemos que el desacuerdo no era de 
índole doctrinal pues de lo contrario Pablo hubiera zanjado el 
asunto defendiendo la verdad de la mentira o el error) . Asimismo 
te ruego también a ti, compañero fiel (compañero que 
compartimos la misma carga o yugo. En este caso, esa carga es 
que medie o interceda para que estas 2 hermanas se pongan de 
acuerdo), que ayudes a éstas (ayúdales a que se reconcilien) que 
combatieron juntamente conmigo en el Evangelio (ellas 2 
trabajaron conmigo anunciando las Buenas nuevas), con 
Clemente (Orígenes, y también Eusebio, creían que se trataba del 
Obispo de Roma, uno de los más grandes padres apostólicos y 
autor de 2 cartas NO inspiradas a los corintios en el año 96 dC, y 
quien murió después del 110 dC) también y los demás 
colaboradores míos, cuyos nombres están en el Libro de la 
Vida (han sido salvados para vida eterna).»

En este Versículo 2, Pablo expone un problema de disensión o 
desacuerdo en el seno de la iglesia entre 2 hermanas las cuales 



NO tenían el mismo sentir entre ellas, NO tenían la humildad y el 
sentimiento de Cristo (Filipenses 2:5-11), a la vez que eran un 
mal ejemplo para el resto de la comunidad. Estas hermanas, 
Evodia y Síntique, eran prominentes y destacadas miembros de la 
iglesia de Filipos (tal vez incluso estaban en aquella reunión de 
oración en la orilla del río cuando llegó el evangelio al corazón de 
Lidia en Hechos 16:13), pero por alguna razón lideraban o 
encabezaban 2 facciones diferentes y opuestas en la iglesia, lo 
cual pudo originar una fisura y una falta de unidad. Ellas 
necesitan anteponer los intereses de los demás a los suyos 
propios, tal como hizo Epafrodito, Timoteo, Pablo y, sobre todo, 
Jesús, y cesar en sus discrepancias.

Esta exhortación NO está exenta de palabras bonitas y llenas de 
ánimo por parte de Pablo, quien recuerda a Evodia y a Síntique su 
amor y su fidelidad por la obra del avance del Reino, poniéndolas 
a la altura de Clemente.

Pablo en Filipenses 1:27 ya exhorto a combatir unánimes, firmes 
en un mismo espíritu en pos del Evangelio, en 2:2 les instó a estar 
unidos en alma, teniendo el mismo sentir, sintiendo lo mismo, y 
en 3:14-15 a que tuvieran el mismo modo de pensar que él, esto 
es, a proseguir hacia adelante para ganar más y más de Cristo.

«Evodia y Síntique, poder en práctica lo que os he enseñado en el 
capítulo 2, por vosotras mismas, por la unidad de la iglesia y por 
el testimonio ante los demás. Vosotras me ayudasteis a mí a 
predicar el evangelio, y o hicisteis juntas, ¿cómo es que ahora 
estáis enfrentadas? por favor, os ruego que os reconciliéis en el 
Señor, y sobre todo, que tengáis la misma actitud que ÉL «

Pablo les exhortó varias veces lo mismo porque él es conocedor 
que la falta de unidad destruye la integridad del testimonio de la 
iglesia, y eso estaba a punto de suceder en Filipos.

Colosenses 3:12-14  «Vestíos, pues, como escogidos de Dios, 
santos y amados, de entrañable misericordia, de benignidad, de 
humildad, de mansedumbre, de paciencia; soportándoos unos a 

otros, y perdonándoos unos a otros si alguno tuviere queja contra 
otro. De la manera que Cristo os perdonó, así también hacedlo 
vosotros. Y sobre todas estas cosas vestíos de amor, que es el 
vínculo perfecto.»

TODOS SOMOS PARTES DE UN MISMO CUERPO, Y 
AUNQUE SEAMOS DIFERENTES, TODOS SOMOS UNO EN 

ÉL.

Sabemos bien poco de Evodia y Síntique, al igual que 
desconocemos la naturaleza y las causas de su desacuerdo o 
incluso quién es ese compañero, pero lo que sí sabemos es que 
Pablo, desde la distancia, sufría por tal situación, y suplica que se 
arregle de inmediato esta situación, apelando a ambas a ello.

LA INTENCIÓN DEL APÓSTOL NO ES TANTO QUE SE 
PONGAN DE ACUERDO, SINO MÁS BIEN QUE TENGAN 

LA ACTITUD Y EL SENTIR QUE HUBO TAMBIÉN EN 
CRISTO JESÚS.

Las disputas personales e individuales son siempre preocupación 
y labor de la iglesia, de la comunidad, pues afecta a toda ella, y 
debe ser ella quien medie, ayude, intermedie para buscar la 
reconciliación y la armonía, o ¿Acaso Dios no vino para buscar y 
tratar de obtener el camino de reconciliación con nosotros, siendo 
nosotros los únicos culpables de esa relación rota con ÉL? A Dios 
NO le importó quién era culpable o quién tenía razón, ÉL se 
entregó por los culpables para reconciliarlos consigo mismo, a la 
vez que predicamos, en el Poder del Espíritu Santo, lo que ÉL 
hizo como nuestro ministerio general de reconciliación.

2ª Corintios 5:19  « (…) que Dios estaba en Cristo reconciliando 
consigo al mundo, no tomándoles en cuenta a los hombres sus 
pecados, y nos encargó a nosotros la palabra de la 
reconciliación.»

En el Versículo 3, Pablo nos da la imagen metafórica de 2 bueyes 
que tiran de un arado con la misma carga, es decir, que este 



compañero fiel ayude, medie, interceda en su labor reconciliadora 
en pos de la unidad de estas 2 hermanas, para que sean uno en el 
Señor.

Lo que menos quiere Pablo es que esta disensión se convierta en 
una gran disputa que acabe en juicio entre dos hermanos en la fe, 
tal como sucedió en la iglesia de Corinto (1ª Corintios 6:1-11), y 
es por ello que, para evitar y para prevenir llegar a tal embarazoso 
desenlace, involucra a una tercera persona, a un fiel compañero de 
milicia en el Señor.

Ellas, Evodia y Síntique lucharon y combatieron un día juntas, 
codo con codo, en pos del avance del mensaje del evangelio, y 
Pablo pide que recuerden eso y que vuelvan a esa unidad en ÉL 
que un día tuvieron. Ellas antepusieron su pleito o su desacuerdo 
a la unidad que debe caracterizar a los hijos de Dios, que es lo 
más importante, que es el fundamento de la estabilidad espiritual 
de la congregación, así como el testimonio de ella.

Es de incógnita, la cual no vamos a resolver nosotros, la identidad 
de este compañero fiel; Epafrodito, Timoteo (muy improbable), 
Lucas, Silas, u algún otro.

¿QUÉ DECIR EN CUANTO AL LIBRO DE LA VIDA?

Es un registro celestial y espiritual perteneciente por derecho 
propio a Cristo, siendo a su vez  imborrable, eterno e inalterable 
de todos los redimidos en Cristo, de los hijos de Dios, los que han 
sido justificados ante ÉL

Éxodo 32:31-33  «Entonces volvió Moisés a Jehová, y dijo: Te 
ruego, pues este pueblo ha cometido un gran pecado, porque se 
hicieron dioses de oro, que perdones ahora su pecado, y si no, 
ráeme ahora de tu libro que has escrito. Y Jehová respondió a 
Moisés: Al que pecare contra mí, a éste raeré yo de Mi Libro.»

Salmo 69:28  «Sean raídos del Libro de los vivientes, Y NO sean 
escritos entre los justos.»

Daniel 12:1  «En aquel tiempo se levantará Miguel, el gran 
príncipe que está de parte de los hijos de tu pueblo; y será tiempo 
de angustia, cual nunca fue desde que hubo gente hasta entonces; 
pero en aquel tiempo será libertado tu pueblo, todos los que se 
hallen escritos en el Libro»

Lucas 10:20  «Pero NO os regocijéis de que los espíritus se os 
sujetan, sino regocijaos de que vuestros nombres están escritos 
en los cielos.»

Apocalipsis 3:5  «El que venciere será vestido de vestiduras 
blancas; y NO borraré su nombre del libro de la vida, y confesaré 
su nombre delante de mi Padre, y delante de sus ángeles»

Apocalipsis 17:8  «La bestia que has visto, era, y no es; y está 
para subir del abismo e ir a perdición; y los moradores de la 
tierra, aquellos cuyos nombres no están escritos desde la 
fundación del mundo en el Libro de la Vida, se asombrarán 
viendo la bestia que era y no es, y será.»

Apocalipsis 20:12  «Y vi a los muertos, grandes y pequeños, de 
pie ante Dios; y los libros fueron abiertos, y otro libro fue 
abierto, el cual es el Libro de la Vida; y fueron juzgados los 
muertos por las cosas que estaban escritas en los libros, según 
sus obras.»

¿Cómo saber si su nombre está registrado en el Libro de la Vida, 
en el Libro del Cordero?

Asegurándose que se es salvo; ser salvo, ¿Cómo? arrepintiéndose 
de su pecado y creyendo en el Señor Jesucristo como su Salvador, 
en lo que ÉL hizo como su representante viviendo la perfecta vida 
que debería usted haber vivido, y sobre todo, como su sustituto, 
muriendo y pagando por la pena del pecado que usted debía (y no 
podía pagar).



117.- MANDAMIENTO GENERAL AL GOZO 
(FILIPENSES 4:4-7)

El Apóstol, inmediatamente después de rogar que Evodia y 
Síntique, las hermanas que representan 2 facciones opuestas en la 
iglesia, se pongan de acuerdo en el Señor y haya en ellas ese 
mismo sentir que hubo en Cristo Jesús (Filipenses 2:5-11), ahora 
da 4 apasionadas exhortaciones, pero sobre todo, un mandamiento 
a nivel general al gozo:

• Gozaos siempre
• Que vuestra amabilidad, bondad y gentileza sea notoria y 

evidente ante todo el mundo
•  NO os inquietéis ni os preocupéis en exceso.
• Que presenten sus peticiones a Dios

Debemos no olvidar el contexto de oposición y de persecución 
que atraviesa esta iglesia (ver Hechos 16:19-24 y Filipenses 1:28-
30), ante lo cual Pablo les pide que ni pierdan ese gozo en el 
Señor, ni se dejen llevar por sentimientos carnales de venganza, 
es decir, que se comporten bondadosamente de una manera digna 
al evangelio de Cristo (Filipenses 1:27)

Filipenses 4:4-7: «Regocijaos (alegraos) en el Señor (ahí se 
encuentra y yace la raíz del verdadero gozo, NO en las 
circunstancias favorables, ni en este caído mundo ni aún en las 
personas, sino solamente en estar EN Cristo y descansar en 
ÉL) siempre. Otra vez digo (reitero e insisto nuevamente): 
¡Regocijaos! (¡Alegros, alégrense una y otra vez!) Vuestra 
gentileza (vuestra amabilidad, bondad, clemencia o 
moderación) sea conocida de todos los hombres (sea notoria y 
evidente, que todos lo vean en ustedes. No sólo a unos pocos, sino 
aún a nuestros enemigos como Jesús dijo en Mateo 5:44-48). El 
Señor está cerca (El Señor regresa pronto, muy pronto, 
¡Maranatha!). Por nada estéis afanosos (NO os inquietéis ni 
os preocupéis más de la cuenta. NO es opcional, en un mandato), 
sino sean conocidas vuestras peticiones delante de 
Dios (presentad vuestra oraciones ante Dios) en toda oración y 

ruego, con acción de gracias (y sobre todo, denle gracias a ÉL 
por todo. Colosenses 4:2). Y (como consecuencia y resultado de 
lo anterior) la Paz de Dios (la cual experimentarán si no se 
angustian, si lo ponen todo en oración agradecida a ÉL y si viven 
en el gozo del Señor), que sobrepasa todo entendimiento (que es 
insondable y NO podemos ni siquiera entender con nuestra 
limitada mente), guardará (la Paz de Dios cuidará y protegerá 
nuestro corazón y nuestra mente como un castillo fortificado. Ver 
Isaías 26:3) vuestros corazones y vuestros pensamientos (vuestra 
mente) en Cristo Jesús.»

Pablo ya ha dejado bien claro, por activa y por pasiva, que 
el GOZO es la nota denominante y predominante de esta corta 
pero intensa epístola, pudiéndolo ver en Filipenses 1:4, 2:17-18, 
4:1, 4:10, pero sobre todo en 3:1. El Gozo está por todos lados en 
Filipenses, siendo la cura de toda discordia y disensión que pueda 
aparecer.

Filipenses 3:1  «Por lo demás, hermanos, gozaos en el Señor. A 
mí NO me es molesto el escribiros las mismas cosas, y para 
vosotros es seguro.»

Este versículo, Filipenses 4:4, pudiera verse como un eslabón o 
nexo, ya que el regocijo nos proporciona, por un lado, la fortaleza 
y la base para la unidad que parecía haberse deteriorado a tenor de 
los versículos anteriores, y también es la clave para poder 
manifestar las virtudes excelentes enmarcadas y enumeradas en 
los siguientes versículos.

Si hay algo que debemos dejar muy claro es que dicho gozo NO 
tiene nada que ver con el resultado de tener unas circunstancias 
personales óptimas y favorables, sino más bien (y sin importar 
éstas) tener una relación con el Señor, esto es, estar EN Cristo.

¿O ya no recuerdan donde se encontraba el Apóstol 
Pablo mientras escribió esta epístola a la comunidad en Filipos?



La fama, las riquezas, el poder, el placer,… son incompletas, son 
temporales, son efímeras, son inciertas, son inestables, y por si 

fuera poco, nos aleja de Dios y de Su Perfecta Voluntad.

El verdadero gozo está en el Señor, en una relación correcta con 
ÉL, en una relación de justificación para con El Padre, en una 
relación de intimidad con el Espíritu Santo, y nosotros podemos 
gozarnos y regocijarnos  aún en medio de la adversidad. Es más, 
el verdadero gozo NO es producto nuestro, sino que es Fruto del 
Espíritu (Gálatas 5:22), NO es un sentimiento o una emoción, 
sino la profunda confianza de que Dios controla todo para el bien 
del creyente y la gloria de ÉL.

Habacuc 3:17-18  «Aunque la higuera no florezca, ni en las vides 
haya frutos, aunque falte el producto del olivo, y los labrados no 
den mantenimiento, y las ovejas sean quitadas de la majada, y no 
haya vacas en los corrales; con todo, yo me alegraré en Jehová, y 
me gozaré en el Dios de mi salvación.»

2ª Corintios 6:10  «como entristecidos, mas siempre gozosos; 
como pobres, mas enriqueciendo a muchos; como no teniendo 
nada, mas poseyéndolo todo.»

NO se trata de eliminar o erradicar cada circunstancia 
desagradable o adversa, sino confiar en el buen propósito de 
nuestro Dios para con nosotros aún medio de ellas, eso no da 
gozo, y eso nos da paz, y es esta paz la que nos guarda de toda 
ansiedad, duda o preocupación.

EN SU PRESENCIA HAY PLENITUD DE GOZO DICE EL 
SALMO 16:11

En el siguiente versículo, Filipenses 4:5, Pablo recomienda una 
actitud generosa de amabilidad y bondad hacia los demás con 
gozo y contentamiento, aún frente a los fallos de otros, o como en 
este caso, aún en medio de la oposición y la persecución que 
estaban viviendo.

«Que todos y todas vean que ustedes son amables, moderados, 
condescendientes, generosos y comprensibles para con los 
demás, que se derrocha amor aún con aquellos que os persigan. 
Recuerden las palabras de nuestro Señor cuando dijo que os 
conocerán como sus Discípulos en el amor que os tengáis los 
unos por los otros, y sobre todo, recuerden que ÉL viene muy 
pronto»

ÉL ESTÁ FÍSICAMENTE CERCANO A NOSOTROS EN 
MEDIO DE LA DIFICULTAD Y LA PRUEBA, Y ÉL ESTÁ 
CERCANO A VENIR A POR NOSOTROS EN EL TIEMPO.

Salmo 119:151  «Cercano estás tú, oh Jehová, y todos tus 
mandamientos son verdad.»

Salmo 145:18  «Cercano está Jehová a todos los que le invocan, 
a todos los que le invocan de veras.»

Santiago 5:8-9  «Tened también vosotros paciencia, y afirmad 
vuestros corazones; porque la venida del Señor se 
acerca. Hermanos, NO os quejéis unos contra otros, para que NO 
seáis condenados; he aquí, el juez está delante de la puerta«

VIVIR A LA LUZ DE LA 2ª VENIDA, HACE QUE 
OBEDEZCAMOS, QUE NUESTRO GOZO SEA MÁS FÁCIL 

Y QUE PODAMOS MOSTRAR AMABILIDAD A ESTE 
OSCURO Y CAÍDO MUNDO NECESITADO DE ELLO

Romanos 13:11-14  «Y esto, conociendo el tiempo, que es ya 
hora de levantarnos del sueño; porque ahora está más cerca de 
nosotros nuestra salvación que cuando creímos. La noche está 
avanzada, y se acerca el día. Desechemos, pues, las obras de las 
tinieblas, y vistámonos las armas de la luz. Andemos como de día, 
honestamente; no en glotonerías y borracheras, no en lujurias y 
lascivias, no en contiendas y envidia, sino vestíos del Señor 
Jesucristo, y no proveáis para los deseos de la carne.»



Con Su constante y cercana Presencia, ÉL está en nosotros por el 
Espíritu Santo quien mora y habita en cada uno de los creyentes, 
Pablo es que puede dar la siguiente exhortación en Filipenses 4:6.

Si en 4:5 Pablo nos dijo cómo tener una buena actitud generosa 
hacia los demás, ahora se centra en una actitud interna e 
individual de cada uno de nosotros para que abandonemos 
nuestras terrenales y materiales preocupaciones.

NO OS PREOCUPÉIS POR NADA, Y ORAD CON 
GRATITUD POR TODO

Mateo 6:26-33  «Mirad las aves del cielo, que no siembran, ni 
siegan, ni recogen en graneros; y vuestro Padre celestial las 
alimenta. ¿No valéis vosotros mucho más que ellas? ¿Y quién de 
vosotros podrá, por mucho que se afane, añadir a su estatura un 
codo? Y por el vestido, ¿por qué os afanáis? Considerad los lirios 
del campo, cómo crecen: no trabajan ni hilan; pero os digo, que 
ni aun Salomón con toda su gloria se vistió así como uno de 
ellos. Y si la hierba del campo que hoy es, y mañana se echa en el 
horno, Dios la viste así, ¿No hará mucho más a vosotros, 
hombres de poca fe? No os afanéis, pues, diciendo: ¿Qué 
comeremos, o qué beberemos, o qué vestiremos? Porque los 
gentiles buscan todas estas cosas; pero vuestro Padre celestial 
sabe que tenéis necesidad de todas estas cosas. Mas buscad 
primeramente el reino de Dios y su justicia, y todas estas cosas os 
serán añadidas.»

1ª Pedro 5:7  » (…) echando toda vuestra ansiedad sobre ÉL, 
porque ÉL tiene cuidado de vosotros.»

La ansiedad y la excesiva preocupación demuestran una falta de 
confianza en la Sabiduría, Soberanía, en el Cuidado y en el Poder 
de Dios.

Ante esto, el mejor antídoto preventivo para la ansiedad es 
deleitarse en el Señor, meditando en Su Palabra (Salmo 1:2) y 
orando a Dios intensamente, con gratitud, por todo, con la mirada 

puesta en Su inminente y glorioso regreso, pero NO para informar 
de nada al Dios Omnisciente que todo lo sabe, sino para 
evidenciar nuestra absoluta dependencia a ÉL, echando todas 
nuestras pesadas cargas sobre ÉL.

Podemos estar preocupados, sí, pero siempre con total y absoluta 
confianza en Dios. Pablo mismo se preocupó por todas las 
iglesias (2ª Corintios 11:28), y Timoteo mismo también se 
preocupó precisamente por los filipenses  (Filipenses 2:20)

El Versículo 7 nos habla de una promesa que está fuera del 
alcance de nuestro entendimiento y raciocinio y que es una 
respuesta a la oración que depositamos con fe y gratitud a Él. Se 
trata de la PAZ DE DIOS, la Paz del Príncipe de Paz (Isaías 9:6)

Juan 14:27  «La Paz os dejo, Mi Paz os doy; Yo NO os la doy 
como el mundo la da. NO se turbe vuestro corazón, ni tenga 
miedo.»

La sociedad, el mundo entero, sobre todo después de las guerras 
mundiales, busca y anhela la paz, la gente quiere la paz, pero ellos 
como máximo pueden experimentar una controlada ausencia y 
cese de hostilidades, una tregua, un punto neutro. El mundo NO 
sabe lo que es la verdadera Paz, es más, no puede conseguirla ni 
obtenerla (y se engaña) a pesar de las Naciones Unidas, la UE, la 
OTAN o todos los ejércitos del mundo porque la paz NO es 
pasiva ni neutral, es activa, es amor desinteresado.

La Verdadera PAZ nace y brota de Dios mismo, y la cruz es la 
única esperanza y respuesta de paz a un hostil y necesitado 
mundo.

C. Spurgeon, el «Príncipe de los predicadores» decía lo siguiente 
sobre qué es la Paz de Dios: «La calma sin variación de un Dios 
infinitamente feliz, la compostura eterna del Dios que está 
absolutamente contento.»



Es simplemente una promesa para el creyente siempre que tenga 
una actitud basada en la confianza y la inconmovible fe en Dios, 
de que ÉL y quiere hacer lo mejor para sus hijos, aún en medio de 
las circunstancias más desagradables.

Romanos 8:28  «Y sabemos que a los que aman a Dios, todas las 
cosas les ayudan a bien, esto es, a los que conforme a su 
propósito son llamados.»

Esta Paz de origen celestial y divino, supera los cálculos y 
esfuerzos que alguien pueda hacer para obtenerla, supera y 
trasciende el intelecto, raciocinio y el entendimiento humano en 
su mayor expresión de sabiduría meramente humana. Debe, por lo 
tanto, ser experimentada y NO entendida o explicada.

Juan 16:33  «Estas cosas os he hablado para que en Mí tengáis 
Paz. En el mundo tendréis aflicción; pero confiad, Yo he vencido 
al mundo.»

Isaías 26:3  «Tú guardarás en completa Paz a aquel cuyo 
pensamiento en ti persevera; porque en ti ha confiado»

Debemos diferencia la interna y experimental Paz de Dios, que 
surge como consecuencia primeramente de nuestra nuestra 
externa relación de Paz con Dios, debido únicamente a la Perfecta 
y Justa Obra de Cristo.

Romanos 5:1  «Justificados, pues, por la fe, tenemos paz para 
con Dios por medio de nuestro Señor Jesucristo (…)»

Como consecuencia y resultado, la Paz de Dios (la cual es opuesta 
a la ansiedad) guarda y pone en vigilancia preventiva (pues Pablo 
usa un término bélico para expresar esta idea) nuestros perversos 
y engañosos corazones, primeramente para NO caer en tales 
desesperanzas, preocupaciones y ansiedades que solamente 
perturban nuestra vida espiritual y debilitan nuestra esperanza y fe 
en Cristo.

Al igual que un centinela militar guardaba día y noche el 
fortificado castillo, asimismo hace la Paz de Dios con nuestro 
corazón y nuestra mente.

LA ORACIÓN A DIOS Y SU PAZ ESTÁN 
ESTRECHAMENTE RELACIONADAS ENTRE SÍ



118.- ¡PENSAD EN CRISTO! (FILIPENSES 4:8-9)

Tras da una exhortación a nivel general en cuanto a que NO nos 
preocupemos (más allá de lo debido) por nada y, sobre todo, para 
que oremos por todo, ahora Pablo se vuelve a dirigir a ellos para 
que pongan su mirada, su mente, su concentración y su atención 
en una serie de adjetivos que bien pudiera tratarse de una 
definición de Cristo mismo. En estos 2 versículos, el Apóstol de 
Cristo nos llama a una vida activa y de obediencia.

Primero les dice cómo deben (y debemos) pensar como cristianos, 
y luego les dirá (y nos dirá) cómo debemos actuar. En definitiva, 
es un llamamiento a la sabiduría. Por último, Pablo cierra el 
versículo 9 con una promesa de Dios.

Filipenses 4:8-9  «Por lo demás (una cosa más os digo, 
«además…»), hermanos, (concéntrense, mediten, pongan su 
atención en…) todo lo que es (ética y 
moralmente) verdadero (Efesios 4:24-25), todo lo 
honesto (honorable y respetable. Ver Tito 1:8), todo lo 
justo (recto), todo lo puro (ver 1ª Timoteo 5:22), todo lo amable, 
todo lo que es de buen nombre (lo digno de admiración); si hay 
virtud alguna (en definitiva, todo lo que sea excelente), si algo 
digno de alabanza (lo elogiable), en esto pensad (tened todo esto 
en consideración). Lo que aprendisteis y recibisteis y oísteis y 
visteis en mí, esto haced («Haced de una manera continua, como 
yo he hecho, sigan mi ejemplo»); y el Dios de Paz estará con 
vosotros (Promesa de Dios).»

El Apóstol Pablo elabora una lista de aquello en lo que nosotros 
debemos meditar, una lista en la cual Cristo mismo reúne de una 
manera total, perfecta y completa cada uno de estas 6 virtudes:

• Verdadero: lo verdadero, lo real y genuino (NO es ficción) 
es mayormente Su Inspirada, Autoritaria e Infalible Palabra 
(Juan 17:17, Salmo 19:9, 119:151). Toda verdad se 
encuentra en Dios (2ª Timoteo 2:25), en Cristo (Efesios 

4:20-21 y Juan 14:6), en el Espíritu Santo (Juan 16:13) y, 
como hemos dicho, en Su gloriosa y bendita Palabra.

• Respetable: Todo lo noble, decoroso, serio, 
recomendable,… que sea respetable y reverenciable. ¿Quién 
hay más honesto, solemne y glorioso que Cristo?

• Justo: Todo lo moral y éticamente recto y perfecto, sin 
ninguna contaminación. Cristo es el Justo, el Perfecto e 
impecable quien un día gobernará y regirá con absoluta y 
perfecta justicia y equidad.

• Puro: Alude a lo santo, sin mancha, sin contaminación 
moral. ÉL es el Santo, Inocente, sin mancha, apartado de los 
pecadores, y hecho más sublime que los cielos, quien pudo 
preguntar con absoluta verdad lo que dijo en Juan 8:46

• Amable: dulce, benigno, generoso, amado, querido. Cristo 
era y es Misericordioso y Compasivo.

• De buen nombre: De buena reputación o gran estima. 
¿Acaso hay algo o alguien digno y merecedor de alabar y 
adorar aparte de Cristo?

Estas virtudes son el fruto de la mente que es guardada por la paz 
de Dios cuando NO nos preocupamos ni afanamos y descansamos 
en ÉL, y cuando echamos sobre nuestras ansiedades y cargas en 
oración, una oración llena de gratitud y alabanza.

Hay que destacar que pensar en estas cosas NO es un fin en sí 
mismo sino que es parte del medio para alcanzar el fin. El medio 
es el proceso de Santificación, y el fin es ser como Cristo, la 
Glorificación.

Es posible, que en medio del contexto de persecución que vivió la 
comunidad de Filipos, ellos pudieran verse tentados a desenfocar 
su punto de atención y concentración. De la misma manera hoy, 
2000 años después, tras haber vivido 2 guerras mundiales, 
un terrible pandemia mundial y otras desgracias, sumado a la 
maldad de un ser humano cada vez más y más inmoral, es posible 
que perdamos nuestra atención, nuestra mirada y nuestro consuelo 
en Cristo y en Su Palabra. Jesús ya nos dijo que en mundo 



tendremos aflicción, pero que confiemos en ÉL, quien ya venció 
al mundo.

PENSAR Y MEDITAR EN CRISTO, EN SU PERSONA, EN SU 
OBRA, EN SU GRACIA Y EN SU GLORIA EN PENSAR DE 
UNA MANERA PERFECTA EN ESTAS VIRTUDES, PUES 
CRISTO LAS REÚNE A LA PERFECCIÓN EN SÍ MISMO.

De la misma manera que la salud física depende en gran medida 
de una variada y rica dieta alimentaria, nuestra salud espiritual y 
nuestra renovación mental depende de todo aquello de lo que 
nuestra mente se nutre. Y si cada día dormimos una media de 7-8 
horas, sumada a una jornada laboral (rodeado de gente incrédula) 
similar, nos queda unas 8 horas aproximadas, de las cuales 
algunas de ellas las usaremos para relacionarnos con gente, hacer 
ocio, ver televisión, leer,…y nos damos cuenta que la inmensa 
mayoría de todo ello contribuye más a dañar y debilitar nuestra 
salud espiritual, a adaptarnos más y más conforme a este caído y 
depravado mundo que se levanta en contra de Cristo y Su Palabra.

Nuestra mente NO va a estar en una estado pasivo; el mundo, la 
sociedad, esta cosmovisión pagana va a tratar de adaptarla y 
transformarla, y salvo que no nos rebelemos contra ello con una 
actitud radical y activa, lo conseguirá. Es sumamente importante, 
determinante y crucial escoger y determinar en todo aquello que 
elegimos pensar, que elegimos para nutrir nuestra mente, ya que 
la vida de las personas es el resultado de sus pensamientos.

Proverbios 4:23  «Sobre toda cosa guardada, guarda tu corazón; 
porque de él mana la vida»

Proverbios 23:7  «Porque cual es su pensamiento en su corazón, 
tal es él»

Marcos 7:20-23  «Pero decía, que lo que del hombre sale, eso 
contamina al hombre. Porque de dentro, del corazón de los 
hombres, salen los malos pensamientos, los adulterios, las 
fornicaciones, los homicidios, los hurtos, las avaricias, las 

maldades, el engaño, la lascivia, la envidia, la maledicencia, la 
soberbia, la insensatez. Todas estas maldades de dentro salen, y 
contaminan al hombre»

¿CUÁL ES LA SOLUCIÓN?
2ª Corintios 3:18  «Por tanto, nosotros todos, mirando a cara 
descubierta como en un espejo la gloria del Señor, somos 
transformados de gloria en gloria en la misma imagen, como por 
el Espíritu del Señor.»

CONTEMPLAR, MIRAR, DELEITARNOS Y OBSERVAR A 
CRISTO, VIENDO LA GLORIA DE DIOS EN ÉL.

Y es por eso que el autor de la carta a los hebreos, tras dar una 
exhaustiva lista de gloriosos nombres (conocido como el salón de 

la fama de la fe), para evitar que miremos a ellos y nos 
desviemos, zanja y disipa toda duda en el capítulo siguiente.

SOMOS CIUDADANOS DEL CIELO (3:20-21), PENSEMOS 
EN LA COSAS CELESTIALES Y EN AQUEL 

QUIEN DESCENDIÓ UNA VEZ DEL CIELO Y 
QUIEN VENDRÁ POR NOSOTROS DESDE EL CIELO.

Hebreos 12:1-2  «Por tanto, nosotros también, teniendo en 
derredor nuestro tan grande nube de testigos, despojémonos de 
todo peso y del pecado que nos asedia, y corramos con paciencia 
la carrera que tenemos por delante, puestos los ojos en Jesús, el 
autor (iniciador) y consumador (perfeccionador) de la fe, el cual 
por el gozo puesto delante de ÉL sufrió la cruz, menospreciando 
el oprobio, y se sentó a la diestra del trono de Dios.»

La Palabra de Dios es un espejo donde podemos contemplar a 
Cristo desde la primera página (Creador) hasta la última (Juez 
justo de todos y Rey), siendo transformados conforme Su Imagen 
por el Poder del Espíritu Santo (Espíritu de Cristo, el Espíritu 
Santificador) a medida que vamos haciéndolo.



La Biblia es la única fuente autoritaria de verdad, de conducta, de 
fe y de moralidad, aún cuando el mundo entero diga y aplauda 
que algo es bueno y es verdadero según el criterio, pensamiento o 
moda mundana. Solo la Palabra de Dios nos dice siempre qué es 
verdadero y bueno.

Romanos 12:2  «NO os conforméis a este siglo, 
sino transformaos por medio de la renovación de vuestro 
entendimiento (mente), para que comprobéis cuál sea la buena 
voluntad de Dios, agradable y perfecta.»

Efesios 4:23  «Renovaos en el espíritu de vuestra mente»

¿POR QUÉ DEBEMOS RENOVAR Y TRANSFORMAR 
NUESTRA MENTE?

Porque la mente del hombre natural, caído en Adán es reprobada 
(Romanos 1:28; 1ª Timoteo 6:5; 2ª Timoteo 3:8), carnal 
(Romanos 8:5-6) es enemiga de Dios (Romanos 8:7; Colosenses 
1:21), cree que las cosas de Dios son locura (1ª Corintios 2:14), es 
ciega a la verdad espiritual (2ª Corintios 3:14), es cegada y velada 
por Satanás (2 Corintios 4:4), es vana e ignorante (Efesios 4:17-
18) y está corrompida (Tito 1:15).

2ª Corintios 10:4-5  «porque las armas de nuestra milicia no son 
carnales, sino poderosas en Dios para la destrucción de 
fortalezas, derribando argumentos y toda altivez que se levanta 
contra el conocimiento de Dios, y llevando cautivo todo 
pensamiento a la obediencia a Cristo»

Esta es la verdadera y genuina batalla espiritual, la lucha de la 
verdad de Dios contra la mentira de Satanás y sus demonios, 
contra la herejía, contra el erro, contra todo aquello que se levanta 
y se opone a la Palabra de Dios en forma de cosmovisión, ideales, 
movimientos sociales y culturales, filosofías, religiones falsas,…

PERO NO SÓLO ESO… PABLO VA A MÁS

Si el verbo enfático del versículo 8 es «En esto PENSAD«, ahora 
en el versículo 9 es «esto HACED«. Los creyentes debemos ser 
disciplinados, y sobre todo, activos.

NO solo se trata de pensar en las cosas en las cosas del anterior 
versículo, esto es, Cristo mismo, sino que además deben poner 
por obra, poner en práctica lo que aprendieron, recibieron, oyeron 
y vieron en él mismo, en el Apóstol Pablo. Él les llevó y predicó 
el evangelio, les testificó de Cristo, les mostró a Cristo mismo en 
su vivir, en su ejemplo y ahora les pide que hagan lo mismo ellos. 
Ahora les pide que practiquen de forma habitual y continua lo que 
han aprendido y recibido de él en sus instrucciones y lo que han 
oído sobre él.

Ya les dijo en Filipenses 3:17 que su vida, así como los que se 
comportan como él, son un claro ejemplo a imitar. Él obró, actuó 
mirando a Cristo, tratando de alcanzarlo más y más, luchando 
cada día por ser más como Jesús y menos como Pablo

1ª Corintios 11:1  «Sed imitadores de mí, así como yo de Cristo.»

1ª Tesalonicenses 1:6  «Y vosotros vinisteis a ser imitadores de 
nosotros y del Señor, recibiendo la palabra en medio de gran 
tribulación, con gozo del Espíritu Santo, de tal manera que 
habéis sido ejemplo a todos los de Macedonia y de Acaya que han 
creído.»

Como si de alguna manera Pablo les dijera a los filipenses, y a 
nosotros: «Seguirme e imitarme a mí, ya que yo mismo sigo e 
imito a Cristo cada día a pesar de las tribulaciones, a pesar de mis 
prisiones.»

Si en el versículo 7 habló de la Paz de Dios (insondable e 
incomprensible para nosotros), ahora Pablo habla de la fuente, de 
ese Dios de la Paz.



Tenemos un Dios de Paz (Romanos 15:33, 1ª Corintios 14:33), 
que ha provisto la paz con el hombre (2ª Corintios 5:18-20 y 
Romanos 5:1) y que proporciona y da abundante Paz a Su Pueblo 
(Filipenses 4:7)

Hacer todo esto no solo garantiza tener y disfrutar de la Paz de 
Dios, sino más aún, que el mismo Dios de la Paz, el Príncipe de 
Paz nos guarde y esté con nosotros, y en nosotros para obtener la 
fortaleza, guía, consuelo, aliento, tranquilidad y el contentamiento 
necesarios para la estabilidad espiritual, aún en las peores y más 
adversas circunstancias que se puedan atravesar, como Pablo 
mismo quien estaba preso en una prisión en Roma. Es por eso 
que, al igual que hizo el Apóstol, debemos aprender a aceptar las 
situaciones de la vida como parte del Plan y la Voluntad del Dios 
Soberano quien, siempre y en toda adversidad y prosperidad, nos 
va a transformar y hacer más como Cristo (Romanos 8:28)

Debemos recordar que nuestro carácter y nuestra conducta, las 
cuales está estrechamente vinculadas, empiezan en la mente, en lo 
que damos cabida y lugar en nuestra mente, en lo que dejamos 
que ella se vea afectada, moldeada o transformada, ya sea por esta 
sociedad pos-moderna llena de pragmatismo e inmoralidad, o sea 
por la Eterna Palabra del Dios vivo.

119.- GRATITUD POR LOS FILIPENSES 
(FILIPENSES 4:10-20)

Ahora el apóstol Pablo, en esta última sección antes de su 
cotidiana despedida, va a expresar su gratitud hacia ellos, los 
filipenses. Si bien es cierto que toda la epístola en sí tiene un tono 
de agradecimiento, en esta sección se acentúa más aún  debido 
mayormente a que recuerda (y se los hace saber) la generosa y 
desinteresada ofrenda o donativo que le hicieron llegar a él por 
medio de Epafrodito (Filipenses 2:25). Pero el Apóstol va a 
dejarles bien claro que su contentamiento, que su gozo no tiene 
nada que ver con el respaldo económico en sí, sino con el corazón 
dispuesto detrás de ella que resultó ser un acto de adoración 
agradable a Dios, y sobre todo, porque Cristo es anunciado y 
predicado (Filipenses 1:18)

Este conjunto de versículos tiene cierta similitud en tema y estilo 
con la oración inicial de Pablo en Filipenses 1:3-11, como si de 
alguna manera inicia y finaliza la epístola de la misma manera.

Tras dar todas las exhortaciones, consejos y recomendaciones, 
ahora pasa a lo que es mayormente la razón inicial de escribirles 
esta carta, y es la gratitud que le han mostrado, así como gozarse 
juntamente con ellos.

Filipenses 4:10-20  «En gran manera me gocé (me alegro 
muchísimo y doy las gracias a Dios por ello) en el Señor de que 
ya al fin (NO es reproche, es más bien gozo y alegría de 
Pablo) habéis revivido (hayáis vuelto por fin. Los filipenses 
estuvieron un tiempo, por falta de oportunidad, sin sostener al 
Apóstol) vuestro cuidado de mí (a interesarse en mí); de lo cual 
también estabais solícitos (sé que teníais intereses en mí), pero os 
faltaba la oportunidad (pero NO teníais la oportunidad de 
demostrarlo aún. De este modo Pablo deja claro a ellos que NO 
está usando un lenguaje en tono de reprensión). NO lo digo 
porque tenga escasez (esté o haya estado necesitado), pues he 
aprendido a contentarme (a estar satisfecho, contento, 
agradecido y con gozo siempre, en cada situación), cualquiera 



que sea mi situación. Sé (aprendió mediante la experiencia y la 
madurez cristiana) vivir humildemente (en pobreza, con casi 
nada), y sé tener (vivir en) abundancia (con todo); en todo y por 
todo estoy enseñado (he aprendido y estoy de sobra preparado 
para vivir en cada situación), así para estar saciado como para 
tener (pasar) hambre (con el estómago vacío), así para tener 
abundancia (con el estómago lleno) como para padecer 
necesidad (sufrir escasez). Todo lo puedo (soportar) en Cristo 
que me fortalece (Dios me da fuerzas para ello). Sin embargo, 
bien hicisteis (habéis hecho bien. Pablo NO desprecia para nada 
la ofrende de los filipenses) en participar conmigo en mi 
tribulación (en mi angustia, mis pruebas). Y sabéis también 
vosotros, oh filipenses,(lo sabéis mejor que nadie) que al 
principio de la predicación del evangelio (Hechos 16:13), cuando 
partí (salí) de Macedonia (Hechos 16:40), ninguna iglesia 
participó conmigo en razón de dar y recibir (en mis ingresos y en 
mis gastos), sino vosotros solos (vosotros filipenses fuisteis los 
únicos); pues aún (incluso cuando estuve o llegué ) a 
Tesalónica (Pablo predicó allí unos meses en su 2º viaje 
misionero) me enviasteis (ayuda y ofrenda) una y otra vez 
para (suplir) mis necesidades. NO es que busque dádivas (NO 
quiero beneficiarme egoístamente de más ofrendas), sino que 
busco fruto que abunde en vuestra cuenta (aumentar vuestro 
crédito, que ustedes filipenses reciban una recompensa por su 
bondad). Pero todo lo he recibido (he recibido todo cuanto 
necesito), y tengo abundancia (es más, tengo abundancia, tengo 
de sobra); estoy lleno (abastecido y satisfecho), habiendo 
recibido de Epafrodito (viajó con la ofrenda desde Filipos hasta 
Roma) lo que enviasteis; olor fragante, sacrificio acepto (vuestra 
generosa y desinteresada ofrenda es un sacrificio agradable y 
aceptado por Dios), agradable a Dios. Mi Dios (se denota una 
estrecha e íntima relación), pues, suplirá (proveerá) todo lo que 
os falta (todo cuanto necesite) conforme a sus riquezas en 
gloria (Su misma expresión) en Cristo Jesús. (toda la gloria y 
honra) Al Dios y Padre nuestro sea gloria por los siglos de los 
siglos. Amén (Así sea).»

 Pasaron 10 años desde que Pablo recibió ofrendas por parte de la 
comunidad de Filipos cuando éste salió de Filipos para ministrar 
en las ciudades macedonias de Tesalónica y Berea (Hechos 17:1-
13), y de su agradecido corazón salió estas palabras, aún cuando 
sabía que ellos no habían tenido más oportunidad ni ocasión de 
volver a haberle ayudado hasta ahora, con la ofrenda traída 
por Epafrodito, el portador del inspirado manuscrito original de 
Pablo a ellos, a su comunidad en Filipos.

Es destacable, que en medio de tales y profundas palabras llenas 
de gratitud, Pablo también pone una nota de moderación y cautela 
en los versículo 11-13 y 17 para dejar bien claro que su situación 
es bien diferente y opuesta a los falsos y charlatanes filósofos de 
aquella época que se dedicaban a engatusar con palabrería, yendo 
de un lugar a otro para buscar sustento económico. Pablo también 
era itinerante, pero el predicaba el Mensaje de Dios, un mensaje 
que era de todo menos popular para el pecador.

Pablo, en el Versículo 11, les deja claro que aprendió a ser 
autosuficiente, a estar agradecido, gozoso y satisfecho siempre en 
cada situación y/o circunstancia de la vida, porque su completa, 
total y absoluta suficiencia estaba en Cristo y NO en las 
circunstancias (favorables), NO en los medios o bienes 
(suficientes), NO en la provisión (abundante)

¡QUÉ CONTRARIO ERA PABLO A LOS EGÓLATRAS Y 
EGOCÉNTRICOS ENEMIGOS DE LA CRUZ!

Filipenses 3:18-19  «Porque por ahí andan muchos, de los cuales 
os dije muchas veces, y aun ahora lo digo llorando, que son 
enemigos de la cruz de Cristo; el fin de los cuales será perdición, 
cuyo dios es el vientre, y cuya gloria es su vergüenza; que sólo 
piensan en lo terrenal.»

Mientras los enemigos de la cruz aumentaban más aún sus 
angustias en prisión (Filipenses 1:17), los filipenses participaron 
juntamente con él en sus angustias



Él aprendió a valorar y a contentarse con lo que tenía, 
adaptándose a cualquier situación, sea cual sea (cárcel incluida, 
sea que fuera recibido con todo honor (Hechos 16:15) o que 
encarcelado (Hechos 16:25), que fuera tratado como un dios 
(Hechos 14:11-12), o que fuera apedreado hasta dejarlo casi 
muerto (Hechos 14:19).

NUESTRA CONFIANZA, NUESTRA SUFICIENCIA Y 
NUESTRO GOZO SÓLO DEBE ESTAR Y DESCANSAR EN 

CRISTO

Pablo aprendió a tomar a Cristo como vida y a experimentarlo, a 
vivirlo siempre y en todas las cosas y todo lugar, sabiendo cómo 
defenderse y qué hacer con pocos y precarios recursos, y esto NO 
es una resignación o una pobreza de mente ni ningún forma de 
ascetismo que tanto contradijo a los colosenses, sino que es una 
actitud de libertad en todo momento, independiente de los 
inestables bienes materiales. También sabía qué hacer y cómo 
vivir en prosperidad y abundancia.

Si bien comparte el pensamiento de los estoicos del siglo I dC de 
contentarse con todo, la abismal diferencia es que mientras los 
estoicos trataban de fortalecerse a sí mismos, Pablo se fortalecía 
en Cristo, por medio de ÉL, quien lo sostenía y sustentaba.

¿POR QUÉ PUEDE HACER FRENTE Y SOBRELLEVAR 
CUALQUIER SITUACIÓN?

La respuesta está en el versículo más malinterpretado, más sacado 
de contexto y más usado de una forma errónea de los más de 
30.000 versículos que hay en la Biblia.

«Para todo tengo fuerzas, para toda situación adversa poseo 
fuerzas y lo puedo soportar, puedo superar toda prueba, pues ÉL 
me da poder y ÉL me fortalece constantemente por medio de Su 
Espíritu Santo»

Filipenses 4:13  «Todo lo puedo en Cristo que me fortalece.»

Colosenses 1:28-29  «a quien anunciamos (alude a Cristo), 
amonestando a todo hombre, y enseñando a todo hombre en toda 
sabiduría, a fin de presentar perfecto en Cristo Jesús a todo 
hombre; para lo cual también trabajo, luchando según la 
potencia de ÉL, la cual actúa poderosamente en mí.»

Gálatas 2:20  «Con Cristo estoy juntamente crucificado, y ya no 
vivo yo, mas vive Cristo en mí; y lo que ahora vivo en la carne, lo 
vivo en la fe del Hijo de Dios, el cual me amó y se entregó a sí 
mismo por mí»

Isaías 40:29-31  «El da esfuerzo al cansado, y multiplica las 
fuerzas al que no tiene ningunas. Los muchachos se fatigan y se 
cansan, los jóvenes flaquean y caen; pero los que esperan a 
Jehová tendrán nuevas fuerzas; levantarán alas como las águilas; 
correrán, y no se cansarán; caminarán, y no se fatigarán»

Pablo tenía fortaleza, sí, pero no estaba inherente en él, sino en 
Cristo. Pablo estaba en Cristo, y ÉL, por medio del Espíritu 
Santo, lo revestía internamente de poder («dunamys»). El Poder 
de Dios que mora y habita en cada creyente se sobradamente 
suficiente como para fortalecerlos en toda situación por la que 
éste pase en la vida.

2ª Corintios 12:9-10  »  Y me ha dicho: Bástate mi gracia; 
porque Mi Poder se perfecciona en la debilidad. Por tanto, de 
buena gana me gloriaré más bien en mis debilidades, para que 
repose sobre mí el poder de Cristo. Por lo cual, por amor a 
Cristo me gozo en las debilidades, en afrentas, en necesidades, en 
persecuciones, en angustias; porque cuando soy débil, entonces 
soy fuerte.»

Juan 15:4-5  «Permaneced en Mí, y YO en vosotros. Como el 
pámpano NO puede llevar fruto por sí mismo, si NO permanece 
en la vid, así tampoco vosotros, si no permanecéis en Mí. YO soy 
la vid, vosotros los pámpanos; el que permanece en Mí, y YO en 
él, éste lleva mucho fruto; porque separados de Mí nada podéis 
hacer.»



Hay que tener un enfoque cristocéntrico a la hora de interpretar la 
palabra «todo» de Filipenses 4:13, sabiendo que alude a su Plan, 
Su propósito para llevar a cabo en nosotros y con nosotros, y NO 
para cualquier meta, sueño o pretensión nuestra (visión 
antropocéntrica). En definitiva, ÉL te da fuerzas y te fortalece 
para capacitarte en cumplir todo aquello previsto en Su Perfecta 
Voluntad para nuestras vidas, la cual haremos unidos e injertados 
a ÉL.

ÉL es nuestro Proveedor, el mismo que alimentó a su Pueblo en el 
desierto con maná, el mismo que alimentó a Elías enviándole los 
cuervos para que le llevaran alimento mañana y tarde (1ª Reyes 
17:2-6). No nos cansamos de repetir que Pablo en esos momentos 
estaba preso, atado a un soldado romano y la pena capital (cosa 
que finalmente en este encarcelamiento no se dio) era una opción 
más que real para él. Pablo estaba listo y preparado para ser 
ofrecido como sacrificio a causa del Señor, su Dios.

EL PODER DE CRISTO ES EL QUE NOS SOSTIENE EN LAS 
PEORES DIFICULTADES 

En el versículo 14, Pablo quiere transmitirles y hacerles entender 
lo mucho que había valorado, estimado y apreciado la ayuda de 
ellos en forma de una nueva y solidaria ofrenda, la comunión en 
el progreso del evangelio del que alude en Filipenses 1:5 , en 
medio de su encarcelamiento en Roma.

¿POR QUÉ LA IGLESIA DE FILIPOS OCUPA UN ESPECIAL 
LUGAR EN EL CORAZÓN DEL APÓSTOL?

Porque ellos fueron un ejemplo único en compartir la carga por el 
evangelio, un gran ejemplo en la generosidad y la suministración 
para paliar y suplir las necesidades a favor del evangelio, y lo 
demostraron al principio de que se predicase allí el evangelio 
(Hechos 16:13), ya que tras predicar en Filipos, Pablo tuvo que 
abandonarlos de forma repentina ya que querían apedrearlo y 
matarlo, fue hasta Tesalónica donde también tendría problemas, y 
en esos mismos momentos la Iglesia de Filipos ayudó a Pablo.

Pablo, en el versículo 17, deja muy claro cuáles son las 
intenciones de su corazón, que nada tiene que ver con motivos 
egoístas, sino por el contrario, con que ellos fueran 
recompensados y agraciados por Dios. El Apóstol pretendía que 
atesorasen tesoros en el cielo, como dijo Jesús en Mateo 6:20. 
Como si de alguna manera esas desinteresadas y solidarias 
ofrendas generasen intereses y dividendos eternos y celestiales.

Lucas 6:38  «Dad, y se os dará; medida buena, apretada, 
remecida y rebosando darán en vuestro regazo; porque con la 
misma medida con que medís, os volverán a medir.»

2ª Corintios 9:6  «Pero esto digo: El que siembra escasamente, 
también segará escasamente; y el que siembra generosamente, 
generosamente también segará.»

Proverbios 11:24-25  «Hay quienes reparten, y les es añadido 
más; y hay quienes retienen más de lo que es justo, pero vienen a 
pobreza. El alma generosa será prosperada; y el que saciare, él 
también será saciado.»

La Iglesia de Filipos recibió tal beneficio espiritual, que hoy 2000 
años más tarde, nosotros somos edificados y bendecidos, en parte, 
gracias a ella.

Pablo NO ha acabado, y si en el versículo 17 se centró en el 
motivo, así como en la recompensa eterna y gloriosa de la 
ofrenda, en el versículo 18 se centra en definir y catalogar dicha 
ofrenda recibida de manos de Epafrodito como OLOR 
FRAGANTE (Ver Génesis 8)

Efesios 5:2  «Y andad en amor, como también Cristo nos amó, y 
se entregó a sí mismo por nosotros, ofrenda y sacrificio a Dios 
en olor fragante«

En el sistema veterostestamentario (AT) todo sacrificio debía 
producir un agradable aroma y ser aceptable a Dios, conforme a 
lo prescrito por ÉL, y para ello, para conseguir ese olor grato, 



ponían incienso sobre el altar, y éste ascendía como un gustoso y 
dulce olor. Todos estos sacrificios apuntaban de una manera 
directa al mejor y verdadero sacrificio, el del Gólgota.

Las ofrendas de los filipenses fue todo un sacrificio espiritual para 
ellos, ya que fueron con una motivación idónea, desinteresada y 
sólo para ayudar a Pablo en el avance del evangelio. Más que un 
mero donativo, fue una ofrenda de incienso perfumada a Dios, un 
sacrificio que Dios acepta con agrado.

Romanos 12:1  «Así que, hermanos, os ruego por las 
misericordias de Dios, que presentéis vuestros cuerpos en 
sacrificio vivo, santo, agradable a Dios, que es vuestro culto 
racional.»

1ª Pedro 2:5  «vosotros también, como piedras vivas, sed 
edificados como casa espiritual y sacerdocio santo, para ofrecer 
sacrificios espirituales aceptables a Dios por medio de 
Jesucristo»

Hebreos 13:15-16  «Así que, ofrezcamos siempre a Dios, por 
medio de él, sacrificio de alabanza, es decir, fruto de labios que 
confiesan su nombre. Y de hacer bien y de la ayuda mutua no os 
olvidéis; porque de tales sacrificios se agrada Dios.»

Pero Pablo NO solo elogió a los filipenses en la carta dirigida a 
ellos, sino que en términos semejantes, los puso de ejemplo para 
los corintios.

2ª Corintios 8:1-5  «Asimismo, hermanos, os hacemos saber la 
gracia de Dios que se ha dado a las iglesias de Macedonia; que 
en grande prueba de tribulación, la abundancia de su gozo y su 
profunda pobreza abundaron en riquezas de su 
generosidad. Pues doy testimonio de que con agrado han dado 
conforme a sus fuerzas, y aun más allá de sus 
fuerzas, pidiéndonos con muchos ruegos que les concediésemos el 
privilegio de participar en este servicio para los santos. Y no 
como lo esperábamos, sino que a sí mismos se dieron 

primeramente al Señor, y luego a nosotros por la voluntad de 
Dios»

En el Versículo 19, y como respuesta a lo que los filipenses 
hicieron, Pablo tenía la plena certeza de que ese Dios al que llama 
«Mi Dios » por su especial e íntima relación, recompensaría 
ricamente a los filipenses, les daría provisión y sustento de sus 
necesidades.

C. Spurgeon, al respecto, dijo lo siguiente: ‘Ustedes me han 
ayudado; pero mi Dios será su proveedor. Ustedes me han 
ayudado en una de mis necesidades – mi necesidad de vestido y 
comida; pero mi Dios suplirá todas sus necesidades. Me han 
ayudado, algunos de ustedes, dando de su pobreza, tomando de su 
escasa alacena; pero mi Dios suplirá todas sus necesidades 
conforme a sus riquezas en gloria»

MIENTRAS LOS FILIPENSES SE OCUPABAN DEL 
APÓSTOL DE CRISTO, DIOS MISMO SE OCUPARÍA DE 

ELLOS, ABASTECER LAS NECESIDADES DE LOS 
FILIPENSES.

Bien sabe de primera mano Pablo estas palabras, pues él mismo 
ha experimentado la gracia, la providencia, y la constante 
fidelidad de Dios. Fue perseguido por supuestos creyentes y no 
creyentes, encarcelado, apedreado, en peligro de mares, de 
caminos,… él mismo se lo contó a los Corintios, y leyendo 
hechos, se quedó corto.



2ª Corintios 11:25-27  «3 veces he sido azotado con varas; una 
vez apedreado; 3 veces he padecido naufragio; una noche y un 
día he estado como náufrago en alta mar; en caminos muchas 
veces; en peligros de ríos, peligros de ladrones, peligros de los de 
mi nación, peligros de los gentiles, peligros en la ciudad, peligros 
en el desierto, peligros en el mar, peligros entre falsos hermanos; 
en trabajo y fatiga, en muchos desvelos, en hambre y sed, en 
muchos ayunos, en frío y en desnudez»

Bien necesitaba la comunidad cristiana de Filipos la protección y 
provisión de Dios, pues eran perseguidos (Filipenses 1:28-30), 
azotados por la pobreza (2ª Corintios 8:1-2), y encima con la 
pequeña división encabezada por Evodia y Síntique.

Antes de los saludos finales, muy típico en los textos paulinos, va 
a dar una breve doxología, en el versículo 20, para que, por si 
acaso hemos dudado un ápice, NO pongamos la mirada ni en los 
generosos filipenses ni en el apóstol de apóstoles, sino solo en el 
Dios que provee todas las necesidades de los santos, de Sus hijos.

TODA LA GLORIA ES ÚNICAMENTE PARA DIOS, QUIEN 
TODO LO HACE CON ESE FIN Y ESE PROPÓSITO, LA 

ALABANZA DE SU GLORIOSA GRACIA.

220.- DESPEDIDA FINAL DE PABLO A LOS 
FILIPENSES (FILIPENSES 4:21-23)

El Apóstol, como bien nos tiene acostumbrados, termina y 
finaliza esta preciosa epístola con su despedida y saludos finales, 
así como con una bendición general, pero añadiendo un claro y 
marcado énfasis en fomentar una unidad que se estaba viendo 
amenazada por la disensión encabezada y liderada por Evodia y 
Síntique. Pablo quiere ante todo romper con barreras y estatus, y 
no hace distinción alguna entre receptores o colaboradores. Pablo 
nuevamente deja bien claro que ellos no deben buscar sus propios 
intereses, sino en la unidad de la comunidad de creyentes.

Filipenses 4:21-23 «Saludad (de parte mía, Pablo y de los que 
están conmigo) a todos (uno por uno a cada uno de ellos) los 
santos en Cristo Jesús (a todo el pueblo santo, los que son y están 
en Cristo). Los hermanos que están conmigo (desde Timoteo 
hasta los más anónimos colaboradores de él) os saludan (os 
envían saludos).Todos los santos os saludan, y especialmente los 
de la casa de César (los de la casa del emperador, el palacio 
imperial. Esto es una clara evidencia de que esta epístola se 
escribió en Roma). La gracia (favor inmerecido o amor 
desinteresado de Dios en Cristo) de nuestro Señor Jesucristo sea 
con todos vosotros (con el espíritu regenerado de ustedes). 
Amén (así sea).»

Es su deseo y su anhelo poder saludar de manera efusiva, 
particular y persona a cada creyente de Filipos como ya expuso 
en 2:23, de la misma manera que es su intención hacer partícipe 
en los saludos a todos y cada unos de sus 
colaboradores; Timoteo, Epafrodito, Tíquico (Efesios 6:21), 
Aristarco (Hechos 19:29), Onésimo, Jesús «el justo» 
(ver Colosenses 4:7-11),… así como los de la casa del terrible, 
cruel y malvado emperador Nerón (54-68 dC), quien pocos años 
después ejecutaría al autor, a Pablo mismo.

«La casa de César» alude o hace referencia esclavos y 
conciudadanos paganos al servicio del emperador, en labores 



asistentes personales, siervos para probar la comida y la bebida, 
cocineros, príncipes, jueces, custodios soldados, albañiles, 
contadores,… a los cuales Pablo les predicó el evangelio de 
salvación.

¿POR QUÉ ES IMPORTANTE Y NOTORIO ESTE AÑADIDO 
DE PABLO?

Porque para muchos de ellos era un gran honor y privilegio que 
Filipos fuera colonia de Roma (Hechos 16:12), y ese pensamiento 
bien pudiera desarrollar una raíz de orgullo o soberbia, a la vez 
que menosprecio sobre los paganos, pero Pablo (por si acaso) va a 
romper con tal separación y distinción y les va a decir que ellos, 
que son sus hermanos en Cristo, aunque hayan sido paganos o 
esclavos antes, ahora han sido declarados justos, limpiados de 
todo pecado, y le mandan saludos a ellos. Las cadenas de la 
prisión fueron el púlpito de Pablo para anunciarles un evangelio 
de verdad y de poder. Es motivo de gozo ver que en la casa del 
emperador pagano muchas almas se habían entregado al Reino de 
Cristo.

La iglesia de Filipos padeció persecución especialmente por su 
devoción y adoración a César, y en ese contexto es que irrumpe 
un mensaje mucho más poderoso, el evangelio, donde el epicentro 
y el estandarte de este ya no es César es Señor, sino Jesús es 
Señor.

SI PABLO ESTABA EN LIBERTAD, TRASTORNABA EL 
MUNDO (Hechos 16:7), PERO SI ESTABA PRESO, 

TRASTORNABA LA CASA DEL CÉSAR.

Filipenses 1:13  «Quiero que sepáis, hermanos, que las cosas que 
me han sucedido, han redundado más bien para el progreso del 
evangelio, de tal manera que mis prisiones se han hecho patentes 
en Cristo en todo el pretorio (la guardia pretoriana del palacio 
sabían que Pablo estaba preso por ser un predicador de Cristo), 
y a todos los demás.»

Hechos 28:16  «Cuando llegamos a Roma, el centurión entregó 
los presos al prefecto militar, pero a Pablo se le permitió vivir 
aparte, con un soldado que le custodiase (encarcelado y 
custodiado por soldados quienes se turnaban cada 4 horas a fin 
de custodiarle, atándose y encadenándose junto a él.)»

ELLOS PASARON A SER DE ESCLAVOS DE CÉSAR A 
ESCLAVOS DE CRISTO EN ROMA, Y A SER 

DIGNAMENTE RECORDADOS POR LOS HERMANOS EN 
FILIPOS

Romanos 2:11  «porque NO hay acepción de personas para con 
Dios»

Gálatas 2:6  « Pero de los que tenían reputación de ser algo (lo 
que hayan sido en otro tiempo nada me importa; Dios NO hace 
acepción de personas, a mí, pues, los de reputación nada nuevo 
me comunicaron.

Efesios 6:9  «Y vosotros, amos, haced con ellos lo mismo, 
dejando las amenazas, sabiendo que el Señor de ellos y vuestro 
está en los cielos, y que para ÉL NO hay acepción de personas.»

Pablo, en su bendición final, finaliza exactamente con la misma 
forma con la que empezó la carta en 1:2, esto es, haciendo 
referencia a la Gracia del Señor Jesucristo, esa misma gracia que 
llamó a Pablo camino a Damasco, que lo transformó de Saulo el 
celoso y perseguidor fariseo a Pablo el Apóstol, que lo comisionó 
y envió a los gentiles, que lo inspiró a componer 13 cartas 
neotestamentarias, que lo sostuvo, preservó, guardó y cuidó en 
todo ese proceso, que lo estaba santificando y que finalmente 
lo glorificará.



Filipenses 1:2  «Gracia y paz a vosotros, de Dios nuestro Padre 
y del Señor Jesucristo.»

Romanos 16:24  «La gracia de nuestro Señor Jesucristo sea con 
todos vosotros. Amén.»

Dios, en Cristo, es nuestra provisión y nuestro disfrute, y es 
transmitido a nosotros mediante la suministración del Espíritu 
Santo, quien mora, vive y habita en cada creyente.

Filipenses 1:19  «Porque sé que por vuestra oración y la 
suministración del Espíritu de Jesucristo, esto resultará en mi 
liberación»

TODA LA VIDA CRISTIANA ES POR GRACIA, DESDE EL 
INICIO HASTA EL FINAL.

--FIN--



AAPÉNDICE 1: EL MENSAJE DEL EVANGELIO

La Palabra Evangelio significa literalmente "Buenas Noticias"; y 
eso es precisamente lo que tiene Dios para ti, y para TODOS 
NOSOTROS.

DIOS ES SANTO Y JUSTO 

El Evangelio comienza o tiene su inicio con Dios mismo, con Su 
Persona, Su ser mismo, Sus atributos.

Isaías 5:16 "Pero Jehová de los ejércitos será exaltado en 
juicio, y el Dios Santo será santificado con justicia"

Dios es SANTO y EL odia, aborrece y detesta el Pecado; es más, 
ÉL debe condenarlo en  SU perfecta Justicia, pues es además 
perfectamente JUSTO.

Salmos 9:4  "Porque has mantenido mi derecho y mi causa;
Te has sentado en el trono juzgando con justicia"

  "El juzgará al mundo con Justicia, Y a los pueblos con 
rectitud."

EL NO puede mentir, NO puede fallar a Su Palabra ni 
contradecirla, ni un ápice.

Dios NO puede Nunca dejar de ser Justo ni de ser Santo, pues 
para ello debería de dejar de ser Dios, y eso es Imposible.

Yo personalmente prefiero que el Soberano Absoluto del Cielo y 
la Tierra, Quien Todo lo sustenta con la Palabra de Su Poder 
(Hebreos 1:3) sea Justo y Santo, y NO un tirano o un cruel  y 
arbitrario dictador.

PERO HAY UN PROBLEMA...

Nuestro Problema más grande y aterrador: Si Dios es Justo, ¿Qué 
debe hacer EL  con todos nosotros?, ¿Cómo debe actuar un Dios 

Justo y Santo con una Humanidad que NO lo es, que ha pecado y 
atentado deliberada y obstinadamente contra ÉL?

Proverbios 17:15  "El que justifica al impío, y el que 
condena al justo, Ambos son igualmente abominación a 
Jehová"

Según la Palabra de Dios, EL debe Juzgarnos sí o sí; es decir, 
debe condenarnos, en base a quién es EL, y a quiénes somos 
nosotros.

Y, ¿Cómo somos NOSOTROS según Su Palabra?

• Eclesiastés 7:20 "Ciertamente NO hay hombre justo en 
la tierra, que haga el bien y nunca peque."

• 1ª Reyes 8:46  "Si pecaren contra ti (porque NO hay 
hombre que no peque), y estuvieres airado contra 
ellos, y los entregares delante del enemigo, para que 
los cautive y lleve a tierra enemiga, sea lejos o cerca"

• Romanos 3:12  "TODOS se desviaron, a una se 
hicieron inútiles; No hay quien haga lo bueno, no hay 
ni siquiera uno."

• Romanos 3:23  "por cuanto TODOS pecaron, y están 
destituidos de la gloria de Dios

Poseemos una naturaleza caída y depravada que nos tienta a 
pecar, y de hecho lo hacemos, Pecamos contra Dios 
deliberadamente y a diario.

• ¿Alguna vez usted ha mentido o robado, sea lo que sea?
• ¿Ha tenido pensamientos impuros, aún sin consumarlos? 
• ¿Ha blasfemado a Dios, o incluso deshonrado a tus padres?

Seguro que sí, y de hecho, yo también; ambos somos iguales 
(pecadores por naturaleza), y ya hemos visto que infringir un 
precepto es igual a ser culpable de Todo, con la condenación que 
ello acarrea; la eterna separación con un Dios Santo y Justo.

LA PREGUNTA CLAVE



¿Qué se supone que debe hacer entonces un Dios Justo y 
Santo con nosotros entonces?

OPCIÓN A.- Si nos Perdona sin más, EL NO sería Justo, sería 
injusto y contradeciría Su Palabra, que dice que la paga o el 
salario del pecado es la muerte. (Ezequiel 18:4 y 20, Romanos 
6:23).

Sería contrario a Su Ser, a Sus Atributos.

Sería similar a un juez que en un Tribunal deja en libertad y sin 
cargos a un detenido por asesinar y violar a un niño, sólo porque 
quiere hacer el bien y demostrarle que es un juez lleno de 
compasión y amor.

Este Juez sería peor criminal que el violador y asesino, y NO sería 
Justo; PERO Dios sí es Justo.

Sólo la Muerte y el derramamiento de sangre satisfacen Su Santa 
y Perfecta Justicia ante el Pecado.

EL NO puede tener comunión con el pecador, y seguir siendo 
Santo.

EL debe hacer morir al Pecador según SU Ley, según Su Justicia

OPCIÓN B.- Si hace Justicia y nos condena (tal y como 
merecemos según Su Justicia) NO hay esperanza, y NO es un 
Dios de Amor, y Misericordia como también se ha revelado.

En base a Su Justicia, ÉL podría haber acabado con la Humanidad 
en un segundo, pero NO hubiera demostrado Su otro gran 
Atributo, inherente a ÉL: EL AMOR.

1ª Juan 4:8-10  "El que NO ama, no ha conocido a Dios; porque 
Dios es Amor. En esto se mostró el amor de Dios para con 
nosotros, en que Dios envió a su Hijo unigénito al mundo, para 
que vivamos por él. En esto consiste el amor: no en que nosotros 
hayamos amado a Dios, sino en que él nos amó a nosotros, y 
envió a su Hijo en propiciación por nuestros pecados."

LA GRAN PREGUNTA ES....

¿CÓMO PUEDE UN DIOS JUSTO PERDONAR A LOS 
MALVADOS, TENER COMUNIÓN CON ELLOS Y 

SEGUIR SIENDO SANTO A LA VEZ?

RESPUESTA: 

LLA CRUZ DE CRISTO.

Ahí se cumplió de una manera Total y Perfecta lo que dice el 
Salmo 85:10.

"La Misericordia y la Verdad se encontraron; La Justicia y la Paz 
se besaron."

• La Gran y Majestuosa Revelación de los Atributos de Dios.
• La Mayor demostración de Su Santidad, Su Justicia y Su 

Amor

En LA CRUZ, EL ha encontrado la manera (la única) de poder 
perdonarte en base a Su Amor y Misericordia, satisfaciendo 
igualmente Su Justicia, y juzgando totalmente el Pecado y la 



maldad de todos nosotros, de una vez y para siempre; salvándote, 
de esta forma, de una Muerte que merecías y ofreciéndote lo que 
NO merecías: La Salvación y la Vida Eterna.

¿CÓMO?

Dios, a través de Su Eterno Hijo Jesús, se hace hombre (como 
nosotros, salvo que ÉL jamás pecó), viviendo una Perfecta Vida 
en obediencia al Padre en Todo, se dirige a la Cruz, y allí, en esa 
Cruz, Todos, absolutamente Todos los Pecados de la Humanidad 
(una humanidad pecadora y merecedora del Juicio de Dios) son 
puestos sobre EL, y Su propio Padre los juzga con su Justicia, y 
quebranta a Su Propio Hijo y lo aplasta con Su Furor e Ira.

ÉL era nuestro representante en la Tierra, a la vez que fue además 
nuestro sustituto en la Cruz.

• Isaías 53:6  "Todos nosotros nos descarriamos como ovejas, 
cada cual se apartó por su camino; mas Jehová cargó en él el 
pecado de todos nosotros."

• Isaías 53:10  "Con todo eso, Jehová quiso quebrantarlo, 
sujetándole a padecimiento"

EL Padre juzgó, condenó y sentenció los Pecados en Su Hijo, Su 
Amado Hijo Santísimo y Eterno.

• Zacarías 3:9b  "Quitaré el pecado de la Tierra en un día."

EL, aunque era Santo y NO pecó Jamás, llevó y cargó Todos los 
Pecados sobre sus hombros, y fue hecho maldición y pecado 
(Gálatas 3:13,  2° Corintios 5:21); pagando con la culpa de ellos, 
como si ÉL mismo hubiese sido realmente culpable de todos y 
cada uno de ellos.

Por eso EL Grita desde la Cruz "¡Consumado Es!;  porque EL 
pagó la totalidad de la deuda que había contra ti y contra mí por 
nuestros pecados, rebeliones y transgresiones; y sufrió la pena y 
el castigo que debía ser para Nosotros, a manos de un Dios Santo 
y Justo.

AQUI NO ACABA TODO...

Al TERCER DÍA se levantó con Poder de entre los muertos, 
venciendo la muerte y  demostrando ser el Hijo Eterno de Dios; 
SU Padre lo aceptó y quedó satisfecho con esa Obra de Rescate 
en nuestro favor, y lo ha sentado a Su Diestra haciéndole Señor de 
Todo y de TODOS, y dándole Todo Honor y Gloria que sólo EL 
merece.

La Resurrección es el AMÉN de Dios Padre a la Obra Perfecta, 
entera, suficiente y Total de SU Hijo.

Ahora, y una vez que la Deuda que nosotros habíamos contraído y 
la paga ha sido quitada de en medio y solventada, ES QUE EL 
PUEDE PERDONARNOS SIN CONTRADECIRSE NI 
FALLAR A SU PALABRA.

ÉL ha prometido que TODO AQUEL QUE EN EL CREA, NO 
SE PERDERÁ, SINO QUE TENDRÁ VIDA ETERNA.

NO lo merecías (de hecho, usted y yo mereceríamos lo contrario, 
merecíamos una Eterna Condenación), NO puedes ganártela (es 
un Regalo, es por Gracia), PERO DIOS lo hizo Todo, y te ofrece 
la Salvación, ¿POR QUÉ?

Porque hace unos 2.000 años, en una Cruz a lo alto de un monte a 
las afueras de Jerusalén, alguien pagó tu condena y sufrió el 
castigo que tú merecías.

Eso es GRACIA; y por eso es imposible que debamos hacer o 
añadir nada, por muy mínimo que sea, a lo que ÉL perfectamente 
hizo por nosotros y para SU Gloria.

¿Qué debe hacer usted al respecto?

1.- Arrepentirte genuinamente y sinceramente de todos tus 
pecados anteriores y de tu vida pasada; es decir, volverte de tu 
pecado para ir en pos de Dios, con un cambio de vida de 180º



2.- Poner Tu FE en el Señor Jesús, en Su Persona y en Su Obra, 
haciéndolo el Salvador de tu vida, y el único y suficiente Señor de 
ella.

Hechos 4:12  "Y en ningún otro hay salvación; porque NO hay 
otro nombre bajo el cielo, dado a los hombres, en que podamos 
ser salvos"

Romanos 5:8  "Mas Dios muestra su amor para con nosotros, 
en que siendo aún pecadores, Cristo murió por nosotros."

1º Timoteo 2:5-6  "Porque hay un solo Dios, y un solo 
mediador entre Dios y los hombres, Jesucristo hombre, el cual 
se dio a sí mismo en rescate por todos, de lo cual se dio 
testimonio a su debido tiempo.

Juan 14:6  "Jesús le dijo: Yo soy el camino, y la verdad, y la 
vida; nadie viene al Padre, sino por mí"

 

Desde DETALMANERA, instamos a TODOS/AS a que se 
reconcilien con Dios; ese Dios que ahora manda a Todos los 
hombres y mujeres en todo lugar, que se arrepientan; por cuanto 
ha establecido un Día en el cual juzgará al Mundo con Justicia, 
por Aquel Varón a quien designó, dando fe a todos con haberle 
levantado de los muertos.

AAPÉNDICE 2: PREDICACIÓN FILIPENSES 2:5-11

Para empezar con el gran texto de hoy, lo haré por medio de 2 
fáciles y sencillas ilustraciones; una surreal e imaginaria, la otra 
un hecho real, pero ambas son infinitamente menor (y nada 
comparable) respecto a la realidad de la cual vamos a tratar hoy.

Imagina un alcalde de un pueblo, o mejor aún, un Presidente de 
un País, un país poderoso, el más poderoso, como los EEUU 
quien tiene una casa o residencia en la playa y en verano esa casa 
se llena de hormigas, y hay plagas por todos lados, a pesar de 
colocar insecticidas.

Él NO odia a las hormigas, él sólo quiere y desea que se vayan de 
su casa, que NO estén en el agua, en el azúcar,…PERO él NO 
puede comunicarse con ellas y decirles que No las odia, que No 
quiere matarlas, pero que deben irse de su casa.

Realmente, ¿Cómo podría comunicarse con ellas? ¿Cómo podría 
darles el mensaje? Muy sencillo.

Llegando a ser exactamente una de ellas, comunicarse en su 
idioma, vivir e interactuar con ellas y, así, dar a conocer el 
Mensaje.

Siendo hombre, el dueño de la casa, el Presidente del País, es 
decir, la persona con más poder y autoridad; sería una experiencia 
humillante para él hacerse una hormiga.

OTRO EJEMPLO, este real, ocurrió en Francia el pasado 23 
Marzo de 2018.Allí se atrinchera un terrorista islámico al grito de 
“Alá es grande” y sembrando el pánico entre todos, con el 
objetivo de que Francia dejara libre a Salah Abdeslam (el 
terrorista de los atentados de París en 2015)
Dentro del supermercado, asesinó a una persona, mató a un 
Gendarme (policía francesa) e hirió a otras 16 personas, varias de 
gravedad, además de tener a más rehenes dentro consigo.



HASTA que llegó el que más autoridad y mando tenía de Todo, el 
Teniente Coronel de la Gendarmería Francesa, ARNAUD 
BELTRAME y se ofreció voluntariamente a intercambiarse por 
una rehén que estaba siendo utilizada a modo de escudo humano; 
es decir el Teniente Coronel siendo el jefe de la Operación, pasó a 
ser rehén (con el fin de desarmarlo, y de dejar su teléfono para 
escucharlo desde fuera) y la rehén que estaba señalada a morir fue 
liberada.
Al final la mujer quedó liberada, y él, siendo el Teniente Coronel 
y el de mayor rango y autoridad murió asesinado como un rehén.

NO ES NADA COMPARADO CON LO QUE EL SEÑOR 
JESÚS HIZO AL DEJAR LA GLORIA DEL CIELO, PARA 
VENIR A ESTE MUNDO, SER NUESTRO REPRESENTANTE 
DURANTE 33 AÑOS EN UNA VIDA PERFECTA, Y SER 
NUESTRO SUSTITUTO EN LA CRUZ CON UNA TERRIBLE 
MUERTE QUE TODOS MERECÍAMOS (menos ÉL).

¡¡¡FUE UNA AUTÉNTICA HUMILLACIÓN PARA ÉL!!!

Hoy vamos a ver uno de los pasajes más grandes y más llenos de 
Cristo, de quién es ÉL y de lo que hizo de toda la Escritura.

• Una de las porciones bíblicas más bonitas y espectaculares, 
la cual me queda demasiado grande para predicar y exponer; 
soy demasiado indigno para los versículos de hoy.

• Si de verdad queremos conocer el Evangelio con Toda SU 
Gloria, debemos detenernos en este texto; es imposible 
saltarlo.

• NO hay otro texto igual en Toda la Biblia; de hecho resumir 
todo lo que dice en una predicación es sumamente difícil, 
pues en una vida entera NO seremos plenamente capaces de 
comprenderlo en profundidad con nuestra mente finita.

• El es Corazón de la Carta a los Filipenses; es el Corazón 
mismo de Toda la Biblia.

• Es la declaración más importante, del Milagro más 
importante (Encarnación), de la Doctrina más importante.

Pero antes de meterme en este pasaje, es sumamente necesario 
conocer el CONTEXTO del libro de Filipenses.

Filipenses es la carta más emotiva y tierna de Pablo, la cual 
escribe desde la cárcel, y es curioso este dato, porque Filipenses 
es la Epístola del Gozo y de la Alegría del Vivir en Cristo (la 
palabra Gozo se repite 19 veces en tan sólo 4 capítulos)

Pablo amaba especialmente a esta iglesia (lo podemos comprobar 
en los versículos 3-5 del capítulo 1), ya que fueron los únicos que 
le ayudaron y le enviaron provisiones en sus viajes misioneros, 
PERO hay una pequeña fisura o división que se hace cada vez 
más patente y está originando un conflicto en la Iglesia 
encabezado por dos mujeres (Evodia y síntique), además de que 
están sufriendo persecución, y amenazas de falsas enseñanzas

En ese contexto, y desde una Prisión, siendo plenamente 
inspirado por Dios el Espíritu Santo escribe lo siguiente:

Filipenses 2:3-4  «Nada hagáis por contienda o por vanagloria; 
antes bien con humildad, estimando cada uno a los demás como 
superiores a él mismo; NO mirando cada uno por lo suyo propio, 
sino cada cual también por lo de los otros.»

Pablo cita 2 motivaciones equivocadas: la Rivalidad o la 
Contienda y la Vanagloria.

Anteriormente, en Filipenses 1:15 dice que dentro de la Iglesia, 
algunos predicaban a Cristo por envidia y contienda, para añadir 
más aflicción a Pablo; y resulta que consiguieron lo contrario; 
porque el versículo 18 dice así:

« ¿Qué, pues? Que no obstante, de todas maneras, o por pretexto 
o por verdad, Cristo es anunciado; y en esto me gozo, y me 
gozaré aún.»

Y esta actitud de Contienda o de vanagloria lo va a contrastar a 
continuación con LA HUMILDAD, y para ello va a dar el 



SUPREMO EJEMPLO DE HUMILDAD, Y A LA VEZ EL 
MODELO PARA SANAR DIVISIONES Y DESAVENENCIAS 
EN EL CUERPO DE CRISTO.

CRISTO ES EL EJEMPLO.

CRISTO ES EL MODELO.

Filipenses 2:5-11 

«Haya, pues, en vosotros este sentir (esa Mentalidad, esa Actitud) 
que hubo también en Cristo Jesús, el cual, siendo en forma de 
Dios, NO estimó el ser igual a Dios como cosa a que 
aferrarse, sino que se despojó a SÍ Mismo, tomando forma de 
siervo, hecho semejante a los hombres; y estando en la condición 
de hombre, se humilló a SÍ Mismo, haciéndose obediente hasta la 
muerte, y muerte de Cruz.

Por lo cual Dios también le exaltó hasta lo sumo, y le dio un 
Nombre que es sobre todo Nombre, para que en el nombre de 
Jesús se doble Toda rodilla de los que están en los Cielos, y en la 
Tierra, y debajo de la Tierra; y Toda lengua confiese que 
Jesucristo es el Señor, para Gloria de Dios Padre. «

• EL CLÍMAX DE LA HISTORIA DE LA HUMANIDAD; 
EL MUNDO QUEDÓ CAMBIADO POR COMPLETO 
DESDE AQUEL DÍA.

• DIOS DESCIENDE PARA VOLVER A ASCENDER, 
PARA VOLVER A SUBIR, Y LLEVAR CONSIGO A LA 
IGLESIA, UNA IGLESIA RADIANTE.

• EL DIOS DE LA GRACIA EXPERIMENTA LAS 
MISERIAS DEL HOMBRE, PARA PODER 
SUMINISTRARLE AL HOMBRE DESDE SU PROPIO 
NIVEL BAJO Y CAÍDO, LA GRACIA DE DIOS.

• EL HIJO DE DIOS SE HACE HOMBRE, PARA QUE 
LOS HOMBRES PUDIERAN HACERSE HIJOS DE 
DIOS.

• DE CREADOR A CRIATURA, DE DIOS A HOMBRE

El Bosquejo o estructura de esta predicación la he dividido en 3 
apartados, o en 3 puntos:

I.- LA GLORIA ETERNA DE CRISTO. (V.6a)

«Siendo (o existiendo) en la FORMA de Dios»

Es importante comprender Quién era y es realmente para poder 
llegar si quiera a empezar a entender lo que ÉL Hizo.

Para la palabra «Forma» el idioma griego usa dos palabras bien 
distintas.

1.- «Schema» alude a apariencia o porte externo.

2.-«Morphé»  (es la que está escrita en este texto en el idioma 
original) que alude de la esencia, el ser y la naturaleza de la 
persona; es decir, igual en tamaño, cualidad, atributos, naturaleza, 
majestuosidad, Poder  y gloria.

Todo lo que hace que Dios sea plenamente Dios le pertenecía a 
Cristo por derecho propio, pues en ÉL habita corporalmente Toda 
Plenitud de la Deidad (Colosenses 2:9)

Cuando Pablo dice «Siendo en la forma de Dios», quiere decir 
exactamente que ÉL ha existido como Dios externamente, porque 
internamente era (y es) Dios en SU Gloria y Esencia, en Todo SU 
Ser.

Te hago una pregunta, ¿Cuándo comienza la EXISTENCIA de 
Cristo?

• ¿En Génesis 1? NO
• ¿En un pesebre de Belén? NO
• EL ES ETERNO, EL NO TIENE PRINCIPIO NI FIN.
• JESÚS ES, HA SIDO Y SERÁ EL ETERNO DIOS



Juan 1:1 «EN EL PRINCIPIO era el verbo, y el Verbo era con 
Dios, y el verbo era Dios2

¿Qué principio?

El principio de TODO; Génesis 1:1 «EN EL PRINCIPIO creó 
Dios los Cielos y la Tierra»

En ese principio ya era, ya estaba; EL era DIOS.

EL EXISTÍA ANTES DE LA FUNDACIÓN DEL MUNDO.

Isaías 9:6  «Porque un NIÑO NOS ES NACIDO, HIJO NO ES 
DADO, y el principado sobre su hombro; y se llamará su nombre 
Admirable, Consejero, Dios Fuerte, Padre Eterno, Príncipe de 
Paz.»

Pablo hace una clara distinción entre Nacido y Dado

1.-«Niño nos es nacido», Como hombre nació, y tuvo comienzo en 
Belén hace más de 2.000 años

2.- «HIJO nos es dado», como Hijo de Dios, El Padre nos lo dio; 
ÉL NO tuvo comienzo, ÉL existía desde la Eternidad pasada

Colosenses 1:15 en adelante lo deja muy claro, concretamente los 
v. 16-17

«El es la imagen del Dios invisible, el primogénito de toda 
creación. Porque en él fueron creadas todas las cosas, las que 
hay en los cielos y las que hay en la tierra, visibles e invisibles; 
sean tronos, sean dominios, sean principados, sean potestades; 
todo fue creado por medio de él y para él. Y él es antes de todas 
las cosas, y todas las cosas en él subsisten; y él es la cabeza del 
cuerpo que es la iglesia, él que es el principio, el primogénito de 
entre los muertos, para que en todo tenga la preeminencia; por 
cuanto agradó al Padre que en él habitase toda plenitud»

CRISTO es entera, plena y perfectamente DIOS, y como tal 
gozaba de la Suprema Adoración de la Corte Celestial; y de la 
íntima y perfecta comunión entre Dios Padre y Dios E.S.

Juan 10:30  «Yo y el Padre uno somos.» (Identidad e igualdad a 
Dios)

Juan 14:9  «El que me ha visto a MÍ, ha visto al Padre»

Por eso es importante, antes de nada, saber Quién es EL, para 
VER HASTA CUÁNTO SE HUMILLÓ.

Cuando comprendemos dónde estaba ÉL, quién era (y es ÉL), 
empezamos a descubrir cuánto bajo y descendió por ti y por mí.

Y si alguno/a está siendo humillado, o ha sido humillado NO es ni 
un ápice de la suya; pues ÉL empieza a descender siendo Dios, es 
decir, desde lo alto de la escalera, sin embargo nosotros si somos 
humillados, estamos en lo bajo de la escalera, como criaturas 
caídas y corrompidas; PERO ÉL ERA DIOS.

NO SE PUEDE COMPARAR JAMÁS

II.- LA AUTOHUMILLACIÓN DE CRISTO (V. 7 y 8)

Antes de nada, quiero dejar bien claro una cosa.

Probablemente, este capítulo si lo buscas en tu Biblia, se titule 
como «HUMILLACIÓN Y EXALTACIÓN DE CRISTO», 
PERO NO me convence ni me gusta a mí personalmente ese 
nombre; Humillación de Cristo.

¿Por Qué? Porque Faraón fue humillado, Nabucodonosor fue 
humillado, Pilato fue humillado, Jonás fue humillado, PERO 
JESÚS SE AUTOHUMILLÓ, es decir, se dio a sí Mismo.

EL MÁS DIGNO LLEGÓ A SER EL MÁS BAJO.



Ver estudio DETALMANERA sobre la Unión 
Hipostática: http://detalmanera.com/kenosis-y-union-hipostatica-
de-cristo/

Versículos 7 y 8.  «Sino que se despojó a SÍ MISMO, tomando 
forma de siervo, hecho semejante a los hombres; y estando en la 
condición de hombre, SE HUMILLÓ A SÍ MISMO, haciéndose 
obediente hasta la muerte, y muerte de Cruz»

Juan 10:17-18  «Por eso me ama el Padre, porque YO pongo MI 
vida, para volverla a tomar. Nadie me la quita, sino que YO de 
MÍ MISMO la pongo. Tengo poder para ponerla, y tengo poder 
para volverla a tomar. Este mandamiento recibí de mi Padre.»

Desde ahora inicia una cuesta bajo, una Total humillación de ser 
el Señor de la Gloria a ser el Varón de Dolores, experimentado en 
quebranto.

2ª Corintios 8:9 «Porque ya conocéis la gracia de nuestro Señor 
Jesucristo, que por amor a vosotros se hizo pobre, siendo rico, 
para que vosotros con su pobreza fueseis enriquecidos.»

Vamos a adentrarnos en lo que en Teología se conoce 
como KENOSIS, que derivada de la Palabra  «KENOO», que 
significa Vaciamiento  despojamiento.

¿Cuándo empieza SU Humillación?

NO en la Cruz, NO camino a ella, ni en Getsemaní, ni tampoco en 
la  negación de Pedro a ÉL o en Su Arresto.

SU humillación empieza cuando EL Antes de la Fundación del 
Mundo, y siendo el Dios muy por encima de cualquier límite de 
espacio y de Tiempo, decide encarnarse y entrar a un útero 
humano por 9 meses, nacer como tú y como yo, y vivir como un 
ser creado; esto es una Humillación para ÉL.

• ÉL tuvo sed siendo a la vez el Agua de Vida, y hambre 
siendo el Pan de Vida descendido del Cielo.

• ÉL estuvo cansado, siendo ÉL, a la vez, nuestro descanso, 
nuestro Reposo.

• ÉL estuvo en Agonía, siendo El sanador, y curando toda 
clase de enfermedad y dolor.

• ÉL, que ha prometido enjugar Toda lágrima, resulta que 
lloró al ver Jerusalén, o en la tumba de su amigo Lázaro

 Salmo 113.1-6  

Alabad, siervos de Jehová,
    Alabad el nombre de Jehová.

2 Sea el nombre de Jehová bendito
Desde ahora y para siempre.

3 Desde el nacimiento del sol hasta donde se pone,
Sea alabado el nombre de Jehová.

4 Excelso sobre todas las naciones es Jehová,
Sobre los cielos su gloria.

5 ¿Quién como Jehová nuestro Dios,
Que se sienta en las alturas,

6 Que se HUMILLA A MIRAR 
En el cielo y en la tierra?

Para ÉL, mirar hacia abajo, a la Tierra era una auténtica 
Humillación;

¿Por qué?

Porque es La Tierra entera, el Mundo entero, la Creación y el 
Universo quien debe de mirar hacia arriba, para eso la creó, para 
alabanza de SU Propia Gloria (Efesios 1:6).



PERO ÉL decidió venir, dejar SU Trono Santo para venir a un 
Mundo Corrompido y Caído por el pecado; es más, ÉL se hará 
PECADO (2 Cor. 5:21)

Los Cielos de los Cielos NO pueden contenerlo, PERO ÉL se 
atreve a descender y venir a un Mundo que le rechaza, para 
salvarlo.

El Rey lleno de Gloria, que estará desnudo en una Cruz, 
traspasado, escupido, lleno de sangre,…..sinceramente NO soy 
digno de predicar este Pasaje

Volviendo al texto de Filipenses 2, vayamos al versículo 7  «SE 
DESPOJÓ A SÍ MISMO»; es un Acto Voluntario de renuncia, un 
autovaciamiento, y lo hizo al asumir la condición de hombre

• EL NO dejó de ser Divino, EL siempre fue Dios, sólo que a 
esa naturaleza (Deidad) se le unió el ser 100% hombre. 
(Humanidad)

• EL NO dejó Sus Atributos; ÉL fue Omnisciente, 
Omnipresente y Omnipotente, sólo que voluntariamente en 
la Tierra restringió y rehusó a dichos atributos, a usarlos 
frecuentemente.

• EL NO fue menos Dios por ser hombre (una especia de 
«semidios»), ni más hombre por ser Dios (una especia de 
supermán)

¿A qué Renunció y de qué se despojó el Señor de la Gloria?

• Mientras estuvo en La Tierra, ÉL renunció a SU Gloria 
Celestial, y a Su perfecta relación de amor y cara a cara con 
el Padre, por eso ÉL, la noche en que iba a ser entregado a la 
cruz, le dice lo siguiente en Juan 17.5  «Ahora pues, Padre, 
glorifícame tú al lado tuyo, con aquella gloria que tuve 
contigo antes que el mundo fuese»

• A SU propia Autoridad, ya que en todo momento se sometió 
por completo a la autoridad del Padre.

• Renunció a ciertos derechos o prerrogativas divinos, al 
poner a un lado y restringir de  manera voluntaria ciertos 
atributos divinos para su propio provecho; ÉL NO se 
despojó de SU deidad, sino de SU Gloria Visible, ya que fue 
ocultada tras un velo de humanidad.

• ÉL tenía poder para transformar las piedras en pan, pero NO 
lo hizo, para someterse a la Voluntad del Padre

• A las riquezas Eternas de Su Gloria, ya que en la Tierra, 
como hemos leído anteriormente, se hizo pobre; de hecho 
nació en un pesebre prestado, de hecho murió y fue 
sepultado en un sepulcro prestado.

ÉL limitó voluntaria y temporalmente SU Omnipotencia, ¿hasta 
cuándo? hasta que quiso andar sobre las aguas o quiso resucitar a 
muertos

ÉL limitó de forma voluntaria y temporal SU Omnisciencia hasta 
que le dijo a SUS discípulos que fueran a la ciudad, que habría un 
hombre con un cántaro, el cual les llevaría al Aposento Alto, o 
hasta que le dijo a Pedro que le negaría 3 veces.

«FORMA DE SIERVO»; Siendo el Dios Creador, asumió la 
verdadera esencia y naturaleza de la criatura, del hombre, siendo 
igual y semejante a nosotros, PERO con una excepción: ÉL 
JAMÁS PECÓ, ÉL ERA SANTO

Hebreos 2:17  «Por lo cual debía ser en todo semejante a sus 
hermanos, para venir a ser misericordioso y fiel sumo sacerdote 
en lo que a Dios se refiere, para expiar los pecados del pueblo.»

PERO AÚN SIGUE BAJANDO MÁS, SIGUE 
DESCENDIENDO…

El Rey del Universo, quien debe recibir adoración sublime por 
parte de TODOS, sólo recibe el reconocimiento como un vulgar 
hombre; es decir, sólo veían en ÉL Su humanidad.



Que el hombre pecador SÓLO vea en ÉL que es otro mero y 
vulgar hombre, eso es tremendamente humillante para ÉL; es 
más, es que dijeron de ÉL que tenía un demonio, cuando en ÉL, 
como hemos dicho antes, HABITA TODO LA PLENITUD DE 
LA DEIDAD.

PERO aún se humilló más, y siendo REY se hizo ESCLAVO, y 
en SU Arresto y Juicio fue burlado, menospreciado, escupido, 
azotado, torturado, envuelto en un juicio falso y fraudulento, y ÉL 
NO DIJO NADA; ¿Por qué? PORQUE ERA LA VOLUNTAD 
DEL PADRE.

Hechos 2:22-23  «Varones israelitas, oíd estas palabras: Jesús 
nazareno, varón aprobado por Dios entre vosotros con las 
maravillas, prodigios y señales que Dios hizo entre vosotros por 
medio de él, como vosotros mismos sabéis; a éste, ENTREGADO 
POR EL DETERMINADO CONSEJO Y ANTICIPADO 
CONOCIMIENTO DE DIOS, prendisteis y matasteis por manos 
de inicuos, crucificándole» 

ÉL FUE OBEDIENTE AL PADRE AÚN EN LA PEOR, EN LA 
MALDITA (Det 21:22-23 y Gálatas 3:13) Y MÁS 
HUMILLANTE MUERTE, LA MUERTE DE CRUZ.

EL QUE CREÓ Y ES DUEÑO DE TODO CUANTO EXISTE, LO 
ENTREGÓ TODO

Juan 6.38  « Porque he descendido del cielo, NO para hacer mi 
voluntad, sino la voluntad del que me envió.»

¿QUÉ PASÓ EN LA CRUZ?

 Encarnarse y humillarse haciéndose hombre como tú y como yo 
NO era el fin, era el medio para llegar al FIN, y, 

¿Cuál era el FIN?

LA CRUZ.

TU SALVACIÓN Y SU GLORIA.

La Cruz era la Meta, la Gran Parada, el Propósito Real de Su 
Auto-humillación.

Por eso en Lucas 9:51 dice que con firmeza y determinación 
afirmó el Rostro para ir a Jerusalén, cumpliendo la Profecía de 
Isaías  50:4-7 (700 años antes de ÉL)

ÉL VINO A MORIR, A SOLVENTAR Y A LIQUIDAR LA 
CUENTA PENDIENTE.

Había una gran DEUDA que Nadie Jamás podía pagarla, y por 
eso el Hijo de Dios,  en el Cumplimiento Perfecto del Tiempo se 
hace hombre, vive la vida perfecta y obediente que nosotros 
debiéramos haber vivido (pero por culpa del pecado NO 
pudimos), y sufre la muerte que Todos y cada uno de nosotros 
merecíamos por infligir la ley de Dios

LA CRUZ FUE UN LUGAR DE SUSTITUCIÓN.

• En SU Justicia y Santidad, tú y yo hemos pecado, y ambos 
debemos morir separado la eternidad por de un Dios Santo y 
Justo que ni siquiera puede mirar el Pecado, y que además 
debe juzgarlo con Toda Su Ira y Su Furia para que las 
demandas de Su Ley sean satisfechas. (Ezequiel 18:4 y 20)

• En Su Amor y Misericordia, EL No desea que Nadie se 
pierda, sino que pueda ser perdonado y reconciliado, PERO 
tu deuda debe ser pagada, y tu castigo debe ser ejecutado 
antes de poder Perdonarte, sino sería cualquier cosa menos 
un Dios Justo.

Imagina por un momento que yo soy Guardia Civil, y detengo a 
un violador pederasta, y lo hago con todas las pruebas 
incriminatorias; NO hay duda, y lo presento a un juez.

Ese juez tiene una Ley en su mano, el código penal que demanda 
y exige (en base a la legislación)  que el pederasta y violador vaya 



15 años a prisión, PERO él, el día del juicio dice que es un Juez 
amoroso y lleno de amor, y compasión y siendo culpable y 
merecedor de juicio en base a la Ley, lo declara absuelto e 
inocente.

¿Qué pensarías de este Juez? ¿Sería un Juez Justo?

POR ESO desde Antes de la Fundación del Mundo, DIOS  
estableció un PLAN DE RESCATE Y SALVACIÓN PARA TÍ Y 
PARA MÍ.

Hechos 2:22-24  «Varones israelitas, oíd estas palabras: Jesús 
nazareno, varón aprobado por Dios entre vosotros con las 
maravillas, prodigios y señales que Dios hizo entre vosotros por 
medio de él, como vosotros mismos sabéis; a éste, entregado por 
el determinado consejo y anticipado conocimiento de Dios, 
prendisteis y matasteis por manos de inicuos, crucificándole»

DIOS, ANTES QUE DIJESE «SEA LA LUZ», ÉL DIJO: «SEA LA 
CRUZ»

DIOS, en la persona de Cristo, se hace plenamente humano, como 
hemos visto hoy para PAGAR LA DEUDA y SUFRIR EL 
CASTIGO que merecíamos por dicha por nuestros pecados y 
nuestras iniquidades.

El Padre colocó y atribuyó sobre el Hijo Amado Todos los 
Pecados de la Humanidad, se los imputó a ÉL, y lo consideró, lo 
trató y lo juzgó a ÉL como  culpable de todos y cada uno de ellos, 
aplastándolo y quebrantándolo en la Cruz, con Toda Su Ira, la ira 
que debía caer hacía nosotros.

Isaías 53:6  «Todos nosotros nos descarriamos como 
ovejas, cada cual se apartó por su camino; MÁS JEHOVÁ 
CARGÓ EN ÉL EL PECADO DE TODOS NOSOTROS»

Isaías 53:10  «Con todo eso, JEHOVÁ QUISO 
QUEBRANTARLE, SUJETÁNDOLE A PADECIMIENTO»

Toda la Ira que DIOS debía derramar hacía una Humanidad que 
se rebeló contra ÉL, y que merecía (y estar eternamente separado 
de SU Presencia favorable) morir según la Ley de Dios (Romanos 
6:23) la absorbió enteramente Cristo en la Cruz; recayendo 
TODA sobre ÉL.

Ahora Dios puede decir que es un Dios de AMOR al salvar al 
pecador y reconciliarlo consigo mismo, y un Dios 
de SANTIDAD al juzgar y condenar el pecado de una vez y para 
siempre (Zacarías 3:9)

Se cumplió a la perfección el Salmo 85:10  «La Misericordia y la 
Verdad se encontraron; La Justicia y la Paz se besaron.»

ERA NECESARIO que fuera 100% DIOS, para que fuera un 
sacrifico de Valor Infinito, como Su Valor mismo; pero también 
que fuera 100% HOMBRE, ya que el hombre cayó y desobedeció 
a Dios, el hombre merecía morir.

AHORA QUE LA DEUDA ES PAGADA EN LA CRUZ POR 
ALGUIEN QUE TE SUSTITUYÓ Y FUE EN TU LUGAR, Y 
QUE EL CASTIGO QUE MERECÍAS LO SUFRIÓ ÉL, ES QUE 
ÉL PUEDE PERDONARTE Y RECIBIRTE COMO HIJO 
AMADO SI TE ARREPIENTES Y TE APARTAS DE TUS 
PECADOS Y VAS A ÉL EN FE; FE EN SU PERSONA Y EN 
SU OBRA.

Hechos 4:12   «Y en ningún otro hay salvación; porque no hay 
otro nombre bajo el cielo, dado a los hombres, en que podamos 
ser salvos.»

ESE ES EL MENSAJE DEL EVANGELIO; HAY ESTÁ EL 
PODER DE DIOS.



III.- LA EXALTACIÓN DE CRISTO (V. 9 y 11)

Por haberse Negado, por haberse vaciado, por haberse abatido, y 
haber sido obediente hasta la Cruz, hasta el Gólgota, DIOS LO 
HA SUPEREXALTADO.

Siempre que en la Biblia veamos a Cristo humillado, ésta siempre 
irá unida irremediablemente a SU Exaltación.

• Salmo 22 (1-21 Autohumillación, y desde el Vv. 22-31 Su 
Exaltación)

• Isaías 53 (1-10 Autohumillación, y a partir del Vv. 11 Su 
Exaltación)

• Vemos también, que en pleno interrogatorio ante el 
Sanedrín, donde le abofetean, le escupen, se burlan de ÉL, y 
vemos como le contesta ÉL en Marcos 14:62  «Y Jesús le 
dijo: Yo soy; y veréis al Hijo del Hombre sentado a la 
diestra del poder de Dios, y viniendo en las nubes del cielo»

El Padre lo exaltó y recibió Toda la Gloria que antes tuvo junto a 
ÉL, y más aún, por haber llevado a cabo de forma sublime y 
perfecta, la Obra de Redención.

ÉL SERÁ EL JUEZ FINAL DE TODOS, Y TODOS, 
ABSOLUTAMENTE TODOS, DA IGUAL LO QUE HAYAS 
HECHO, CREÍDO O NO, UN DÍA SE PONDRÁN DELANTE 
DE ÉL Y RECIBIRÁN SALVACIÓN ETERNA O 
CONDENACIÓN ETERNA, EN FUNCIÓN ÚNICAMENTE DE 
LA RESPUESTA QUE DIO EN VIDA AL MENSAJE Y 
OFERTA DE SALVACIÓN QUE ES EN CRISTO JESÚS.

Hebreos 2:9  «Pero vemos a Aquel que fue hecho un poco menor 
que los ángeles, a Jesús, coronado de Gloria y de Honra, a causa 
del padecimiento de la muerte, para que por la gracia de Dios 
gustase la muerte por todos.»

Dios lo ha exaltado al Máximo; por eso dice ÉL: «Toda 
Autoridad ME ha sido dada en la Tierra y en el Cielo…» y le ha 
dado un Nombre que es sobre todo nombre

¿Qué Nombre?

EL NOMBRE, NO un nombre.

Un Nombre muy por encima de Moisés, de Abraham, incluso de 
Jesús, Alfa y Omega,..

Jesús es Su nombre en SU Encarnación, en SU Autohumillación 
(por eso el ángel le dice a María: «Y pondrás su nombre Jesús), 
PERO ahora ÉL ha recibido El Nombre

SEÑOR («Kuryos» en griego, «Adonay» en Hebreo), que es 
equivalente a Todas las descripciones de Dios en el AT, como 
Rey Soberano del Universo, quien tiene todo Derecho y Potestad 
sobre Todo.

El Padre le ha conferido el Nombre de Dios

Isaías 45:22-23  ya lo ANUNCIA 700 AÑOS ANTES DEL 
NACIMIENTO DE CRISTO  «Mirad a MÍ, y Sed Salvos, Todos 
los términos de la tierra, porque yo soy Dios, y NO hay más. Por 
MÍ Mismo hice juramento, de MI Boca salió Palabra en Justicia, 
y NO será revocada: QUE A MÍ SE DOBLARÁ TODA RODILLA, 
Y JURARÁ TODA LENGUA.»

Jesucristo es Dios, Salvador, y Señor, ante quien Toda rodilla se 
doblará.

Filipenses 2 lo CUMPLE

«JESÚS ES EL SEÑOR ES EL CREDO MÁS ANTIGUO DE LA 
IGLESIA PRIMITIVA»



PERO había por entonces un Gran Problema, y era que el 
malvado y terrorífico emperador romano Nerón se hacía llamar a 
sí mismo SEÑOR: «KURIUS KAISAR» (El César es Señor)

Esa confesión («KURIUS IEOSUS») por aquel entonces 
equivalía a que estabas dispuesto a morir y entregar tu vida por 
Cristo.

Un Obispo romano y Padre de la Iglesia primitiva en Esmirna, 
dicen que discípulo del propio Apóstol Juan supo muy bien esto.

Su Nombre os sonará, POLICARPO.

Fue arrestado siendo ya con 86 años por su fe, maltratado, 
torturado, amenazado con quemarle vivo primero, y después con 
lanzarlo a las bestias con tal de renunciar a la fe, blasfemar a 
Jesús y decir que César es el Señor.

Policarpo lo pagó con su propia vida.

Famosa es una frase atribuida a él momentos antes de morir:

«He servido a mi Señor Jesucristo durante 86 años y nunca me ha 
causado daño alguno el mismo. ¿Cómo puedo negar a mi Rey, 
que hasta el momento me ha guardado de todo mal, y además me 
ha sido fiel en redimirme?»

Mencionar, confesar y creer  a otro Señor equivaldría a la muerte 
segura; por eso Pablo escribe, precisamente a los cristianos que se 
hallan en Roma este versículo que evidencia una fe genuina.

Romanos 10:9-11  «Que si confesares con tu boca que Jesús es el 
Señor, y creyeres en tu corazón que Dios le levantó de los 
muertos, serás Salvo. Porque con el corazón se cree para justicia, 
pero con la boca se confiesa para salvación. Pues la Escritura 
dice: Todo aquel que en él creyere, NO será avergonzado.»

A Jesús se le ha dado el Nombre Excelso, el Poder, la Autoridad y 
el Señorío; y esto es seguro: QUE TODO EL UNIVERSO, 

TODA LA HUMANIDAD, TODO SER CREADO VA A 
ADORARLO, ¿CÓMO?

• Postrándose y doblando sus rodillas ante EL.
• Confesándolo y declarándolo.

Todo ser, Todo hombre y Toda mujer, Todo demonio, Todo ser 
angelical (arcángeles, serafines, querubines),….aún los que hoy se 
burlan, le menosprecian, le rechazan, le ningunean, niegan su 
existencia,…VAN A CONFESAR A CRISTO COMO EL 
SEÑOR, Y VAN DOBLAR SUS RODILLAS ANTE LA GRAN 
MANIFESTACIÓN DE SU GLORIA, Y Yo personalmente estoy 
esperando ese gran día.

Quieran o NO quieran, sean salvos o sean condenados, lo sepan o 
NO lo sepan, lo crean ahora o NO lo crean, da igual, está escrito, 
y va a pasar; y usted que lee estas palabras, le digo que un día va a 
arrodillarse ante El Señor de la Gloria y le va a tener que confesar 
como lo que es, El Señor.

¿CUÁNDO SERÁ LA CONSUMACIÓN FINAL  DE LO QUE 
ISAÍAS 45 ANUNCIÓ  Y FILIPENSES 2 CUMPLIÓ?

Apocalipsis 5:11-13  «Y miré, y oí la voz de muchos ángeles 
alrededor del trono, y de los seres vivientes, y de los ancianos; y 
su número era millones de millones, que decían a gran voz: El 
Cordero que fue inmolado es digno de tomar el poder, las 
riquezas, la sabiduría, la fortaleza, la honra, la gloria y la 
alabanza. Y a todo lo creado que está en el cielo, y sobre la 
tierra, y debajo de la tierra, y en el mar, y a todas las cosas que 
en ellos hay, oí decir: Al que está sentado en el trono, y al 
Cordero, sea la alabanza, la honra, la gloria y el poder, por los 
siglos de los siglos.»

Jesús ya posee SU Título divino, es El SEÑOR y Plena 
Autoridad, pero aún NO es el tiempo señalado por el Padre para 
que esa autoridad se manifieste y consuma totalmente.



Ahora está a la diestra del Padre, y mientras haya tiempo, el 
Salvador aún llama a hombres y a mujeres a acercarse a Él por la 
Fe Salvadora, a confesarlo y recibirlo voluntariamente como El 
Señor de tu Vida; NO que tú lo hagas EL Señor, ÉL YA lo es 
porque así lo estableció El Padre, pero SÍ que te sometas a SU 
Señorío.

Hechos 2:36  “Sepa, pues, ciertísimamente toda la casa de 
Israel, que a este Jesús a quien vosotros crucificasteis,
Dios lo ha hecho Señor y Cristo”.

Ver la comparación con Colosenses 1:20

“Y por medio de ÉL Reconciliar consigo Todas las Cosas; así las 
que están en la Tierra como las que están en los Cielos, haciendo 
la paz mediante la sangre de Su Cruz”

• ¿Qué cosas va a RECONCILAR?
Las cosas que están en la tierra (es decir: Aquí y Ahora) son 
las que se pueden reconciliar, mientras estés aquí hay una 
Oferta de salvación Gratuita de parte de Dios hacia cada 
uno, y que es en Cristo (en el infierno NO habrá 
reconciliación posible)

• ¿Qué cosas, o quiénes van a doblarse ante ÉL y a 
CONFESARLO como el Señor?

TODOS: arriba en los Cielo, abajo en la Tierra, y más abajo, aún 
los condenados al infierno van a reconocerlo y a confesarlo como 
El Señor de la Gloria

Mejor es reconocerlo ahora, confesarlo ahora y ser salvo en un 
Eternidad junto a ÉL, a ser condenado por una Eternidad, y 
reconocerlo.

NO habrá mayor castigo que pensar que pudiste ser salvo y NO lo 
fuiste, por rechazar a Jesús.

CONCLUSIÓN

Quiero acabar con la misma aplicación y la misma intención que 
tuvo Pablo cuando escribió este pasaje, desde una cárcel.

Aunque hemos visto Quién es Cristo, y lo que ÉL ha hecho en tu 
beneficio, y para SU Gloria, la intención es que ESA SEA 
NUESTRA ACTITUD, QUE ÉL SEA EL MODELO DE 
HUMILDAD Y SERVICIO PARA TODOS NOSOTROS,

«El que dice que permanece EN CRISTO debe andar como ÉL 
anduvo» (1ª Juan 2:6)

Ese es realmente NUESTRO LLAMADO: SER COMO CRISTO 
Y QUE ÉL SEA FORMADO EN NOSOTROS.

Que SU Ejemplo, sirva para nosotros como la mayor motivación 
de humildad; que nos anime a vivir como ÉL

Es un llamado a adoptar el Modelo y el vivir de Cristo como 
nuestro Patrón, nuestro estilo de vida; para ello tenemos el 
Espíritu de Cristo en nosotros.

Esa es la Gloria de Cristo, que SU Voluntad fue humillada para 
ser dispuesta y sometida al Padre, y nos ha dejado este modelo de 
HUMILDAD, RENUNCIA, SACRIFICIO, SERVICIO, 
ABNEGACIÓN Y AMOR; SÓLO ASÍ SE CONSEGUIRÁ LA 
UNIDAD DE LA IGLESIA.

La noche en la que Jesús fue arrestado, horas antes de la Cruz, en 
el Aposento Alto, comienza Jesús a hablar con Sus Discípulos 
sobre Su Partida, e inmediatamente comienza a hablar con Su 
Padre (Juan 17: La Oración Sumosacerdotal), y le hace una serie 
de peticiones al Padre, todas cumplidas hasta hoy, SALVO UNA, 
UNA QUE SE LA REPITE HASTA 3 VECES AL PADRE Y 
QUE AÚN ESTÁ PENDIENTE DE SER CUMPLIDA Y SER 
RESPONDIDA….



Juan 17:21-23  «para que TODOS SEAN UNO; como tú, oh 
Padre, en mí, y yo en ti, que también ELLOS SEAN UNO en 
nosotros; para que el mundo crea que tú me enviaste. La gloria 
que me diste, yo les he dado, para que SEAN UNO, así como 
nosotros somos uno. Yo en ellos, y tú en mí, para que sean 
PERFECTOS EN UNIDAD, para que el mundo conozca que tú 
me enviaste, y que los has amado a ellos como también a mí me 
has amado»

La HUMILDAD es la llave para lograr la UNIDAD DE LA 
IGLESIA a la cual llama el apóstol con tanta vehemencia.

Es la clave para que los creyentes sean realmente uno en 
Jesucristo, así como Él es uno con el Padre

Hoy la sociedad te dice que debes esforzarte para ser exaltado, 
pero nuestro mayor ejemplo y nuestro modelo dijo lo siguiente 
en Mateo 23:12  «Porque el que se enaltece será humillado, y el 
que se humilla será enaltecido»; Santiago dijo: “Humillaos 
delante del Señor, y ÉL os exaltará” (Stg. 4:10); y Pedro escribió:  
“Humillaos, pues, bajo la poderosa mano de Dios, para que él os 
exalte cuando fuere tiempo” (1 P. 5:6).

NO SE TRATA DE UN MERO TRATADO TEOLÓGICO, 
SINO DE UNA APLICACIÓN PRÁCTICA PARA EL CUERPO 
DE CRISTO, PARA QUE SEAMOS UNO, PARA SANAR 
DIVISIONES Y DISENSIONES, RIVALIDADES Y 
CONTIENDAS, ORGULLOS Y VANAGLORIAS.

Puestos los ojos en Cristo Jesús, el Autor y Consumador de 
nuestra Fe, el Iniciador y Perfeccionador de ella.

EL es el Único Mediador, EL es el Camino, EL es la Única y 
absoluta Verdad, EL es nuestra Paz, EL es el Muro de Fuego, el 
Sol que alumbra, la Estrella resplandeciente de la mañana, El Fiel 
y Verdadero, EL es la Vid Verdadera, EL es nuestro reposo, el 
Siervo Justo y el Varón de Dolores, EL es la Gloria de Israel y el 
León de la tribu de Judá, EL es el Consejero, admirable, Dios 

fuerte y Padre Eterno, El Señor de la Gloria, El Verbo de Dios, El 
Anciano de Días, EL es mejor que los ángeles, que Aarón, que 
Moisés, que David y que Melquisedec, EL es el Eterno, El 
Mesías, La Piedra Angular, La Roca, El Alfa y la Omega, el que 
vive por los siglos y estuvo muerto, quien tiene las llaves de la 
Muerte y del Hades….EL GRAN YO SOY, EL SEÑOR!!

CRISTO EN NOSOTROS, LA ESPERANZA DE GLORIA

• ÉL ES EL PERFECTO HOMBRE PARA DIOS
• ÉL ES EL PERFECTO DIOS PARA EL HOMBRE

¿QUIERES UNIÓN, FIRMEZA Y FORTALEZA EN TU 
MATRIMONIO?

Efesios 5:25  «Maridos, amad a vuestras mujeres, (¿Cómo 
quién?) Como Cristo amó a la iglesia, y se entregó a sí mismo por 
ella; siendo Dios lleno en Gloria, NO tuvo eso por excusa ni 
como cosa a que aferrarse, sino que se hizo hombre, y siendo 
hombre se hizo esclavo, y siendo esclavo fue a la cruz por un 
muerte que Todos merecíamos menos ÉL, y ÉL la sufrió y 
padeció para librarte a ti de ala tuya.

¿QUIERES UNA IGLESIA UNIDA, FUERTE, Y SIN 
DIVISIONES NI DISENSIONES?

Mira y contempla a Cristo, deléitate en ÉL, en el sublime ejemplo 
de Humildad y entrega; quien dejo el cielo para venir a este 
mundo, quien dejó SU Corona de Gloria para enfundarse una de 
espinos.

NO lo merecías (ni yo tampoco), PERO ÉL LO HIZO 
ABSOLUTAMENTE TODO

Fuera de ÉL NO hay Vida, NO hay Solución, NO hay remedio, 
NO hay esperanza, NO hay Salvación; es más, fuera de ÉL Todo, 
absolutamente Todo va a ser cortado de raíz.



Romanos 11:36  «Porque de ÉL, y por ÉL, y para ÉL, son Todas 
las cosas. A ÉL sea la Gloria por los Siglos. AMÉN

Puedes ver un estudio DETALMANERA sobre el Señorío de 
Cristo: http://detalmanera.com/ieosus-kyrios/

Puedes ver otro estudio DETALMANERA sobre el mismo 
tema: http://detalmanera.com/senoriodecristo/

Puedes ver una predicación DETALMANERA sobre el Salmo 
22: http://detalmanera.com/santo-salmo-22/

AAPÉNDICE 3: ESTUDIO FILIPENSES 4:13

• ¿Qué quiso decir el Apóstol Pablo con la palabra 
«Todo»?

• ¿Realmente TODO es todo, o hay limitaciones para 
Dios?

• ¿Usamos correctamente este versículo?

Es un versículo muy conocido, tal vez demasiado conocido y a la 
vez muy desconocido, porque me atrevo a decir que tristemente 
muchos de los que saben (y enseñan) este versículo, tal vez NO 
sepa ni el que antecede ni el que le sigue.

¡¡Ahí está el Gran Problema!!

Conocer versículos, memorizarlos y atesorarlos en nuestro 
corazón es deber de todo cristiano, PERO se debe de tener 
cuidado en descuidar (trágicamente pasa demasiado hoy día) en el 
estudio la interpretación, el contexto de los versículos de antes y 
de después, del capítulo, del libro entero, y de la relación de todo 
esto con el Panorama de la Salvación en Cristo.

Antes de nada, me gustaría escribir el mismo versículo en otras 
traducciones; y así aconsejar que estudiar comparando varias 
versiones es muy edificante y enriquecedor:

• «A todo puedo hacerle frente, gracias a Cristo que me 
fortalece»  (Biblia Dios habla hoy)

• «Puedo salir airoso de toda suerte de pruebas, porque Cristo 
me da las fuerzas»  (Biblia la Palabra)

• «Cristo me da fuerzas para enfrentarme a toda clase de 
situaciones»  (Traducción lenguaje actual)

La más literal y fidedigna que leí dice así: «PARA TODO 
TENGO FUERZAS EN EL QUE ME DA EL PODER»

¿Cuál es el Contexto de este versículo?



Filipenses, la Epístola del Gozo (19 veces se repite esta palabra), 
la escribe el Apóstol Pablo desde la Cárcel (junto con Efesio, 
Colosenses y Filemón).

Y es curioso que estando en aquella prisión, escriba esta carta 
llena de Gozo, Alegría y gratitud.

Tras su 2º Viaje Misionero, alrededor del 51 d.C llegan a Europa, 
y allí Pablo pasa de ser un huésped y un invitado de lujo en casa 
de Lidia (Hechos 16:15), a ser rechazado por el pueblo, azotado 
mucho con varas y metido en un oscuro calabozo, atados con un 
cepo en el pie (hechos 16:25), pero cantando salmos e himnos 
llenos de gozo y de paz.

En ambas circunstancias, Pablo SE GOZABA EN EL SEÑOR.

El contexto más inmediato al versículo que tratamos de exponer 
(Filipenses 4:10-12) es que el Apóstol Pablo estaba pasando por 
una gran necesidad y estaba agradeciendo a los Filipenses por sus 
ayudas, aclarando que él sabía estar contento y gozoso, tanto en la 
abundancia como en la escasez, solamente porque Cristo, quien 
moraba permanentemente en él, le fortalecía en esos momentos, y 
le insuflaba Poder.

Como dice el Versículo que antecede al que tratamos de exponer 
hoy:

«HE APRENDIDO A VIVIR EN TODAS Y CADA UNA DE LAS 
CIRCUNSTANCIAS»

Pablo experimentó a Cristo SIEMPRE, en Todas circunstancias y 
en Todo lugar

• Si había abundancia lo aceptaba agradecido.
• Si había escasez lo aceptaba con gozo.

Este es el testimonio de Pablo, y por eso, él puede decir: « 
¡Aprendan de mí!».

Él confiaba en la Fidelidad y la Providencia del Señor de la 
Gloria, y por eso se gozaba aún en medio de esas circunstancias 
adversas.

El contentamiento y la Fe en medio de la adversidad es algo que 
nace, procede y se sostiene únicamente en Dios, NO en uno 
mismo, ni tampoco en los «logros o méritos» que te ofrece esta 
sociedad.

Con esas premisas llegamos al Versículo que hoy parece haberse 
convertido en Slogan de superación y mejora personal, y en 
marketing, pero que NO es esa (ni mucho menos) la intención de 
Dios en lo que respecta a SU Palabra.

«TODO LO PUEDO» NO ES LICENCIA PARA TODO.

• El rico empresario cometería un error en aplicar este 
versículo para obtener sus metas y logros empresariales.

• El futbolista de turno haría «eiségesis» en tatuarse este 
versículo para obtener el balón de oro.

• El predicador llevaría a muchos a error si predica 
humanismo, psicología y materialismo usando este versículo 
desde un punto de vista meramente antropocéntrico.

Y así podría dar ejemplo tras ejemplo.

Pero lo más triste (y lo repito) es que a veces desde el Púlpito se 
da pie con una errónea enseñanza a que tanto el empresario como 
el futbolista tengan ese mal concepto de Filipenses 4:13

En realidad, “Filipenses 4:13” es un versículo que habla acerca 
de contentamiento, NO de sueños propios y personales  o de 
metas alcanzadas, sino de estar contento EN Dios, aun en medio 
de las adversas circunstancias

Se trata de estar alegres, gozosos y suficientes en Cristo, de estar 
conformes y fieles aun en los momentos más duros de tu vida 
(prosperidad y escasez, salud y enfermedad,…)



Es difícil y chocante con una sociedad que te llama 
constantemente al egoísmo y egocentrismo; donde predomina por 
encima de Todo el tú, tú y después tú (valores que comienzan a 
filtrarse ya a las iglesias).

El Apóstol, aún en medio de la Cárcel, tenía Fortaleza, pero NO 
en él mismo (lea Romanos 7, y podrá ver lo único que Pablo 
hallaba en sí mismo), sino EN CRISTO, porque él estaba EN 
Cristo (2ª Cor. 12:2), y separados de ÉL Nada podemos hacer 
(Juan 15:5).

Si usted ésta EN Cristo (preciosa preposición EN; que en Efesios 
se repite casi 40 veces) puede estar Contento, pues EL es Tu 
Fuerza, Tu Roca, Tu Fortaleza, Tu Seguridad, y sólo en EL serás 
lo suficientemente fuerte para enfrentar cualquier circunstancia o 
adversidad.

Y estando EN ÉL, el «TODO» de Filipenses 4:13 significa que 
cualquier cosa que Cristo tenga en SU Plan o Propósito para que 
nosotros llevemos a cabo, ÉL proporcionará el Poder y la Fuerza 
interna para así realizarla.

El Contexto de ese «TODO» es la Voluntad de Dios, y el Medio 
es «En Cristo»

Para Pablo, Cristo era su vida y su vivir; Cristo vivía en él, y eso 
le infundaba Poder para sustentarse.

2ª Corintios 12:10  «Por lo cual, por amor a Cristo me gozo en 
las debilidades, en afrentas, en necesidades, en persecuciones, en 
angustias; porque cuando soy débil, entonces soy fuerte.»

Pablo NO hablaba de alcanzar tus sueños terrenales, mundanos y 
carnales, sino de que EL sea glorificado en toda circunstancia, y 
de que EL te va a fortalecer (estando EN Cristo) sólo y 
únicamente para cumplir SU Perfecta Voluntad, y NO tus sueños, 
proyectos, propósitos o metas.

Habla de lo que Dios tiene preparado desde el momento en que 
fuimos salvados, hasta el momento en que nos hallemos en SU 
Presencia, estando y permaneciendo en la esfera de SU Perfecta 
Voluntad

¿Cuál es Su Voluntad?

Para responder esta respuesta, aprovecho para recalcar la vital, la 
urgente y la imprescindible necesidad que tiene Todo Hijo de 
Dios en estudiar y conocer SU Palabra, en crecer en el 
conocimiento de Dios.

Su Voluntad final, Su Meta, Su Propósito  y su Fin es SU 
PROPIA GLORIA, es decir, que EL sea Glorificado, y que tanto 
usted como Todos puedan ver, contemplar y deleitarse en SU 
Excelsa Gloria.



CONCLUSIÓN

TODO LO PUEDO (SOPORTAR) EN CRISTO QUE ME 
FORTALECE (ÉL ES MI FUERZA Y FORTALEZA)

Solo y únicamente en Cristo hay fortaleza, y cuando estamos EN 
Él, ¡¡Podemos soportarlo Todo!!

Recuerda que Dios es el Mismo, y que es Inmutable, y ÉL ES 
NUESTRO PROVEEDOR; y el mismo que alimentó y sostuvo a 
Elías enviándole cuervos para que le llevaran alimento por la 
mañana y por la tarde (1ª Reyes 17:2-6), aún hoy puede hacer lo 
mismo con usted.

NO te desanimes en la debilidad y pobreza, ni te enorgullezcas ni 
te creas autosuficiente en la prosperidad; sino que en ambas 
circunstancias gózate en Dios, conténtate en ÉL, confía en ÉL

 Juan 16:33: “En el mundo tendréis aflicción; pero CONFIAD, 
yo he vencido al mundo”.

Filipenses 4:13 ″ Todo lo puedo en Cristo que me fortalece” es 
permanecer fiel ante el Señor en medio de las tribulaciones, 
sabiendo que ÉL esta juntamente contigo para NO dejar que 
desfallezcas.





Proof


